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От первого лица
наивный вопрос о том, когда было интересней 
работать - при социализме или при нарождаю
щемся капитализме? Для него этот интерес ни
когда не пропадал. Другое дело: сегодня руко
водитель любого уровня должен уметь брать на 
себя ответственность и принимать чаще смелые 
и нестандартные решения. И не думать о славе. 
Которая придет не сразу. Сначала тебя никто не 
поймет. Оппоненты обязательно найдут огром
ное количество просчетов, будут обвинять в бес
полезной трате народных денег. Устоять, не сло
маться, не паниковать, и знать, что в будущем твои 
решения дадут замечательные плоды. Так было 
с геологоразведкой, так случилось с дорогами 
и со многими-многими объектами, которые стро
ились в округе по инициативе Филипенко. Нефть 
должна работать на людей, деньги можно быст
ро проесть, если посчитать и разделить. А что 
будет завтра?

- Александр Василье
вич, мне кажется, живем  
мы в России по какому-то  
у с к о р е н н о м у вр е м е н и . 
С обы тия те ку т  с та ко й  
странной быстротой, что 
не успеваеш ь понять, а 
куда нас несет, а что бу
дет дальше. Сориентиро
ваться, а тем более про

ся анализировать нет ника - 
Ег кой возможности. Вы ус-

2  певаете перестраиваться
на марше?

- Да, но иной раз кажет
ся, что события перемещают
ся, как в калейдоскопе.

- Вроде бы, нормально все 
было: готовились к Новому 
году, избрали новую Думу, 
долж ны  наступить полити 
ческие  каникулы , а тут на 
тебе - Президент объявляет
о своей отставке и все карты  
спутаны. Вы нормально от
неслись к этой ситуации?

- Спокойно. На следующее 
утро ничего не произошло. 
Страна живет в том же ритме. 
А вы помните, как в советские 
времена мы жили в ожидании 
чего-то страшного, когда ухо
дили из жизни наши генсеки?

- Задавали себе вопросы, 
типа: а что с нами будет? Тем 
временем генсеки менялись, 
а система оставалась вполне 
устойчивой. Сейчас, после  
пережитого, нам не страшно  
ничего.

- Так и должно быть. Смена

лидера или команды не долж
на приводить к смене курса.

- И мы к том у же стали  
мудрее.

- Сдержаннее.
- Может, это и есть граж

данское общество, о котором  
столько говорилось?

- Не совсем так. Скорее все
го, общество воспринимает 
власть как некую самодостаточ
ную структуру, далекую от на
рода.

- А вы, ка к  губернатор , 
ощ ущ аете себя человеком, 
далеким от народа?

- Нет, я живу здесь в таких 
же условиях, как и большинство 
моих земляков. Другое дело - 
специфика работы у меня не
сколько другая и полностью 
жить так, как могут позволить 
себе обычные граждане, я не 
могу.

- Вам всегда не хватает 
времени на...

На завтра у Филипенко много планов. Иначе 
бы он не стал тратить большие средства на куль
туру и образование. Ректор Тюменского госу
дарственного университета академик Г.Куцев от
мечает огромный вклад губернатора Филипенко 
в развитие образования региона. Именно за эти 
заслуги Ученый Совет университета присвоил 
Александру Васильевичу высокое звание почет
ного профессора ТюмГУ. Забота об образова
нии - это забота о будущем территории и стра
ны, - так считает Куцев, и такое проявление вни
мания трудно переоценить. Сегодня на террито
рии округа работают десятки филиалов самых 
престижных вузов страны, а студенты-северяне 
получают губернаторскую стипендию за особые 
заслуги в учебе. Кстати, ничем другим, как при
стальным вниманием, нельзя назвать и недавнее 
заседание совета ректоров тюменских вузов, ко
торое прошло при участии губернатора Ханты- 
Мансийского округа в его столице.

- На простое об
щение с разными 
людьми. Хотя это 
совсем не значит 
что я не знаю, как 
они живут и какие 
проблемы волнуют 
северян в разных 
городах и селах ок
руга.

- Но, чтобы их 
решать, надо об 
щаться много и < 
теми людьми, ко 
торы е не всегда  
интересны, но от

них многое зависит.
- Это моя работа. Я по-дру 

тому к таким вещам не отно
шусь.

- У вас как у губернатора - 
специфические задачи, осо
бое предназначение.В част 
ности, защищать население 
о кр у га  от п о п о л зн о в е н и й  
московской власти. Удается 
ли в полной мере решить эти 
проблемы?

- Вы верно заметили, глав 
ная задача - защищать. Я по 
нимаю желание федеральны> 
структур больше поиметь с тер 
ритории, чтобы решать пробле 
мы других, менее благополуч
ных губерний. И мне постоянно 1 
приходится быть настороже, ч 
бы даже сказал, в состоянм i 
глухой защиты наших интере г 
сов.

- И вам удается успешнс 
обороняться?

- Если оценивать объективам
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то , то да. Но, с другой стороны, 
есть не менее важная задача, 
<оторую я тоже ставлю в ряд 
приоритетных на каждый день - 
найти нормальный компромисс
з работе с компаниями, осуще- 
твляющими свою производ- 
твенную деятельность на тер- 

: оитории округа. Совершенно 
очевидно, что наши интересы 
далеко не всегда совпадают. У 
<омпаний на первом месте 

Объективно исключительно кор
поративные интересы.

- Как можно больше зара
б о та ть  и как можно больше
г/таить прибыли от налогооб

лож ения.
Я бы сказал корректней - 

сохранить больше доходов для 
:ебя, для своего развития. Это 

фчень деликатная проблема, и 
^зещи следует называть своими 
л именами, не стремясь обвинять
0 партнеров в подлоге.

- В округе сходятся инте
р е сы  сильных мира сего. Это 
понятно как дважды два. И
зам приходится проявлять чу- 
цеса дипломатии, чтобы до-

1 Зиться баланса. Но тем не ме- 
iee, Александр Васильевич, 
зы можете сейчас мне на
звать свои губернаторские

.приоритеты: что на первом, 
Н1то на втором и так далее... 
Г  - Прежде всего, для меня нет 

важнее задачи, чем обеспече- 
■ь -же уровня жизни людей. Мы ro
il юрим сегодня об улучшении ка
чества жизни. Это главное. Все 
остальное - инструмент для до
стижения этой цели. Для реше- 
:мия такой задачи нужно, чтобы 
. f ia достаточно стабильном уров- 
€ш работали наши компании. И 

j,tiflecb надо находить возможно- 
мл гги для удовлетворения их ин
тересов в той мере, чтобы они 
сказались достаточными для та- 
чстой работы. Если мы этого не 
Л )беспечим, значит, здесь не бу- 
ецет активной экономической 

,п<изни, значит, не будет и этих 
походов. А люди станут прозя- 
п >ать, или, в лучшем случае, уедут 
f 13 округа. Между прочим, в Рос- 

!Л :ии уже есть примеры, когда ог- 
оомные территории оголились, 
ютому что люди уехали в по

исках лучшей жизни, точнее 
;<цаже, работы.

- А мы можем  
сейчас с вами на
п и са ть  п е р в ую  
главу книги о раз
витии капитализ
ма в России?

- О нет, только 
не под моим автор
ством.

- Ну, д а ва й те  
определим какие- 
то позитивные мо
менты в нарожда
ющемся, быть мо
жет, даже диком, 
российском капи
тализме.

- Вы знаете, до
статочно сложно, 
базируясь на одном 
тезисе, делать иде
ологические выво
ды. Не знаю, что мы 
на самом деле 
строим. Государ
ственный капита
лизм, социализм, 
или все же это из
менение отношений 
внутри государства.
У нас очень много перемен. Я 
не ухожу от ответа, но не хочу 
быть субъективным. Ну вот, смот
рите, есть благополучные терри
тории, где люди работают, реа
лизуют свою продукцию, полу
чают доходы, а есть и другие, где 
проблем не счесть. А, ведь рань
ше они жили вполне пристой
но. По-разному можно оценить 
происходящие перемены, согла
ситесь.

Что касается вопроса, а туда 
ли мы идем. Если говорить о 
достигнутой свободе в эконо
мических отношениях, то, на
верное, туда. Вы помните, как у 
нас все было зарегламентиро
вано.

- И реш алось и с кл ю ч и 
тельно в Москве.

- Вот-вот. К чему мы при
шли в результате той политики, 
все знают. За исключением от
дельных отраслей, больших до
стижений не наработали. А ког
да раскрылся занавес, мы об
наружили, как много прекрас
ного есть еще в этой жизни. И 
во многих и многих вещах мы 
серьезно отстали от остально
го мира. Была обязательность,

плановость, доведенная до аб
сурда. Надо произвести милли
он кирзовых сапог - мы их де
лали. А нужны они были потре
бителю - это никого не каса
лось. Был план. При этом я хочу 
оговориться: в ходе реформ со
вершенно бездумно мы отказа
лись практически и от всего хо
рошего, что накоплено было 
экономикой за советский пери
од. От той плановости, не ди
рективной, а управляемой кос
венным путем, рассчитанной на 
перспективу. Мы должны под
держивать жизненно важные 
отрасли, а не пускать все на са
мотек, уповая на то, что раз у 
нас рынок, то выплывет в нем 
сильнейший. Такой подход тоже 
неверен по своей сути. Ослаб
ленный и, может быть, даже 
больной организм надо под
держивать. И в этом смысле я 
хочу сказать, что всегда все 
надо продумывать, просчиты
вать, а не действовать по прин
ципу - сначала ввяжемся в бой, 
а потом посмотрим, что из этого 
выйдет.

- Как поступили  в свое  
время с нефтяной отраслью,
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От первого лица

по сути, распродав и отпус
тив  ко м па н и и  на вольны е  
хлеба.

- Что бы там ни говорили, 
а неф тяная отрасль в течение 
уже более тридцати лет явля
ется...

- Кормилицей страны.
- Ну, не совсем  так. Однако 

ее значение для СССР, а теперь 
и России трудно переоценить. 
М н о ги е  о б щ е н а ц и о н а л ь н ы е  
п рограм м ы  держ ались на ср е д 
ствах, за р а б о та н н ы х  наш им и 
н е ф т я н и ка м и . И д о  с и х  по р  
м ногие считают, что нефть - это 
ч то -то  б е с ко н е ч н о  б о га то е  и 
лю ди, работаю щ ие на пром ы с
лах...

- Гребут деньги лопатой...
- Есть такая точка зрения. Но 

мало кто понимает, что не об 
х о д и м о  вкл а д ы ва ть  нем алы е 
средства  в эту ресурсоем кую , 
ка п италоем кую  по своей  сути 
отрасль . Р уковод ство  страны  
ещ е совсем  недавно вдруг ре 
шило, что оно настолько много 
знает о наших недрах, что с о 
всем  н е о б я за те л ь н о  тр а ти ть  
больш ие деньги на их изучение. 
Несмотря на все наши аргум ен
ты и гд е -то  откровенное  д а в 
ление, были приняты соответ
ствую щ ие  реш ения о п р е кр а 
щ ении славной ж изни  Госком - 
ге о л о ги и . П очем у-то  реш или, 
что проблем а воспроизводства

за п а с о в  д о л ж н а  л о ж и ться  на 
плечи сам их неф тяников. Им же 
нужна нефть - такой вывод сд е 
лали в М оскве.

Я же исхожу из других пред 
ставлений. Да, у нас появились 
хозяева на земле. В том числе 
и среди  тех, кто работает в не 
ф тяной отрасли. Да, они д ол ж 
ны за б о ти ть с я  о б уд ущ ем , о

собственном благополучии, сво
ей п е р с п е к т и в е . И л ь в и н у ю  
долю  зарабатываемых средств 
они  д олж ны  тр а ти ть  на свое  
развитие, чтобы и через 15 лет 
у них был ф ронт работ. Нет, 
оказывается, они еще не со зр е 
ли до таких подходов, абсолю т
но рыночных по своей сути. Во 
всяком  случае, где-то  5 лет на
зад так и произош ло: государ
ство перестало ф инансировать 
г е о л о г о р а з в е д к у ,  ко м п а н и и  
тож е не вкладывали деньги  в 
перспективу в силу разных о б 
стоятельств. В том числе и по 
такой  п р о за и че ско й  причине, 
ка к  о тсутстви е  сред ств . В о з 
можно, и жалко было этих са 
мых денег. В результате - мы 
быстренько угробили отрасль. И 
никто всерьез не думал о том, 
что надо доразведывать и при 
ращ ивать в три  раза больш е 
запасов от того, что добыли. А 
мы стали разведывать всего 20- 
40 процентов.

- Прямая дорога в никуда.
- Это д егр ада ци я  отрасли . 

С колько  по над об и л ось  потом  
уси л и й , чтобы  д о ка за ть  свое  
право на действия по спасению  
геологоразведки. И сегодня мы 
можем сказать, что в округе уже 
восстановлена пропорция м еж 
ду добы чей и разведкой, гео 
л о ги  вы ш ли на необходим ы й  
режим работы. Еще надо нара

щивать темпы, подни
мать планку. Но, что
бы получить даже та 
кой результат, понадо- 
б и л о с ь  т р и -ч е т ы р е  
года работы.

- В реж им е так  
н а зы в а е м ы х  к о н 
сультаций с феде
ральными структу
рами.

- Н адо б ы л о , по 
сути , заново  с о з д а 
ва ть  н о р м а т и в н у ю  
базу.

- Если вспомнить все спо
ры -разговоры  вокруг ТЭКа, 
то они крутились главным об
разом вокруг денег, которые 
можно поиметь с нефтяни
ков.

- Д а  придум ы вали, ка к  эту 
тонну нефти по м аксим ум у о б 
л о ж и т ь  д е н е ж н ы м  о б р о к о м . 
Если вспом нить: сколько  п р и 

ним алось на этот счет по ста 
новлений, решений всяких орга
нов власти. Вы правы, когда го 
ворите, что во многом  пробле
ма наполняемости ф едерально
го бю джета реш алась за счет 
нефтяников^

- И справедливости рад|* 
заметим - газовиков.

- Но никто при этом не по 
думывал, а как помочь отрасл 1/ 
работать в нормальном беспе 
ребойном  режиме. Такой гра 
бительской  политикой  мы, пс 
сути, остановили инвестицион 
ный процесс. Это симптоматич 
ные вещ и. Если не вкладыва 
ются средства, значит, там не 
видно перспектив.

3 .
- Сейчас ситуация потихо 

нечку меняется. И все ж е !; 
Александр Васильевич, ка№ 
скоро мы придем к таком у  
состоянию, когда деньги бу#< 
дут реально вкладываться lit  
производство?

- Мы уже вкладываем, и я в а ф  
скажу, немало.

- А иностранцы тем вре 
менем бегут.

- Это неправда. В абсолю т 
ном  б о л ь ш и н с т в е  ко м п а н и ! 
п р и с у т с т в у е т  с у щ е с т в е н н а ' 
доля и н о с тр а н н о го  капитала 
ЛУКойл, СИДАНКО, Тю менска 
нефтяная компания активно ра* 
ботаю т с инвестором  и расши 
ряю т границы  свое го  влияни
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везде, в том числе и за преде
лами нашего региона.

Мы не можем сказать, 
с к о л ь к о  с е го д н я  э ти х  
средств вкладывается, одна
ко некоторые итоги бурного  
неф тяного ренессанса м о 
жем назвать. В частности, 
ваши коллеги мне назвали  
:одну потрясающую цифру: за 

^м инувш ие  десятилетия  на 
те р р и то р и и  округа  добы то  
нефти и продано ее на 700 

^миллиардов долларов. Куда 
пошли эти громадные день
ги?

- Это не ко мне вопрос.
- Мы их проели?
- Тоже не ко мне. Когда речь 

идет об этих семистах милли
ардах, то у меня в этой связи 
.возникает несколько ассоциа- 
д ий. Это громадная цифра. Но, 
к сожалению, последствия от

еализации нефти на такую 
умму плохо сказались на на

шей территории. Потому что в 
ногом эти деньги зарабатыва- 
ись ради ...нефти.

- То есть?
- Значительная часть добы- 

ой суммы тут же снова вкла
дывалась в новые миллионы 

vj}t o h h . Чтобы получить еще боль-
е нефти. Экономика того вре- 
ени была, на мой взгляд, та- 

лкова, что в ней отсутствовал, 
, строго говоря, серьезный эко
номический расчет. Нефть сто
и л а  дешевле минеральной 

,о воды. А за счет дешевой нефти 
жила вся страна, поддерживая 
нерентабельные отрасли.

- Наша нефть поддержи
в а л а  не только СССР, но и 
весь соцлагерь и прочих на
ших друзей в развивающей
ся Африке и на других кон-

» гинентах.
- Вот-вот, были всякие ос- 

юбодительные движения, ком- 
jf; 1артии и так далее. Поэтому 

считать, куда ушли 700 милли
а р д о в , - дело бесперспектив- 

ое.
Но куда тратятся деньги  

се го д н я , вы уже можете ска 
зать . Во всяком  случае, в 
развитие вашей столицы. Я 
вижу, как она преображает
ся , причем значительными  
‘.темпами.

- Сегодня мы получили го

раздо больше возможностей 
для развития территории. Рань
ше в округе оставалось всего
13 копеек с добытого рубля.

- Поэтому и строили горо- 
да-близнецы, города-спаль
ни.

- Вот именно. А сегодня мы 
живем в другом измерении. По
мня, что ТЭК осваивала вся 
страна, но и за его счет страна 
жила, мы теперь все же живем, 
максимально используя каждый 
причитающийся нам рубль. Мы 
исходим из того, что Ханты- 
Мансийский округ - это то ме
сто, где люди должны нормаль
но жить. Для нас эта тема уже 
не вопрос дискуссий. Люди жи
вут в округе не временно, здесь 
родилось уже не одно поколе
ние детей, коренных сибиряков. 
Мы не хотим для них строить 
временные балки, как это было 
совсем еще недавно. Именно 
благодаря такой невнятной со
циальной политике и путанице 
в вопросах, а можно ли посто
янно здесь жить, организован
ной разными структурами, в том 
числе и медициной, мы полу
чили в наследство все времен

ное - жилье, инженерные сети, 
аэропорты и многое-многое 
другое.

Так вот, определившись в 
главном и видя перед собой 
перспективу экономического 
развития региона, мы пришли к

чинки.

твердому выводу - в Ханты-Ман- 
сийском округе надо строить 
постоянную комфортную жизнь 
для полутора миллионов чело
век, живущих здесь сегодня. И 
для их потомков, которые нику
да не уедут с этой земли. Я точ
но знаю.

- Но суровый климат.
- Он позволяет здесь жить и 

работать. Да, конечно, это не 
Гагры. Потому мы взялись за 
обустройство городов. Для это
го мы создаем необходимую 
промышленную базу, развива
ем энергетику, коммуникации, 
транспорт, связь.

- Так вы еще пока в нача
ле пути?

- Нет. Результаты вы же сами 
заметили. Но, предваряя эту 
работу, рассматривая ежегод
но свой основной закон о бюд
жете, мы, безусловно, думаем
о том, что в первую очередь 
надо наращивать социальную 
защиту населения.

- То есть опять поделить?
- Нет, не поделить. Мы стре

мимся создать все условия для ^  
тех, кто сам работает и решает^ 
свои проблемы. А тем, кто уже 
это в силу разных причин не в 
состоянии сделать, мы счита
ем своим долгом помогать. Та
кова стратегия.

- И она не меняется. Даже 
несмотря на кризисы  и д е 
фолты.

- Не меняется. Мы исходим 
из того, что все проблемы пе
реходной экономики самым тя
желым бременем ложатся на 
человека и его нельзя бросать, 
как бы трудно ни было государ
ству, в частности нам, окруж
ной власти. Однако вместе с 
тем, несмотря на все кризисы, 
мы ни на один день не бросали 
свои стройки.

- Позапрош логодний ав
густ вас чему-то научил?

- Он дал нам очень много, 
научил адаптироваться к самым 
сложным условиям, в которых 
мы все же выполнили основные 
параметры своей производ
ственной и социальной про
граммы. И теперь мы точно зна
ем, что сумеем, точнее, будем 
готовы к любым неприятностям 
такого рода и найдем достой
ный выход из любых тупиков.
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- То есть вы считаете, что 
тот август был еще не пос
ледним потрясением?

- А вы посм отрите , как часто 
случаю тся серьезны е кризисы  
в м ировой эконом ике . Это нор 
мальный процесс, а мы, в свою 
очередь, уже практически ста 
ли составляю щ ей  частью  
м и р о в о го  хо зя й ства . Так 
что все болячки и все л е 
к а р с т в а  д л я  о р г а н и з м а  
одни и те же.

- Вам, как мне кажет
ся, никакой  кр и зи с  не 
страшен, ведь округ бас
нословно богат не толь
ко неф тью. Чего стоят  
недра Полярного Урала, 
где нашли золото, пла
тину, бесценные руды.

- У нас все есть, но се 
годня следует быть реали
стами и понимать, что э ко 
номика округа  пока на 80 
пр оцен то в  б азируется  на 
добыче нефти. А если сюда 
добавить  газ, энергетику, 
то циф ра составит более 
90 процентов. Так что фан-

d  тазерам и быть не надо и 
в с т р о и т ь  пока немыслимые

2  проекты  - сплош ное ф ан
ф а р о н с т в о . То , что  это  
надо делать, я не подвер
гаю  сом нению . Развивать 
переработку, создавать вы соко
технологичны е отрасли, но го 
вор ить  о том , что это  м ож ет 
больш е помочь округу и увести 
от нефтяной зависимости, - оче
видная глупость. Нам на се год 
ня надо вести разговор  в не 
с к о л ь к о  и н о й  п л о с к о с т и  - 
сколько добывать, какими сила
ми, куда вкладывать средства. 
П а р а л л е л ь н о  р е ш а ть  д р у ги е  
вопросы . Того же лесного  ко м 
плекса. К сожалению , в после
дние годы он леж ит на боку, по 
р а ж ен ны й  всем и  р еф ор м ам и  
сразу. Но я должен сказать, что 
в последние полтора-два года 
в результате кропотливой рабо
ты наступает ож ивление в С о
ветском, Кондинском, О ктябрьс
ком районах. Мы нащ упываем, 
как м ожно д остойно  реаним и
ровать отрасль. В общ ем, для 
этого  больш ого ума и не надо, 
п о д д е р ж ка  с наш ей  сто р о н ы

есть, но нужны люди, которые 
см огут взять на себя воз труд 
ных проблем и решать задачи 
на серьезном  мировом уровне, 
если хотите. У нас было нема
ло великолепны х р уко во д и те 
лей, но они работали в той с и 
стеме и далеко не все сумели

От первого лица

адаптироваться к новым эко н о 
мическим  условиям. Я не гово
рю, что тогда было легко. Тяже
ло. Но за спиной почти каж до
го руководителя было государ
ство, которое почти все решало, 
а ему оставляло только испол 
нение намеченных планов.

- А есть еще и такая труд
ная, ф инансово затратная  
часть народного хозяйства - 
агроком плекс. Ему-то куда  
идти?

- Работать, и мы всячески  
поощ ряем эту деятельность. И 
д а ж е  не п о т о м у , что  х о ти м  
здесь , на С евере, поить всех 
свежим  парным молоком. Речь 
идет прежде всего о том, что у 
нас в сельской местности ж и 
вет порядка 40 тысяч человек и 
мы обязаны  создать  им усл о 
вия для работы , ко тор ой  они 
испокон веков привыкли зани 
маться. В какой ф орме она бу- 
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дет осущ ествляться: в колхозе, I 
артели, ф ермерстве, - для меня 
нет разницы. Важно то, чтобы ] 
они имели работу, рынки сбы- I 
та. Это очень сложный вопрос, 1 
он гораздо сложнее реш ается i 
на С е вере , чем на Б ольш ой  | 
зем ле. Значительны х успехов | 

мы здесь пока не д ости г-1  
ли. Люди работают, пр ои з-1  
водят, но это скорее е д и -§ 
н и ч н ы е  п р и м е р ы  и нам  ft 
надо искать разные п у т и ,, 
как продвинуть эту часть о к - 1 
ружной эконом ики.

- Александр Василье-Б 
вич, давайте несколько! 
слов хотя бы скажем ос 
том, как, по вашему мне- - 
нию, должен развивать
ся Полярный Урал.

- Вы правы, там есть все
- золото, платина, алмазы.
Я уже все посмотрел.

- Красота неописуе
мая. Особенно алмазы.

- Да, но пока мы дум а
ем о более прозаических( 
вещ ах - создаем  и нф ра-'j 
структуру, строим  дороги, г 
аэропорты, надеясь на то, 
что это подвигнет потенци
альных инвесторов к тому, 
чтобы пойти в горы и на
чать разработку м есторож 
дений. Мы разведали с е 
годня и можем говорить о 
серьезны х запасах того же

золота. Я м огу сказать: пр о й 
дет несколько лет, и на Поляр
ном Урале начнется пр ом ы ш 
ленный бум. Там есть над чем 
работать.

- Александр Васильевич, у 
вас есть обязательства nepef 
обычными людьми, которые . 
вы в силу каких-то причин не и 
СМОГЛИ до СИХ пор ВЫПОЛ- I 
НИТЬ?

- Есть. Я обещ ал построить 
ш колу в Ханты -М ансийске. По 
мню об этом и могу сказать, чте 
проблема все равно будет ре 
шена. А главное обязательстве г 
у меня перед собой: я хочу, что г  
бы лю ди, которым п р и х о д и тс я ' 
переживать вместе с не всегде i; 
продуманными реф ормами тя т 
ж е л ы е  в р е м е н а , все  ж е к а к  
можно меньше страдали. Я деэ, 
лаю все возможное, чтобы по г 
мочь им переж ить  проблемыу 
Буквально на днях п о д п и са н а  
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аспоряжение о повышении зар 
платы б ю дж етникам. Мы дела- 

м такие шаги постоянно, зная, 
нто они, конечно, не совсем  ре- 

ают проблему поднятия уров
ня ж изни. То же самое в отно 
шении пенсий, пособий, которые 
мы постоянно поднимаем, желая 
их довести до реальной цифры 
прожиточного минимума. И мы 

ю лизки к достиж ению  такого  ре 
зультата.

Но главная наш а забота , я 
эще раз подчеркиваю , дать рав
ный ш анс всем , чтобы  лю ди  
сами обеспечивали себя. И дол 

ж е н  заметить: даже после кр и 
зиса доходы населения, разм е

щ енны е  в наших банках, сущ е
ственно увеличились. Да, я по 
нимаю, вы мне скажете, инф ля
ция. Понимаю и принимаю , но 
троцесс идет в ту сторону, ко- 
'орая обеспечит потом улучш е
ние качества ж изни. Да, доходы 

с северян небольш ие, но тем не 
м е н е е  о н и  в н е с к о л ь к о  раз  
вы ш е, чем общ ероссийские  по 
казатели .

- А как в вас уживается гу
бернатор и государев чело

в е к , депутат верхней палаты
1арламента, обязанный за 

щ ищать общенациональные  
Интересы, поступаясь порой 

>iдвоими региональными?
- Уживаю тся оба. Хотя я не 

ж ажу, что это всегда просто .
Н апример, я представляю ре ги 
о н , который во многом  решает 
■( |роблему обеспечения энерге- 

и ч е с к и м и  р е с у р с а м и  в с е й
4 ;траны. Это одна сторона. Но 
к? tee это время я невольно явля- 
,,j эсь участником дискуссии  о це- 
,чйах. Мы живем в рынке уже д ол 
го е  время, а ТЭК, по моему глу- 

ю кому убеждению , живет око-
о рынка, потому что периоди- 
ески возникает вопрос: “ Гра- 
ят” . Р азоряю т и по казы ва ю т 

фальцем на нас, северян. Я до 
их пор понять не могу, как же 
олучается - все ж ивут по воль- 
ым ценам и их нам предлага- 
т, а нам эти вольные цены на 
вою  п р о д у кц и ю  за п р е щ е н ы . 
,а, понятно, что увеличение цен 
а энергоресурсы  автоматичес- 
и влечет удорожание всего. Но 
се п о ч е м у -т о  з а б ы в а ю т  - 

аефть, а потом и бензин появ
ляются в ре зул ьта те  тя ж ко го  
I  ----------------------------

труда. Это вам не лимонад р аз
лить по буты лкам . Но на мои 
“ почем у” до сих пор я не услы 
шал внятной государственной  
точки зрения. Давайте все счи 
тать и выверять, и прекратим  
“ не пущ ать” . Когда мы говорим 
об усилении влияния государ
ства на процессы , происход я
щие в ТЭКе, то я - за. Но толь
ко за такое влияние, которое 
поможет комплексу, а не унич
то ж и т  последнее . П очему мы 
присваиваем себе только одно 
право - карать? А помогать кто 
будет?

Отвечая на ваш вопрос, за 
мечу: нас в России  с десяток 
регионов, которые производят, 
а остальные - с протянутой ру
кой сидят. И поэтому в Совете 
Ф ед е р а ц и и  приходится  вести 
постоянно ж есткие  дискуссии . 
К ак гу б е р н а то р  я о тста и в а ю  
свои региональны е интересы , 
соверш енно справедливо д о б и 
ваясь максимальных побед для 
своей  те р р и то р и и . А сенатор  
Ф илипенко  думает о стране, в 
том числе и о Чукотке, и о Ка
рачаево-Ч еркессии .

Х а н ты -М а н си й ски й  о кр у г  - 
серьезны й донор ф едерально
го бюджета. И когда начинают 
считать доходы живущ его у нас 
среднестатистического  северя
нина, я не могу соглаш аться с 
такими выводами, где нет ссы 
лок ни на какие издерж ки, в том 
числе и климатические пробле
мы, влекущ ие за собой пробле
мы здоровья. Наши деньги за 
работаны тяжелым трудом, и это

должны понять все, в том числе 
и в О рловской губернии. Я ни 
за что и никогда не поступлю сь 
интересами северян, но буду от
стаивать право жителей других 
регионов зарабатывать свой ку 
сок хлеба с маслом. Есть же у 
нас достойны е примеры в д р у 
гих, не северных, территориях, 
где казна стала наполняться не 
дотациями из М осквы, а разви 
тием собственных производств. 
Т о т  ж е  Н о в го р о д  В е л и к и й  
возьмите. Там показатели р о с 
та поражаю т воображение с о 
седей.

- А губернатор Ф илипен
ко больше политик, или все 
же хозяйственник?

- Здесь, в округе, меньше по 
литик. Я вообщ е не разделяю  
такие подходы о чистых поли
тиках, или крепких хозяйствен
никах. Надо сочетать и то и д ру 
гое. В Совете Ф едерации кто, 
по вашему мнению, заседает? 
Конечно, политики  в больш ей 
степени . Я не лю блю  м ногие  
обязательные для своей д олж 
ности вещ и, наприм ер, те же 
м осковские тусовки. Но в по с
леднее время был, кажется, на 
двух. Говорят, надо для ре ги о 
на. А для меня - это нормаль
ное, пусть и неформальное, про
должение работы.

Ирена ГЕЦЕВИЧ.
(Еженедельник 

“ Возрождение” - 
специально  

для журнала “ Ю гра” ).
Ф оторяд  

Анатолия ПАШУКА.
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ОООIX

Избирательная кампания

Петр ВОЛОСТРИГОВ,
заместитель председателя 
Думы Ханты-Мансийского 
автономного округа

<?гггггг :??г~:ггт'п
“От сессии до сессии живут студенты весе

ло, а сессия -  всего два раза в год” , -  поется в 
студенческой песенке.

И у нас -  непрерывная череда выборов, по
этому российским избирателям тоже скучать 
не приходится. Россия в буквальном смысле 
стала мировым полигоном для испытания пред
выборных технологий, чистых, грязных, всяких. 
После шока, испытанного во время беспреце- 
дентно-грязной предвыборной кампании по 
выборам депутатов Государственной Думы, 
ловлю себя на мысли, что с каким-то нездо
ровым интересом жду предвыборной кампа
нии по выборам Президента России.

Чем же еще удивят нас политтехнологи?
В преддверии разворачивающейся избира

тельной кампании нас попотчевали еще одним 
деликатесом политической кухни: альянсом де
путатов -  “медведей” и “независимых” (прав
да, непонятно от кого, может, от своих изби
рателей?) с коммунистами.

Это подбросило дровишек в вяло горящий 
после выборов костер политической жизни, 
прибавило работы разного рода аналитикам 
(политологам, социологам и иже с ними).

Что меня удивляет, так это всеядность на
шей политической элиты. Любое действие мож
но объяснить -  абсолютная беспринципность.

Во время встреч с избирателями основны
ми козырями моих оппонентов было “три суж
дения” - замаранность Лужкова, возраст При
макова и как бы состоявшийся уже альянс “Оте
чества -  Всей России” с коммунистами.

Кстати, это уже вбивалось в головы изби
рателям с экранов первого и второго каналов 
государственного телевидения.

В итоге получилось то, что получилось.
Не хочется комментировать эту “арифмети

ку для первоклассников” (тут высшей матема
тикой не пахнет), но твердо убежден, что если

с первых дней грубо игнорируются интересы.: 
20 миллионов избирателей, то мы с вами по-| 
лучили, возможно, и законодательный, но ни-| 
как не представительный орган, в цивилизо
ванном мире такое в принципе невозможно

Осмелюсь задать несколько интересных, о  
моей точки зрения, вопросов. Каким образом 
скажется это сотрудничество на президентс
ких выборах? Кто кого задушит в объятиях: Пу
тин Зюганова или наоборот? Если наоборот 
что кажется абсурдным и невероятным, кста
ти, для меня тоже, то что будет с блоком “Един- i 
ство” , у которого программа состоит из одно
го единственного пункта “Мы за Путина”? Hei 
будем гадать -  время расставит все и всех по 
своим местам.

На январском заседании Думы было приня 
то решение о совмещении даты выборов Гу-у 
бернатора автономного округа с датой выбо 
ров Президента. Мотивировка этого решени 
была дана в средствах массовой информации 
Основное же, с моей точки зрения, то, чтоб 
вновь избранный Губернатор, не отвлекаясь е 
будущем на выборную кампанию, которая, есс 
тественно, выбивает из деловой колеи, m o ic  
конструктивно и плотно взаимодействовать с 
Главой государства весь срок полномочий 
Причем что очень важно -  с первого дня. Не 
том же заседании Думы мы назначили дату вы 
боров глав местного самоуправления, совме 
стив ее с датой выборов Губернатора автоном 
ного округа. Впоследствии абсолютное боль 
шинство органов местного самоуправлени 
подтвердили свое согласие с этим решение 
то есть 26 марта на территории округа проййс 
дут выборы исполнительной власти. Я думаган 
что читателю будет интересно мнение человеэ. 
ка работающего в другой ветви власти -  пред; 
ставительной (законодательной), в системе ко: 
торой работаю с 1992 года: сначала предсе
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|дателем Советского районного Совета народ- 
1Жых депутатов, а с 1994 года -  депутатом ок
ружной Думы, а исполнительно-распоряди- 
ельной деятельностью (в большей части, ко

нечно, исполнительной) занимался в период 
пятнадцатилетней службы в авиации войск про

тивовоздушной обороны. Я хочу сказать о том, 
то был обделен “номенклатурным” воспита

нием, поэтому постараюсь быть объективным. 
Автономный округ обладает громадным эко- 

омическим и финансовым потенциалом, бо- 
атейшими недрами, достаточно сказать о том, 

■что десятая часть бюджета России формиру
ется на нашей территории, поэтому в пред
дверии выборов Губернатора автономного ок- 
sjpyra можно ожидать активизации желающих 
поруководить нами ближайшие пять лет, в том 
нисле прилетят, видимо, и “варяги” .

На выборах депутатов Государственной 
:Думы в ходе кампании мне удалось побывать 
практически во всех муниципальных образо-

* ваниях, за исключением нескольких районов.
Специфика моей работы такова, что удает- 

\ е я  регулярно выезжать только в свой избира
тельный округ (Советский район и г.Югорск), а 
основное внимание уделяю работе над зако
нопроектами. Основное впечатление, которое 
1й вынес из поездок, встреч с избирателями -

э не боюсь показаться высокопарным -  восхи- 
i i  щение воистину героическим трудом наших не
фтяников, широтой и масштабами освоения
I природных богатств Югорского края.

Я буду не до конца искренним, если не ска
ж у  о том, что испытал (в чем-то даже мальчи
ш еское) чувство гордости за сопричастность к 

ввеликим делам, которые происходят на моих 
(глазах.

В соответствии с Уставом автономного ок- 
эуга Губернатор -  высшее должностное лицо, 

с)эблеченное высокими полномочиями, не ме- 
гнее трудными обязанностями и безмерной от- 
вветственностью за судьбы более чем 1 милли
о н а  300 тысяч человек проживающих на гро- 

жадной территории в 534 тысяч квадратных ки- 
.. юметров.

Как обстоят дела на этой территории чуть 
... пи не в пол-Европы?

1. Стабильная экономика, ее медленный, но 
феуклонный рост.

2. Отсутствие социальных потрясений, со
циальный оптимизм югорчан на порядок выше, 
нем в остальных субъектах Российской Феде-
эации.

3. Один из самых высоких уровней социаль
ной защищенности населения.

4. Динамическое развитие социальной ин
фраструктуры, включающее в себя интенсив
ное жилищное, дорожное строительство, стро-

■v 1тельство сетей коммуникаций.
Безусловно, очень важным является то, что 

,'убернатор и Председатель Думы автономно

го округа предприняли решительные (и очень 
успешные) шаги по укреплению имиджа орга
нов государственной власти автономного ок
руга (да и всего автономного округа в целом) в 
России и среди ее субъектов.

Мощный тандем двух неординарных интел
лектуалов, обладающих к тому же сильными 
волевыми качествами, органично дополняющих 
друг друга, позволяет обеим ветвям власти це
леустремленно работать во благо населения 
округа, является важнейшим условием каче
ства власти, поэтому для меня принудитель
ный разрыв этой связки сродни катастрофе.

Несколько слов о Председателе Думы Сер
гее Семеновиче Собянине. Именно его требо
вательность, нестандартность и смелость мыш
ления, инициативность позволили Думе округа 
уйти с провинциального уровня разработки и 
экспертизы наших законопроектов, вывели ее 
в лидеры регионального законотворчества в 
России. Кстати А.Филипенко и С.Собянин очень 
активно работают с Государственной Думой 
Федерального Собрания, по количеству зако
нодательных инициатив занимают места в пер
вой пятерке среди всех членов Совета Феде
рации.

Это я к тому: “Скажи мне кто твой друг ,и я 
скажу -  кто ты” .

Хотелось бы сказать вот еще о чем: огром
ный качественный прорыв сделан А.Филипен
ко в кадровой политике, особенно в последний 
год. С приходом в администрацию Олега Лео
нидовича Чемезова более четко стала просмат
риваться экономическая политика, “прозрач
нее” стали финансы. У меня создается ощу
щение, что этот человек способен работать над 
цифрами сутками не отрываясь (дорвался до 
любимого дела!). Человек абсолютно вменяе
мый, адекватно воспринимающий конкретную 
действительность, а не ничем не аргументи
рованные эмоции, что очень важно на этом 
сложнейшем участке деятельности правитель
ства.

Первым заместителем Председателя Пра
вительства назначен Асеев Владимир Михай
лович -  опытный руководитель и хозяйствен
ник, пользующийся огромным (не побоюсь это
го слова) авторитетом среди глав местного са- 

/моуправления автономного округа. Жесткий, 
эффективный стиль управления В.Асеева при
даст, я думаю, достаточный динамизм работе 
Правительства. Вести информационную поли
тику, консолидировать общественные органи
зации, движения, национальные диаспоры, ук
реплять связь власти с населением поручено 
Вице-Губернатору автономного округа Миць 
Владимиру Андреевичу.

Все названные мною руководители доста
точно молоды, энергичны, полны сил и жела
ния проявить свои лучшие качества.

Пользуясь случаем, хочу высказать пожела
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ние Губернатору и членам Правительства (кто
о чем, а я о законах): более эффективного со
трудничества в области законотворчества, же
сткого контроля за исполнителями плана ра
боты Думы автономного округа. Более того, 
считаю, что в структуре Правительства совер
шенно нелишним был бы комитет законотвор
чества, либо законодательных инициатив.

Губернатору автономного округа ежеднев
но приходится принимать сложнейший комп
лекс управленческих решений, в том числе по 
вопросам взаимоотношений с крупнейшими не 
только в масштабах страны, но и мира нефтя
ными и газовыми компаниями. Это не только 
вопросы пополнения бюджета и занятости на
селения, но и реструктуризации задолженно
стей (и это всегда компромисс!), создание бла
гоприятного инвестиционного климата, разви
тия производства, воспроизводства минераль
но-сырьевой базы. Жители автономного округа 
ждут от Губернатора, Правительства дальней
ших действий по подъему лесной и рыбной от
раслей, сбалансированного развития террито
рий автономного округа.

Важная сфера в дея
тельности Правительства и

о  Губернатора автономного 
<N округа -  совместная рабо- 

та с органами местного 
самоуправления.

А .Ф и л и пе н ко  создал
2  уникальную  бюджетную 

систему автономного ок

руга: три четверти консолидированного бюд
жета автономного округа остается в местных 
бюджетах, дополнительно порядка 10-12 про
центов передается для выполнения окружных 
программ и исполнения переданных государ
ственных полномочий, тем самым в округе (вне 
всякого сомнения) действует реальная, а не 
виртуальная, как в большинстве субъектов Рос
сийской Федерации, система местного само
управления.

Органы местного самоуправления, обладая 
сильной финансово-экономической базой са
мостоятельно и под свою ответственность ре
шают проблемы населения муниципальных об- ■ 
разований. А если учитывать то, что главы ме- : 
стного самоуправления избираются населени- г 
ем, а не назначаются Губернатором, а органы i 
местного самоуправления не входят в систему i 
органов государственной власти, то м о ж н о i 
прийти к парадоксальному выводу -  бесконф
ликтная система управления автономного ок
руга в основе своей зиждется на взаимном ува- i 
жении органов государственной власти и мес- -

тного  сам о--
----------------------------------------------— управления и и

в первуюр! 
очередь -  нав: 
а в то р и те те э
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Социальные программы округа
ит сделать, видно даже на 
примере двух основных на
правлений работы окруж
ной власти -  деятельности 
по защите интересов ко 
ренных малочисленных на
родов Севера и малообес
печенных слоев населения.

Выборы губернатора на нынеш
нюю весну в автономном округе 
раньше не планировались, поэто
му решение об их переносе было 
неожиданным для многих. В том 
числе, а может быть- особенно -  

1ля самой исполнительной влас- 
и, которая как раз в это время 
казалась в состоянии реформи- 
ования.

Минувшей осенью затеяли в 
втономном округе реформу уп

равления. Именно реформу, а не 
смену вывесок, потому что вмес
те с новой структурой во власть 
пришли и новые люди. Необходи

м о с т ь  такого шага губернатор по
ймал давно. Сам, имея большой 
пыт партийной и советской ра- 
оты, он очень многое из того 

опыта перенес и в свою нынеш- 
юю деятельность.

Много в том опыте было хо
р о ш е го , от чего нельзя отказывать

ся, но многое в то же время и ме- 
JJало делу в новых условиях. Осо- 
эенно -бесконечные согласова

ния по мелочам, боязнь или неже- 
пание чиновников принимать ре- 
ления в рамках своей компетен- 

. *ии.
При ф орм ировании нового 

)ргана власти ближайшее окруже
ние губернатора сменилось напо- 
ювину. Это в свою очередь по
текло и смену части руководите- 
юй комитетов и управлений. Дол- 
кности заняли люди, которые уже 
ie боятся принимать самостоя- 
ельные решения, просят более 
ютко определить им их круг пол- 
юмочий, за которые готовы нести 
юлную отвественность .

Дело приняло такой оборот, что 
отчасти и сам губернатор оказал
ся к этому не готов. Один из вновь 
назначенных заместителей расска
зывал, как вызвал его однажды 
Александр Ф илипенко к себе и 
спрашивает: “А ты чего это не за
ходишь, не советуеш ься?” “Так 
ведь некогда -  работаю, однако! А 
зачем советами докучать? Если что 
не так сделаю, потом отвечу” .

На смену работе нередко ради 
видимости в кабинеты админист
рации округа пришла работа ради 
дела. Уже на первых порах све
жий ветер перемен в коридорах 
власти изменил атмосферу отно
шений к нуждам народа, у людей 
стала появляться хорошая надеж
да на дальнейшие добрые пере
мены. Наблюдая в процессе рабо
ты за реформированным кабине
том, губернатор уже понял пра
вильность выбора намеченно кур
са реформирования окружной вла
сти, который дает ему больше воз
можности заниматься стратегией, 
не тратя время и силы по мелочам 
на текущие проблемы. Ими вплот
ную занялись заместители и руко
водители структурных управлений 
и комитетов.

Первые месяцы реформирова
ния власти показали, что без мно
гочисленных совещаний и пустя
ковых согласований примерно 
вдвое больше времени, а у неко
торых руководителей - втрое, ста
ло оставаться на решение вопро
сов повышения уровня жизни на
селения, на увеличение объемов и 
повышение качества жизненно 
важных услуг. Как это происходит, 
что уже достигнуто, и что предсто

Помимо общественных 
организаций, работающих 
в тесном контакте с окруж
ной властью, над решени
ем проблем работают ко
митет по делам малочис
ленных народов Севера и 
Северный фонд. Его ис
полнительный директор  
Николай Киселев расска
зывает:

-В автономном округе 
разработаны  и приняты 
долгосрочные программы 
“Фактория” , “Жилье -  або
ригенам” , “Дети Севера” , 
“О беспечение занятости 

населения из числа коренных ма
лочисленных народов” , “Програм
ма поддержки и развития олене
водства” . Причем, что надо отме
тить, мы первыми в России нача
ли именно комплексное решение 
проблем, наши депутаты приняли 
разработанные исполнительной 
властью Законы задолго до при
нятия подобных Законов на феде
ральном уровне.

Только за прошлый год в об
ласти законодательного регулиро
вания по вопросам развития ко
ренных малочисленных народов 
разработано три десятка законо
проектов. Власти округа давно по
няли, что решить наболевшие с 
годами вопросы можно не каки
ми-то отдельными, пусть даже 
долгосрочными акциями, а на ос
нове пакета документов, охваты
вающих все стороны жизнедея
тельности.

Немало вопросов возникало на 
территории округа по взаимоотно
шениям с нефтяниками. Нередко, 
пользуясь малограмотностью, а 
точнее сказать -  полной юриди
ческой безграмотностью населе
ния в вопросах природопользова
ния, те оформляли откровенно 
грабительские документы на отвод 
земель для разработки месторож
дений в пределах родовых угодий. 
Стоимость компенсационных вып
лат нередко равнялась одному- 
двум процентам от реальной. А 
были случаи, когда ханты уступа
ли часть территории своего ро
дового угодья за пару бочек бен
зина для лодочного мотора.

Теперь договоры с нефтяника
ми коренные народы заключают
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Социальные программы округа
только при участии представите
лей исполнительной власти окру
га и квалифицированных юристов, 
защищающих интересы абориге
нов.

Самыми острыми проблемами, 
которые надо безотлагательно ре
шать для нормализации жизни ко
ренных малочисленных народов, в 
округе считают жилье и трудоза- 
нятость. На этот год на строитель
ство жилья семьям малочисленных 
коренных народов в бюджете ок
руга выделено 124 миллиона руб
лей и более 70 миллионов -  на ре
шение вопросов трудозанятости.

Программа обеспечения жиль
ем была принята несколько лет на
зад, но ежегодно объемы строи
тельства выполнялись примерно на 
две трети из-за недостатка финан
сирования. Теперь экономическое 
положение в округе налаживается, 
вместо пресловутого бартера по
явились “живые деньги” , и это дало 
возможность выделить на жилье 
сумму, почти втрое превышающую 
ту, что предусматривалась на пре
дыдущие четыре года. В округе 
надеются эти средства освоить. 
По словам губернатора Александ
ра Филипенко, в этом году есть ре- 

0  альная возможность в основном 
0  снять проблему обеспечения жи- 
cn льем малочисленных коренных на- 

родов, построив более семисот 
d  квартир и жилых домов сельского 
^ ти п а .

Минувшим летом автору этих 
строк довелось побывать в одном 
из национальных поселков округа
-  Кинямино. Ж ивет в нем чуть 
больше десятка семей ханты. Доб
раться в этот поселок летом мож
но только на моторной лодке по 
реке или на вертолете. И когда 
наша винтокрылая машина стала 
заходить на посадку, первое, что 
бросилось в глаза, это большу
щая тарелка спутниковой телеви
зионной антенны на окраине де
ревни.

В каждом доме, куда нас при
глашали гостеприимные хозяева, 
чуждым для традиционной обста
новки, но непременным атрибу
том нехитрого у б 
ранства традицион
ного  ха н ты й ско го  
ж илищ а были и м 
портный холодиль
ник высотой П О Д  ПО 
ТО Л О К, японский те
левизор и видеомаг
нитофон, музыкаль
ный центр. Кроме 
того, в каждой семье 
имелись снегоход и 
моторная лодка.

Все это богатство киняминцы 
получили бесплатно. И возникла 
тогда одна каверзная мысль, дол
гое время не дававшая покоя: а не 
развратит ли общество людей по
добными откупными подачками, не 
приучит ли к еще большему ижди
венчеству, уже укоренившемуся в 
сознании многих соотечественни
ков, не отучит ли добиваться бла
госостояния трудом?

Оказывается, это тревожило не 
одного меня, немало статей напи
савшего в защиту интересов ко
ренных малочисленных народов. 
Тенденцию иждивенчества заме
тили и власти. Теперь упор дела
ется на создание рабочих мест, а 
деньги выделяются в виде креди
тов с последующим их погашени
ем.

Для этого предусмотрено раз
витие производства на основе ис
следований и рекомендации мес
тного исследовательского инсти
тута обско-угорских народов. Та
кие рекомендации были сделаны 
по Нефтеюганскому, Нижневартов
скому и Ханты-Мансийскому рай
онам. Ведутся проектные работы 
по Октябрьскому району.

В основном упор делается на 
закупку технологий и открытие в 
национальных населенных пунктах 
м ини-заводов  по переработке  
рыбы и дикоросов. Одним из при
меров может служить построенный 
в родовой общине Карым Кондин
ского района мини-завод по пе
реработке рыбы. Глава родовой 
общины Евгений Вахрушев заклю
чил договора с торговлей в своем 
округе и в Свердловской области, 
снабжает народ деликатесами и 
намерен развивать производство.

Аналогичные мини-заводы с 
современной технологией вскоре 
будут построены в поселке Аган и 
селе Варьеган Нижневартовского 
района. Они обеспечат работой 
двадцать человек, но сколько еще 
односельчан будет в сезон занято 
сбором грибов и ягод!

В поселке Полноват Белоярс- 
кого района появилась возмож
ность финансирования строитель
ства цеха деревообра
ботки. Новые производ

ства создаются в поселках Ким- 
къясуй, Сосьва, Сартынья, Анеево 
Нарыкары.

В прошлом году многие сотни 
жителей приняли участие в сборе 
дикоросов. Заготовлено и пере
работано более пятидесяти трех 
тонн брусники и клюквы, почти 
тонна сушеных грибов, без малого 
четыреста килограммов лекар
ственного сырья, шла заготовка 
кедрового ореха.

Разработана и финансируется 
отдельная программа по развитию 
оленеводства, которое за после 
дние годы пришло в упадок. Эта 
отрасль -  непременное условие 
для сохранение северного этноса
-  дает семьям оленеводов до 
восьмидесяти процентов средств 
Два года назад на Ямале закупи
ли тысячу оленей, в прошлом году
- - шестьсот, в нынешнем плани
руется -  уже более двух тысяч для 
раздачи на возвратной основе 
оленеводам-частникам.

На нынешний год запланирова
но обустроить 99 родовых угодий 
и стойбищ, построить 120 доми 
ков для охотников-промыслови 
ков, значительные средства будут! 
выделены на возвратные кредиты 
национальным предприятиям, фак 
ториям и родовым общинам на 
приобретение оленей, лодочных 
моторов, охотничьего снаряжения, 
сетей, средств связи.

ш
Третьей основополагаю щ ей 

программой решения проблем ма
лочисленных коренных народо 
окружные власти считают подго
товку национальных кадров. При 
чем, не только специалистов < 
высшим образованием, способны: 
возродить язык, культуру и тра 
диционные народные промыслы 
как это делалось раньше, а спе 
циалистов и руководителей сред 
него звена. Да тех же оленево 
дов, рыбаков и охотников тож< 
надо учить тому, что с годами был< 
утрачено. Нужны национальны! 
кадры для работы на фельдшере 
ко-акушерских пунктах, которых с



(Каждым год ом открывается все 
:больше. Опять же - в рамках спе
циально разработанной комплек
сной программы по здравоохране

н и ю .
В последние годы очень много 

говорилось и писалось о сокраще
нии продолжительности жизни ко
ренного населения Севера, о па
дении рождаемости, росте забо
леваний, вызванных низким уров
нем жизни. Многое из того было и 
остается суровой правдой, но 
.многое преднамеренно выпячива
лось нечистоплотными политика
ми, делавшими свою карьеру на 
национальном вопросе.

Статистика же показывает, что 
■в Ханты-Мансийском автономном 
округе продолжительность жизни 
представителей коренных мало- 
нисленных народов за последние 
годы выросла, что рождаемость 
~астет, число заболеваний тубер- 

лезом, от которого больше всего 
страдало коренное население, со- 
фащается. В значительной степе
ни способствовала тому большая 
профилактическая работа. Уже не
сколько лет с открытием навига
ции отправляется в рейс по мно- 
очисленным рекам автономного 
жруга плавучая поликлиника, ос

нащенная современной диагнос
тической аппаратурой и укомплек
тованная высококлассными специ
алистами.

А когда реки покры ваю тся 
шьдом, эти же специалисты про- 

о должают свою работу, меняя лишь 
ыВид транспорта, а точнее -  обре
з а я  крылья.

Всего в этом году в окружном 
■«бюджете на программы, напрямую 

связанные с решением проблем 
малых коренных народов предус-

> мотрено около двухсот пятидеся
ти миллионов рублей.

ры имеют лишь 69 процентов от ус
тановившегося в округе прожиточ
ного минимума. Достичь его -  за
дача разработанной на пять лет 
комплексной программы.

Хотя и тут есть некоторые ню
ансы. Специалисты округа, ориен
тируясь во многом на Москву и со
седний богатый регион -  Ямал, все 
же приняли собственную методику 
определения прожиточного мини
мума, включив такие пункты, кото
рые у других лидеров отсутствуют. 
И хотя теперь в процентном отно
шении пенсии к прожиточному ми
нимуму округ выглядит не столь 
выгодно, реальное положение лю
дей здесь лучше, чем где бы то ни 
было по России. Но даже при этом 
есть недовольства, есть упреки и 
даже возмущения. Нередко спра
ведливые, но иногда неоправдан
ные ничем, кроме психологии иж
дивенчества, поразившей в нашем 
обществе многих. Примеров того и 
д руго го  у Татьяны У спенской 
сколько угодно.

Говоря о пенсии, нельзя обой
ти вниманием регулярность ее 
выплаты. С этим проблем нет уже 
давно. Пенсия может опоздать 
только из-за непогоды.

Чем еще могут похвалиться вла
сти автономного округа, так это тем, 
что не имеют задолженности по 
детским пособиям. Примерно треть 
жителей составляют дети. И вып
лата пособий взята под особый 
контроль губернатора Александра 
Филипенко. Отчеты на самом вы
соком уровне заслушиваются каж
дую неделю.

Так же под строгим контролем 
губернатора находится и выполне
ние программы “ Ветеран", что 
включает в себя различные льготы, 
санаторное лечение и прочие ма
лодоступные из-за их дороговиз
ны блага участникам войн и воен
ных конфликтов. Вообще-то прак
тически все, что делается сегодня 
в округе, прописано федеральным 
законодательством, оно же должно 
и финансировать предоставляемые 
льготы.

Только на федеральный бюджет 
надежды в Ханты-Мансий- 
ске давно уже не возлага
ют, приняв немалые рас
ходы на свои плечи. Под
тверждением тому - хотя 
бы один пример. За про
шлый год федеральные 
власти выделили ветера
нам округа всего десять пу
тевок, а окружные власти 
отправили на санаторное 
лечение полторы тысячи 
человек. Подобных крас
норечивых фактов, показы
вающих, кто действитель-

S3
Три главных направления выде

ляет в работе служб социальной за
щиты населения руководитель это
го управления Татьяна Успенская -  
пенсии, льготы и преимущества и 
развитие социального обслужива
ния. Это, как в свое время говори
ли, три составных части, каждая из 
которых имеет разбивку на катего
рии, чтобы, по возможности, дой
ти до каждого конкретного челове
ка.

Самым главным в деятельности 
окружной власти Татьяна Успенская 
считает то, что удалось за счет ок
ружного бюджета ввести доплаты к 
пенсиям. В то время, когда боль
шие государственные мужи, осо
бенно всевозможные кандидаты 
перед выборами, в основном кор
мят народ обещаниями существен
ного повышения уровня жизни, 
власти автономного округа в про
шлом году за счет окружного бюд
жета пенсии увеличили в среднем 
на семьдесят процентов.

В августе прошлого года самой 
слабозащищенной категории насе
ления была установлена дополни
тельная пенсия в размере мини
мальной. Так что у детей-инвали- 
дов, детей, потерявших кормиль
ца, и инвалидов она увеличилась 
сразу вдвое.

С 1 декабря минувшего года 
размер доплат к пенсии был пере
смотрен и приведен в соответствие 
со стажем работы в округе. Если 
человек отработал в автономном 
округе меньше пяти лет, ему по
лагается ежемесячно дополнитель
но двести рублей, с пяти до пят
надцати -  250 рублей, и свыше пят
надцати лет - четыреста рублей. А 
поскольку в основном люди тру
дились здесь по двадцать и более 
лет, то и надбавку получают мак
симальную.

Всего на территории автоном
ного округа проживает 186 тысяч 
пенсионеров. Им на различные 
доплаты бюджетом округа на ны
нешний год предусмотрено без ма
лого пятьсот миллионов рублей.

Но даже с доплатами пенсионе

-----
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Социальные программы округа
но радеет за защитников Отече
ства, можно привести много. И все 
они, к сожалению, не в пользу Пра
вительства страны, переложивше
го свои заботы на местные власти.

Хотя бы предоставление тех же 
автомобилей. В прошлом году ок
руг закупил для ветеранов войны 
более ста автомобилей, в очереди 
осталось семьдесят восемь чело
век. Нынешний год эту очередь 
должен ликвидировать полностью. 
Власти надеются сделать это к Дню 
Победы.

Автомобилями обеспечиваются 
и вернувшиеся инвалидами из Аф
ганистана и Чечни. Для многих из 
них автомобиль может стать не 
просто средством передвижения, а 
средством обеспечения себя и сво
ей семьи, позволит стать социаль
но активным, зарабатывать деньги 
и содержать семью. Поэтому при 
администрации совместно с пред
ставителями общественных органи
заций создана специальная комис
сия, которая рассматривает оче
редность предоставления автомо
билей молодым инвалидам после
дних военных конфликтов.

Непростая ситуация сложилась 
сегодня в стране в отношении лю
дей с большим стажем работы. 
Одни из них получили удостове- 

_ рения “Ветеран труда” во времена, 
В"когда сделать это было просто,

2  другие вовремя не позаботились, 
"  и таким образом лишились многих 

льгот по оплате коммунальных ус
луг. Чтобы решить эту проблему, по 
поручению губернатора Александ
ра Филипенко власти автономного 
округа разработали положение 
“Ветеран Ханты-Мансийского авто
номного округа” .

Исполнительная власть разра
ботала л Закон о дополнительных 
мерах социальной защиты ветера
нов Ханты-Мансийского автоном
ного округа, который депутаты пла
нируюг принять в первом квартале. 
Дополнительные льготы по этому 
закону будут установлены для всех 
ветеранов округа и действовать 
только на его территории, предус
мотрены им и льготы для участни
ков боев, обойденных вниманием 
федерального законодательства.

Этот окружной закон даст до
полнительные гарантии социальной 
защиты примерно восемнадцати 
тысячам жителей округа.

Что немаловажно, все принима
емые в округе программы и направ
ленные на их выполнение положе
ния и законы, базируются на стро
го научной основе, на результатах 
проводимых в регионе социологи
ческих исследованиий. Именно эти

исследования, а не лоббирование 
кем-то интересов определенных 
слоев, и являются основанием для 
разработки каждой новой комплек
сной программы.

Пристального внимания местных 
властей требует особая категория 
населения - одинокие престаре
лые. В поселке Советском, где бо
лее благоприятные климатические 
условия, действует окружной Дом 
ветеранов, шесть таких домов рас
положены в муниципальных обра
зованиях, строится психо-невроло- 
гический интернат для пожилых на 
юге Тюменской области. К концу 
года наряду с уже имеющимися от
кроется геронтологический центр в 
Сургуте на сто пятьдесят человек.

Это будет именно центр. В его 
стационаре предусмотрено посто
янное проживание немощных ста
риков, у которых уже нет сил оби
хаживать самих себя. Кроме ста
ционара будет отделение для вре
менно проживающих, чтобы, к при
меру, дать возможность детям на 
время отпуска оставить родителей 
под надежным присмотром. И бу
дет профильное отделение с рабо
тающими в нем учеными-геронто- 
логами.

Чего греха таить, не любят у нас 
порой в поликлиниках и больницах 
пациентов солидного возраста, у 
которых множество различных хво
рей. А что делать бедной бабуле, 
если у нее действительно имеется 
добрый десяток болезней, и каж
дая из них то и дело заявляет о сво
ем наличии? Поэтому специальной 
программой “Старшее поколение” 
в автономном округе предусмотре
но создание специализированных 
сетей и открытие в каждом круп
ном населенном пункте кабинетов 
или поликлиник для пенсионеров. 
В них будут работать врачи по спе
циализированным методикам, раз
работанным геронтологами для лю
дей старшего поколения.

В развитие федерального зако
на в округе разработана и програм
ма социальной поддержки инвали
дов. Вообще она, как, впрочем, и 
остальные программы, принята не 
от хорошей жизни. Правительство 
страны, провозгласив заботу о че
ловеке, ничего не сделало для фи
нансирования этих своих деклара
ций.

Когда нынешний год только еще 
брал разбег, власти округа вовсю 
продолжали работу, направленную 
на год следующий. Его решено 
объявить годом семьи. А посколь
ку во многих семьях проживают 
вместе представители трех, а то и 
четырех поколений, то и разрабо

16 ------------------

танная программа получается чуть 
ли не всеохватной.

Одна интересная деталь. Специ
алисты утверждают, что человек 
более комфортно чувствует себя в 
кругу семьи, даже если в ней дале-5 
ко не все благополучно. Поэтому 
разрабатывая планы открытия до
мов для престарелых, инвалидов и 
детей, одновременно упор будет 
делаться на расширение помощи 
социальных работников семье.

Третьим направлением деятель
ности окружных властей по соци
альной защите населения стало не- ш 
государственное пенсионное обес-ж  
печение. Депутаты Думы автоном-ш 
ного округа, опередив своих кол- I f  
лег из Государственной Думы, при-®  
няли Закон о негосударственном к 
пенсионном обеспечении жителей &! 
округа. А когда вступил в силу фе- I :  
деральный закон, местный осталось I; 
только незначительно подкорректи-1' 
ровать, чтобы привести в соответ-1т 
ствие с федеральным.

За деятельностью четырех не -Is 
государственных пенсионных фон- 1н 
дов, зарегистрированных на терри- |м 
тории автономного округа, надле-|э 
жащий контроль осуществляет спе-яэ 
циально созданная инспекция, ру-1^ 
ководит которой работник управ-К  
ления социального обеспечения.» 
Таким образом, власти своим уча-|з 
стием дают людям гарантию не до-ю  
пустить создания новых преслову-1^ 
тых “пирамид” . Пять тысяч человеке 
уже получают свою вторую пенсию® 
из негосударственного пенсионно-ш 
го фонда. В зависимости от пре-щ 
жних отчислений и стажа работы,» 
она составляет до полутора тысяч» 
рублей в месяц. Такую пенсию!* 
действительно без всяких преуве-да 
личений можно назвать существен-Ви 
ной поддержкой и гарантией обес-ш 
печенной старости.

В декабре власти округа при-вк 
няли закон, разрешающий участиеш 
в деятельности негосударственны)® 
фондов и бюджетных организаций .И 
Таким образом через некоторое^) 
время вторую пенсию будут полу-|г 
чать врачи, учителя, культработни-iih 
ки, работники социальной сферы.р<

О социальной защищенности!-; 
почти полутора миллионов жите-фт 
лей Ханты-Мансийкого автономно-fei- 
го округа можно говорить многовт 
Хотя мы остановились лишь на двуАе 
направлениях деятельности власти|т 
она касается значительной и ca-ic 
мой малозащищенной части насеж: 
ления. Да, есть в округе проблемывл 
более того -  их много, но по ка ж »  
дой из них намечены конкретныф| 
действия.

Леонид ИВАНОВш 
Снимки Анатолия ПАШУКАИ
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Подведены итоги
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Промышленность
В 1999 году по полному кругу промыш

ленных предприятий округа (по оценке) выпу
щено ^товаров и оказано услуг (в действующих 
ценах без НДС и акциза) на 176787 млн.рублей. 
Индекс физического объема производственной 
продукции к 1998 году по округу составил 101,9 
процента.

В 1999 году на территории округа добы
то 169,9 млн.тонн нефти, 18 млрд.куб.м газа, 
что составило к 1998 году, соответственно, 101,9 
и 105,5 процента.

Производство электроэнергии в 1999 
году по сравнению с прошлым годом увеличи
лось на 9 процентов.

Вывозка древесины по полному кругу 
предприятий округа в 1999 году сократилась по 
сравнению с 1998 годом на 8,7 процента.

Производство потребительских товаров
В 1999 году промышленными предприя

тиями округа произведено потребительских то
варов (включая стоимость винно-водочных из
делий и пива) на 765,5 млн. рублей. Выпуск их в

расчете на душу населения составил 
558,9 рубля.

Предприятиями пищевой про 
мышленности округа в 1999 году про 
изведено хлеба и хлебобулочной про 
дукции 52 тыс.тонн, цельномолочной 
продукции 21 тыс.тонн, мяса, вклю
чая субпродукты I категории, 1960 
тонн, товарной пищевой рыбопродук
ции, включая консервы, 3832 тонны. 

Капитальное строительство ■ 
На территории округа в 1999 

году из производственных мощностей § 
введены в действие 296,52 км линий 
электропередач напряжением 35 кВт 
и выше, 1170 нефтяных скважин, га 
зопроводы-отводы высокого давле-| 
ния для газификации села протяжен
ностью 60,3 км, 98,12 км автомобиль- г 
ных дорог с твердым покрытием, двеэ 
телевизионные станции, одна к о м п 
рессорная станция на магистральных*1 
газопроводах, газовых промыслах и 
подземных хранилищах газа на 6 
тыс.кВт.

Строительство жилых домов и 
объектов социальной сферы

За 1999 год на территории ок-о 
руга предприятиями и организация-i 
ми всех форм собственности (вклю-( 
чая индивидуальных застройщиков)* 
построено жилых домов общей пло-|: 
щадью 261 ты с.кв.м , что на 135Ji; 
тыс.кв.м меньше, чем в 1998 году.

Индивидуальными застройщи-г 
ками за 1999 год построено 293 жи
лых дома общей площадью 3( 
тыс.кв.м, в том числе в сельской ме
стности -  62 жилых дома общей пло
щадью 5 тыс.кв.м. Средняя стоимость 

строительства 1 кв.м жилых домов и общежи
тий в 1999 году составила 5800 рублей, в сель^ 
ской местности -  4949 руб.

Из объектов социальной сферы в 1999( . 
году введено общеобразовательных учрежде-е 
ний на 2798 ученических мест, дошкольных об-с 
разовательных учреждений на 280 мест, 6135 
кв.м общей площади учебно-лабораторных зда 
ний высших учебных заведений, амбулаторно . 
поликлинических учреждений на 1028 посеще , 
ний в смену, дом-интернат для престарелых v 
инвалидов (взрослых и детей) на 28 мест, уч • 
реждений клубного типа на 150 мест.

Подрядная деятельность 
В 1999 году по договорам строительногп 

подряда в целом по округу выполнено работ Hi i 
17491 млн.руб. Кроме того, организациями все9 > 
форм собственности произведено строитель 
но-монтажных работ хозяйственным способоь 
на 1855 млн.руб.

Сельское хозяйство  
По предварительным данным, на 1 янва 

ря 2000 года в хозяйствах всех категорий пого



овья крупного рогатого скота составило 21 ты- 
.голов, в том числе коров -  10 тыс.голов, по- 
оловье свиней составило 27 тыс.голов, пого- 
овье овец и коз -  4 тыс.голов, птиц -  281 ты- 

c. голов. По сравнению с соответствующей да
той 1998 года поголовье крупного рогатого скота
14 свиней сократилось, соответственно, на 6 и
11 процентов, а поголовье овец, коз и птицы 

: выросло на 27 и 2 процента, соответственно.
По предварительным данным, в 1999 году 

«всеми категориями хозяйств произведено 26605 
>тгонн молока, реализовано на убой (в живой мас- 
эсе) 7524 тонны скота и птицы, получено 40033 
мыс.штук яиц.
- Транспорт

На железнодорожном транспорте в ок- 
оуге на Сургутском отделении железной доро- 
и общая погрузка грузов в 1999 году увеличи

лась по сравнению с прошлым годом на 13 про
центов и составила 5635 тыс.тонн. Погрузка 
^апесных грузов увеличилась на 30, а нефтепро
дуктов -  на пять процентов.

Крупными и средними предприятиями 
Автомобильного транспорта перевезено за 1999 
год 201 млн.пассажиров. Перевозку пассажи

р о в  в основном обеспечивают предприятия му
ниципальной и смешанной форм собственнос
ти.

Потребительский рынок
В 1999 году оборот розничной торговли 

.уценивается в 23030 млн.руб., что в фактичес
к и х  ценах на 67 процентов больше, чем в 1998 
.ходу, а в сопоставимых ценах -  меньше на семь 
процентов.

За 1999 год населению округа продано 
продовольственных товаров на 14159 млн.руб., 
непродовольственных -  на 8871 млн.руб. В об- 

м|дем объеме оборота розничной торговли про
довольственные товары составили 61, непро
довольственные -  39 процентов.

L
B 1999 году населению округа продано 
когольных напитков (без общепита) на 2613 
лн.руб., что в два раза больше, чем в 1998 году.
На 1 января 2000 года в розничной сети

1 на складах торгующих организаций имелось 
.товарных запасов на 88 дней торговли.
1 Цены

В декабре 1999 года уровень инфляции, 
.Определяемый индексом потребительских цен,

f
> отношению к ноябрю 1999 года составил 
>2,2 процента, а по отношению к декабрю 1998 
да -  137,3 процента.

В декабре 1999 года рост цен на продо- 
зольственные товары (без алкогольных напит- 
гюв) к ноябрю 99-го составил 1,67, а к декабрю
3998 года -  33,2 процента.

Уровень цен на продукты питания на по
требительском рынке по округу по состоянию 
за 20 декабря 1999 года в среднем составил: 
аа хлеб и хлебобулочные изделия из муки 1-2 
оорта -  10,93 руб. за 1 кг; говядину -  51,54 руб.; 
солбасу вареную 1 сорта -  60, 91 руб.; колбасу 
полукопченую -  81,70 руб.; масло животное -

.

м

81,10 руб.; масло растительное -  33,62 руб.; сыр 
твердый -  98,61 руб.; сметану -  41,91 руб.; са- 
хар-песок -  12,76 руб.; картофель -  6,38 руб.; 
лук -  8,12 руб.; яйцо (за десяток) -  15,86 руб.; 
молоко -  11,43 руб. за литр; сигареты отече
ственные с фильтром -  9,00 руб. за пачку; вод
ку отечественного производства за 1 литр -  
83,45 руб.

Стоимость набора из 25 основных про
дуктов питания по нормам потребления, соот
ветствующим прожиточному минимуму (на душу 
населения), в среднем по округу за декабрь рав
нялась 724,99 рубля в месяц.

Контрольная стоимость необходимого 
социального набора из 37 наименований това
ров и услуг на 22 декабря 1999 года по округу 
составила 943,69 руб.

Финансы
За январь-декабрь 1999 года общая сум

ма налоговых поступлений и других доходов в 
бюджетную систему на территории Ханты-Ман- 
сийского округа составила 59541 млн.руб., что 
на 119 процентов больше, чем в январе-декаб- 
ре 1998 года.

Поступления в федеральный бюджет со
ставили 23311 млн.руб. (39 процентов от об
щей суммы налогов и сборов), в местный -  
36230 млн.руб., или 61 процент.

По сравнению с соответствующим пери
одом прошлого года поступления в федераль- 5  
ный бюджет увеличились на 154 процента, в*3 
местный -  на 101.

to
toооо
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Значительные суммы налогов и платежей 

поступают в бюджетную систему несвоевремен
но. По состоянию на 1 января 2000 года общая 
задолженность в бюджетную систему равнялась 
21163 млн.руб.

По причине недоимки бюджетом недо
получено 18240 млн.руб. (86 процентов общей 
суммы задолженности), в том числе в федераль
ный бюджет -  14409 млн.руб, в местный бюд
жет -  3831 млн.руб. Наибольший удельный вес 
в общей сумме недоимки составили платежи по 
налогу на добавленную стоимость -  50 процен
тов (9097 млн.руб.), налогу на прибыль -  24 про
цента (4300 млн.руб.), акцизам на нефть, вклю
чая газовый конденсат, - 14 процентов (2629 
млн.руб.), платежи за пользование природны
ми ресурсами -  3 процента (796 млн.руб.).

За январь-декабрь 1999 года сумма от
сроченных платежей по различным причинам 
платежей составила 2923 млн.рублей.

Об исполнении бюджета  
Ханты -М ансийского автономного округа

За январь-ноябрь 1999 года в бюджет 
округа поступило всего доходов 39025 млн.руб., 
расходы бюджета составили -  35227 млн.руб. 
По сравнению с аналогичным периодом 1998 
года поступившие в бюджет финансовые ресур
сы увеличились на 18607 млн.руб. (91 процент), 
произведенные расходы -  на 15034 млн.руб. (74 
процента).

Проф ицит бюджета составил 3798 
млн.руб. В общей сумме доходов бюджета 68 
процентов, или 26592 млн.руб. составили на
логовые поступления, 9 процентов (3452 
млн.руб.) -  безвозмездные перечисления, 3 
процента (1315 млн.руб.) -  неналоговые дохо
ды, 20 процентов (7666 
млн.руб.) -  доходы целевых 
бюджетных фондов.

Среди налоговых 
поступлений наибольший 
удельный вес заняли налог 
на прибыль (22 процента от 
общей суммы всех дохо
дов), платежи за пользова
ние природными ресурса
м и - 1 4  процентов, подо
ходный налог с физических 
лиц -  9 процентов, налог на 
имущество -  8 процентов, 
налог на добавленную сто
имость -  6 процентов.

За январь-ноябрь 
1999 года на жилищ но- 
коммунальное хозяйство 
направлено 6768 млн.руб.
(19 процентов всех расхо
дов), на образование -  
5039 млн.руб. (14 процен
тов), на здравоохранение и 
ф изическую  культуру -  
4397 млн.руб. (12 процен
тов), пром ы ш ленность,

электроэнергетику и строительство -  246 
млн.руб. (1 процент), социальную политику -  
1454 млн.руб. (4 процента), государственное уп
равление -  1196 млн.руб. (3 процента), транс-; 
порт, дорожное хозяйство, связь и информати
ку -  1038 млн.руб. (3 процента).

О состоянии расчетов и платежей 
на предприятиях и в организациях 

Кредиторская задолженность по всем отт 
раслям экономики по состоянию на 1 декабря 
1999 года составила 148206 млн.руб., из нее 
просроченная -  64080 млн.руб.

В общей сумме кредиторской задолжен-к 
ности с истекшим сроком оплаты неплатежи bi 
бюджет равнялись -  16130 млн.руб. (25 про-( 
центов), поставщикам за товары работы (услу-\ 
ги) -  24079 млн.руб. (38 процентов).

Дебиторская задолженность обследуе-j 
мых предприятий и организаций составилзг 
134871 млн.рублей, из нее просроченная -  
72033 млн.рублей (53 процента).

В сумме просроченной дебиторской за 
долженности неплатежи покупателей состави 
ли 55050 млн.рублей (76 процентов), в том числ 
на предприятиях топливной промышленности 
10818 млн.рублей (нефтедобывающей промыш 
ленности -  9440 млн.рублей, газовой -  137 
млн.рублей), транспорта -  31764 млн.рублей 
электроэнергетики -  7991 млн.рублей, строив 
тельства -  2058 млн.рублей.

Рынок труда 
На конец декабря 1999 года в окружнок 

службе занятости состояло на учете 26568 чеэ 
ловек в трудоспособном возрасте, ищущих раз 
боту, что на 13145 человек меньше, чем в соотг:: 
ветствующем периоде прошлого года. Официм:

альный статус безработно} 
го имели 23660 человек.

На конец декабря пег: 
направлению службы заня ; 
тости проходили обучение i 
986 человек. В декабре 18Е 
человек закончили проз 
фессиональное обучением 
175 человек трудоустроен
ны.

Потребность в ра . 
ботниках, заявленна 
предприятиями и органи 
зациями в службу занято 
сти, составила 9362 челе» 
века.

Уровень жизни  
населения

Денежные доходе, 
населения округа в нояб 
1999 года сложилась в су 
ме 6396 млн.рублей и ув 
личились по сравнению |  
ноябрем 1998 года на 5 
процента. В расчете на ojeс 
ного жителя в ноябре 1991 
года денежные доходы
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глом по округу составили 4670,5 рубля.
Реальные денежные доходы в расчете на 

одного жителя, скорректированные на индекс 
потребительских цен, в ноябре 1999 года к но
ябрю 1998 года составили 111 процентов.

Денежные расходы населения округа в 
оябре текущего года составили 3829 млн.руб- 
ей. Наибольший удельный вес в структуре де- 
ежных расходов имеют потребительские рас- 
оды, включающие покупку товаров и оплату 
слуг (68 процентов), обязательные платежи, 
обровольные взносы и другие расходы (17 про

центов), покупка валюты (10 процентов), при
рост сбережений во вкладах, ценных бумагах (4 

роцента). В расчете на одного жителя денеж
н ы е  расходы составили 2795,8 рубля.

Прожиточный минимум  
Величина прожиточного минимума, рас

считанная Комитетом по труду, занятости и миг
рации населения при администрации области, 
fa декабре 1999 года составила в среднем на 
одного человека по округу 1273 рубля, в том 
нисле для трудоспособного населения: мужчи- 
ы -  1556 рублей, женщины -  1288 рублей; для 

пенсионеров -  861 рубль; для детей и подрос
тков в возрасте от 0 до 6 лет -  1046 рублей, от
7 до 15 рублей -  1458 рублей.

Оплата труда работающих 
В ноябре 1999 года работникам округа 

начислено 3,6 млрд.рублей средств, направлен
ных на потребление, из них 3,49 млрд.рублей 

•$97 процентов) на оплату труда и 0,11 млрд.руб- 
пей (3 процента) -  на социальные льготы.

Средняя заработная плата по округу в 
ноябре составила 5854,4 рубля, увеличившись 
ю  сравнению с ноябрем 1998 года на 64 про- 

мента. Размер реальной заработной платы в 
ноябре 1999 года по сравнению с ноябрем 1998 
ода увеличился на 12 процентов. Самая высо- 
ая заработная плата в промышленности (7411,8 
уб.), на транспорте (6531,3 руб.) и в строи- 

-ельстве (5834,1 руб.). Самая низкая заработ
ная плата в лесном хозяйстве (2603,3 руб.), в 

вельском хозяйстве (2684,0 руб.), в культуре
3 2888,1 руб.) и в образовании (2898,3 руб.). 

Задолженность предприятий  
и организаций по заработной плате 

На 1 января 2000 года просроченную за
долженность по выплате средств на оплату труда
1 других денежных выплат (включая средства, 

перечисленные в банки на счета работников) 
имели 159 предприятий и организаций промыш
ленности, строительства, сельского хозяйства, 
транспорта, жилищного и коммунального хозяй
ства, здравоохранения, народного образования 
л  спорта, культуры, управления и науки. Размер 
просроченной задолженности по выдаче средств 
за заработную плату составил 369,6 млн.руб
лей и уменьшился по сравнению с 1 декабря
3999 года на 3 процента.

Наибольшая просроченная задолжен- 
ость 124 млн.рублей (34 процента всей задол- 
енности по округу) наблюдается на транспор-

Ж*

те. Высокая просроченная задолженность по 
выдаче средств на заработную плату -  в строи
тельстве -  113 млн.рублей (30 процентов), в 
промышленности -  106 млн.рублей (29 процен
тов).

Население
За январь-ноябрь 1999 года в округе ро

дилось 13613 человек, умерло 7728 человек, в 
том числе детей до года -  171. Естественный 
прирост населения за 11 месяцев текущего года 
составил 5885 человек.

(Комитет государственной  
статистики  

Ханты -М ансийского  
автономного округа).

Ф оторяд Анатолия ПАШУКА.
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ВЕДРОВ Александр Владимирович родился 17 января 1967 года в г.Ханты-Мансийске. В 19 
году с отличием закончил Ханты-Мансийский филиал Тюменского кооперативного техникума, в 199 
году - Новосибирский институт советской торговли, также с отличием.

После института поехал на работу в г.Тынду Амурской области, где в течение года трудилс 
исполняющим обязанности заместителя РайПО по торговле. Затем еще год проработал главны 
бухгалтером государственного предприятия “ Инфор” в Новосибирске. В 1992 году вернулся на родин 
в Ханты-Мансийск, где сумел сделать карьеру финансиста. Начинал с начальника ком 
отдела горрыбкоопа, затем работал и.о. директора Ханты-Мансийского филиала Югорског 
акционерного банка, заместителем председателя правления Ханты-Мансийского банка, вице 
президентом этого банка.

В декабре 1996 года стал президентом Ханты-Мансийского банка.

такая уж великая загадка, с от
ветом, однако, чуть повременим.

Олигархов не жалко. Эти ре
бята не пропадут. Жалко тех, кто 
доверил им свои деньги. Увы, 
надо свыкнуться с мыслью, что 
так будет всегда: банки будут ло
паться. Сравните: еще несколько 
лет назад в Тюменской области 
работало больше 60 банков. Сей
час осталось меньше сорока. И 
самое лучшее, что можно людям 
посоветовать, - держать деньги 
в разных банках и уж самое пос
леднее дело - в “чулках” .

Но это так, к слову.
М ы-то с вами начали с кри 

зиса. Так что продолжим. Но те
перь уже - о приятном. О том, что 
региональные банки в абсолют
ной своей массе от кризиса не 
только не пострадали, а многие
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просто-напросто окрепли после 
него. Приходит на ум миф об Ан
тее, который, если помните, бы/ 
непобедим только тогда, когда не 
отрывался от земли. В нашег 
случае этот миф не так уж далей 
от реальной российской действие 
тельности. М естные банки на^ 
сколько близки к земле, настоль 
ко далеки от политики.

Существует, разумеется, и су^ 
губо экономическое обоснование 
этого  ф еномена региональны;] 
банков. Но оно, уж поверьте, аб9 
солю тно  вписы вается  в наим 
публицистическое, извините зз 
выражение, объяснение.

К числу тех, кто не просто вы! 
жил, а значительно окреп, отнс 
сится и Ханты-Мансийский бам

Ханты -М ансийский банк сс 
дан 30 июня 1992 года с устс

Банковский сектор экономики

1 .
Мало-помалу, потихоньку-по

легоньку, но приснопамятное 17 
августа (тут обычно даже год не 
называется - и так все известно) 
мы начали забы вать. И слава 
Богу. Хотя, что ни говори, а дата, 
как принято сейчас выражаться, 
знаковая. Так что помнить ее все- 
таки надо. В общем, забыть, ни
чего не забывая.

“ Случилось стра-а-аш ное” , - 
поется  в одной  кл а сси че ско й  
оперной арии. Да, случилось. Не 
сочтите за грубость, но банки, пе
рекормленные халявой, померли 
от обжорства. Лопнули в самом 
прямом смысле. Но вот что лю 
бопытно. Филиалы крахнувших- 
ся московских банков, к приме
ру, тюменские, работали успеш 
но. Почему? В общем-то, это не



i
M капиталом 20 млн руб (не- 
номинированных). Первона- 
1ьное название - Ханты-Ман- 
Уюкий банк возрождения и раз- 
гия народов Севера. Учреди- 
1и: отделение Пенсионного 
>нда по Ханты-Мансийскому 
юномному округу, АО Ханты- 
нсийскокртелеком, Югорский 
пионерный банк, малое науч- 
-производственное предприя-

Э “Мост-ХХГ, АО “Юранг”. 
Суммарный оплаченный акци- 
эрный капитал на сегодняшний 
чь - 100 млн. руб., но уже де- 
минированных. Основные ак- 
онеры: Фонд имущества Хан- 
-М ансийского автономного 
оуга, МП «Сургутский хлебо- 
зод», Комитет по управлению 
существом администрации  
".ургута, ЗАО «Лукоилнефтегаз- 
юй», Ханты-Мансийская госу- 
рственная страховая ком па- 
я «Югория», Фонд имущества 
шло-Ненецкого автономного 
эуга, ООО «Севернефтегазст- 
й».
Председатель совета дирек- 
эов - Александр Филипенко, 
езидент - Александр Ведров. 
Филиальная сеть: Советский, 
ргут, Югорск, Тюмень, Новоси- 
0ск, Москва.
Корреспондентские отноше- 
я в России: около 20 банков 
осква, Сургут, Нижневартовск, 
фтеюганск, Лангепас, Нягань,
'мень, Ханты-Мансийск, Уфа, 
1ск, Екатеринбург). 
Корреспонденские отношения 
рубежом: Bank of New York, 

Bank of America, Deutshe Bank, 
Dst-West Handelsbank, Com- 
nerzbank AG, Bank of Montreal, 
Sanque Com m erciale pour L"
• zurope du Nord Eurobank, Banque 

°aribas (Suisse) S. A.
За семь с небольш им лет 

Ji (анты-Мансийский банк прочно 
" юшел в сотню крупнейших бан
к ов страны, говорит его прези- 

*ент Александр Ведров.
Являясь региональным и уни

версальны м , банк работает на 
: >азных сегментах рынка. Обла
г а е т  практически всеми лицен- 
I?' 1иями, в том числе генеральной, 
-V 1меет разрешение на работу с 

ф агоценными металлами.
О снову пассивов банка с о 

с та в л я ю т  бюджетные финансо-
• |ые потоки территорий и сред
ства внебюджетных фондов, ра

бота с вкладами населения. Что 
касается активов, то они тоже 
диверсифицированы. Это креди
тование, операции на рынке цен
ных бумаг, работа с драгоцен
ными металлами.

Разумеется, вместе со всей 
Россией банк переживал и все 
политические, экономические и 
прочие катаклизмы, случившие
ся в стране за последние годы. 
Как считает Александр Ведров, 
банку удалось остаться ж изне
способным, во-первых, потому, 
что он постоянно и поступатель
но развивается. Во-вторых, го 
ворит он, “ банк не втягивается 
ни в какие авантюры. При фор
м и р о в а н и и  св о и х  а кти в о в  и 
структуры баланса мы исходим 
из строгого следования двум ка
нонам - доходности  и надеж 
ности. На мой взгляд, причина 
падения крупных банков как раз 
и состоит в том, что там не сле
довали этим правилам, брались 
за весьма рискованные, а то и 
просто авантюрные проекты” .

Тем не м енее , А л е кса н д р  
Ведров далек от мысли, что у 
банка все происходит гладко: 
“Ж изнь нас тоже очень серьез
но испытывала” . Пример - тот 
же п о с л е д н и й  кр и з и с , ко гд а  
“столько средств населения из 
банка ушло, что см отриш ь на 
цифры - и волосы дыбом вста
ют. Пять лет собирали деньги 
для того, чтобы потерять их за 
два-три месяца!”

По мнению президента, ска 
залась и та истерия, которая на
блюдалась в средствах м ассо
вой информации. Люди запани
ковали, они оказались просто за
пуга н н ы м и , начали за б и р а ть  
деньги даже из вполне надеж
ных банков и прятать их под мат
рац.

Утрачивать доверие  всегда 
проще, чем его восстанавливать. 
Удалось ли банку вернуть дове
рие населения? Александр Вед
ров считает - да: “ К нам дове
рие со стороны населения, как 
и в целом со стороны клиентов, 
осталось” . Это подтверждают и 
данные, которые публиковал де
ловой журнал “Эксперт” : по ито
гам первой половины минувше
го года, банк находился на 11 
месте среди всех ро сси й ски х  
банков по темпам привлечения 
средств населения и на четвер
том - по привлечению средств 
юридических лиц.

Тут, впрочем, не лишними бу
дут несколько слов о конкурен
ции.

Ханты-Мансийск, что ни гово
ри, а город небольшой. И, кроме 
“своего” банка, здесь работают 
вездесущ ий Сбербанк, филиал 
З а п с и б ко м б а н ка , ко тор ы й  по 
мощности вполне сопоставим с 
крепеньким средним сам остоя
тельным банком, филиал весь
ма б ы стр о  р а зв и в а ю щ е го с я  
Сургутнефтегазбанка. А деньги, 
как известно, текут туда, где им 
лучше, комфортнее, если хоти
те. Патриотизм, особенно “ квас
ной патриотизм” , на деньги вли
яет мало. И если бы “свой” банк, 
в данном случае Ханты-Мансий
ский, работал плохо, клиентов в 
нем и на вожжах не удалось бы 
удержать.

Д обавим, что коллеги-конку- 
ренты, в частности, вице-прези- 
дент З апси б ко м б анка  Татьяна 
Оборская, возглавляющая мест
ный ф илиал З С КБ , б а н ки р  с 
большим опытом, весьма уважи
тельно отзывается о Ханты-Ман- 
сийском  банке.

2.
И здесь самое время п о го 

ворить о кадрах, которые, как из
вестно, решают все. Чтобы кон
курировать на высоком уровне, 
банку нужны вы со ко ква л и ф и 
цированные работники. Где их 
взять в маленьком городе?

Для Александра Ведрова про
блем а “ м а л е н ь ко го  го р о д а ” 
действительно существует. Наш 
город, говорит он, стал столицей 
субъекта ф едерации в начале 
90-х годов, а до этого он был 
обычным российским  патриар
хальны м  го р о д ко м  со  свое й  
ментальностью, уровнем образо
вания и так далее. О подготов
ке банковских работников тре 
буемого нынче уровня здесь и 
речи не заходило.

Сегодня, по словам президен
та, кадровую проблему банк ре
шает несколькими путями. На
пример, стимулирует професси
ональный рост специалистов до
стойной зарплатой. Разумеется, 
воспитывает молодые кадры. По 
замечанию Александра В едро
ва, только в головном банке про
центов 80 людей - в возрасте 
до 30 лет. Ну и, конечно, пригла
шают иногородних специалистов 
из д ругих  банков. По мнению  
приезж их, говорит президент, 
атмосфера в нашем коллективе
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носит менее формализованный 
характер, чем в других ф инан
совых структурах, отношения бо
лее откры ты е, лю ди себя чув
ствуют комфортно.

В общем, напрашивается фи
лософ ическое  “ж изнь  пр од о л 
жается” . Да и куда, собственно, 
деваться с этой “подводной лод
к и ” ... Ж изн ь  п р о д о л ж а е тся  и 
предстает во всем м ногообра
зии проблем. Некоторые кажут
ся надуманными. Суть их в том, 
что далеко не все понимают, что 
банковская систем а сущ еству
ет не сама по себе, она - часть 
экономики, часть общества.

Вот, пожалуй, пример. С вы
соких трибун, со страниц газет 
банки критикуют за то, что они не 
уч а с тв у ю т  в и н в е с ти ц и о н н о м  
процессе, не кредитуют так на
зываемый реальный сектор эко
номики, а ставки настолько вы
соки, что предприятия не берут 
долгосрочны е кредиты - им не 
выгодно. А почему бы этим “кри
тикам ” не задаться простенькой 
мыслью, мыслишкой даже: ведь 
если следовать их логике, банк 
обязан работать себе в убыток, 
вкладывая деньги своих акционе
ров в ту самую “реальную эконо
мику” . Однако если банк “проник
нется” и пойдет на такие убытки, 
скоро, очень скоро не будет ни 
банка, ни денег, и останется один 
пшик.

Банковский сектор экономики
- это не “сопутствующий товар” , 
не обслуга аграриев,строителей, 
нефтяников и проч.. Это такая же, 
как и другие, самостоятельная 
отрасль экономики. Другое дело, 
что в народном  хозяйстве все 
должно быть сбалансировано.На
ше же народное хозяйство пере
кошено. И вряд ли продуктивно 
всех собак вешать на банки.

К ста ти  (точне е , н е кс та ти ), 
м ногие  банки  страд аю т и з -за  
необязательности заемщиков. С 
другой стороны, действительно, 
некоторые предприятия, фирмы 
остро нуждаются в кредитах, но 
не могут их взять из-за высоких 
пр оцен то в . П резидент Ханты- 
М ансийского банка считает, что 
проблемы процентных ставок се
годня для заемщика не существу
ет. “ Не только наш банк, говорит 
он, но и другие подобные финан
совые структуры России озабо
чены вопросом: куда разместить 
свои средства. Ведь все сегмен

ты рынка сегодня порушены. Та
кой банк, как Ханты-Мансийский, 
может, например, спокойно об
валить валютный рынок, совер
ш енно ответственно  заявляю . 
Причем не очень сущ ественны
ми для нас средствами можно об
валить рынок ценных бумаг и так 
далее” .

Почему банки неохотно идут в 
сектор долгосрочного кредитова
ния? Одна из причин, утвержда
ет Александр Ведров, - неста
бильность эконом ики. В более 
прикладном виде это выливает
ся в отсутствие “длинных” пас
сивов. У нас на сегодня в “длин
ных” пассивах всего сто милли
онов рублей и они вложены в 
соб ственн ую  инф раструктуру. 
О тсутствует возм ож ность при 
влечения этих пассивов. В част
ности, их можно было бы полу
чить от населения, но раз ситуа
ция в экономике нестабильна, то 
люди делают вклады на короткий 
срок - один-три месяца.

3 .
Увеличивать портфель креди

тов сложно и в силу действую 
щ его законодательства. Банки 
страдают потому, что законода
тельство построено в пользу за
емщика. Взял кредит и не воз
вращаешь, а банк от этого стра
дает. У нас есть кредиты, кото
рые мы “вытаскиваем” юридичес
ким путем по полтора-два года.

Законодательных возможнос
тей уйти от преследования банка
- масса, и заемщик, естествен
но, этим пользуется.

По мнению Александра Вед- 
рова, явно назрела необходи
м ость  уж есточения  за ко н о д а 
тельства по отношению к креди
туемым. А то ведь получается па
радокс: хотим, чтобы банки вкла
дывали средства в развитие про
изводства и одновременно ста
вим их последними в очереди по 
взысканию своих кредитов. Бан
ки похоронят деньги в недобро
совестных структурах, а что по
том будут вкладчикам отдавать? 
Нелогично все это.

А взять ситуацию с налогооб
лож ением . Давно пора честно 
признать, что мы работаем не на 
перспективу развития страны, а 
латаем дыры бюджета. Похоже, 
в правительстве  и в Государ
стве н н о й  Д ум е  д е й ств ую т  по 
принципу: сформировать бюджет 
на год, худо-бедно прожить его,

а там и трава не расти ... По
добная тактика из года в год по
вторяется и в результате насту
пают такие процессы, как август 
1998-го.

Конечно, на наполняемость 
бю джета влияют объективны е 
факторы, как, например, цены на 
нефть и нефтепродукты. Но ведь 
наши законодатели и правитель
ство в упор не видят, что, по раз
личным оценкам, от 40 до 60 про
центов экономики страны - те
невой оборот. А как банки долж
ны в этих условиях работать? Что, 
я должен содержать армию бое
виков, чтобы разбираться с “те
невикам и” ? Нет, только когда 
наши клиенты станут “прозрачны
ми” , будут написаны и приняты 
действенны е законы, ситуация 
станет нормальной, деньги ре
ально пойдут в экономику.

Президент Ханты-Мансийско- 
го банка не одинок в своих воз
зрениях. К сожалению, Государ
ственная Дума, с которой мы свя
зывали столько надежд, как и 
прежняя, погрязла в своих внут
ренних интригах, если не сказать
- в разборках. И президенскими| 
выборами, увы, этот период вряд! 
ли ограничится. Региональная же| 
законодательная власть просто в| 
силу своего положения и уровня  
компетенции подменить федера-| 
лов не сможет - про комм унизм  
в отдельно взятой деревне мыт 
знаем.

Что в этой ситуации остает-| 
ся “отдельно взятому” же Хан4 
ты -М ансийском у банку?

Александр Ведров с ч и та е т ! 
что “мы достаточно устойчиво и 
надежно стоим на ногах” . Од-1 
нако еще раз подчеркивает: “Чтс| 
ка са е тся  те м п о в  р а зв и ти я  
дальнейшего продвижения впе-1 
ред, то многое будет зависеть oic 
ситуации в стране” .

Но, как говорится, “несмотря, 
на...” банк планирует не толькс| 
р а зв и в а ть  ф ил иальную  сеть! 
внутри округа, но и все вн им а ! 
тельнее посматривает на с о с е д !: 
ние субъекты федерации. П ри * 
чем “мы не собираемся менять! 
свой статус регионального б а н |

У нас, говорит Алескандр Ведж 
ров, как бы “ пуповина” здесь, мь| 
объективно призваны работать i f  
округе, где родились, где встала 
на ноги. Здесь наша родина.

Он убежден, что развитие Рос:»< 
сии должно пойти из регионов. I;

Владимир КУРСКИЙ!
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Акция “Округ на рубеже веков

ДЕНЬ ПЕРВЫЙ: МЫ ВСЕ 
СТАРАЛИСЬ ПОНЕМНОГУ... 

Первые следы присутствия няганцев в сто- 
пице округа мы заметили, когда вечером задень 

эдо назначенной даты “наши” ребята из городе - 
сой станции туристов натягивали с двух сторон 

"лавного входа в Центр искусств узкие синие 
юлотна с белыми буквами: “Городу Нягани -15 
пет” , “Ханты-Мансийскому округу -  70!” . Завт- 
эа на открытии няганским альпинистам пред- 
тоит исполнить главное зрелище: спуск фла- 
ов России и Ханты-Мансийского округа по ка- 
ату с крыши Центра искусств на страховочных 

креплениях.
Вообще, это был день заезда, устройства, ре

петиций. В залах Центра искусств няганские ар
тисты последний раз прогоняли концертную 
Программу, рядом в спортзале слышна была 

елкая дробь баскетбольного мяча, в ДК “Ок
тябрь” монтировали стенды выставки, расска
зывающей, чем сегодня живет и дышит Нягань, 
"фем может гордиться...

Несмотря на то, что еще дома целых три дня 
•флилась генеральная репетиция и последние 
приготовления, Нягань очень волновалась. Но- 

„свое мероприятие, непривычная, а точнее, из
рядно подзабытая форма проведения -  выезд
ная делегация, которой суждено защищать честь
i сорода. Личное внимание губернатора к акции, 
'зедь Нягань начинает первой! И качество на- 
ошего представления не только задаст тон все- 

у юбилейному марафону, но утвердит модель

проведения Дней городов и районов в течение 
предстоящего года, а эмоциональный ряд, воз
можно, определит весь исход фестиваля.

- Мы понимаем, что будут разные делега
ции..., - делится с нами Александр Конев, на
чальник главного управления культуры Ханты- 
Мансийского автономного округа. - Кто-то уже 
сегодня заявляет, что нам нужно три дня, не
сколько концертных площадок, учебные заве
дения, вплоть до социальных учреждений. Дру
гие территории, наоборот, говорят, что приедут 
небольшим составом -  максимум 100 человек, 
но привезут самое интересное, что у них есть. 
Мы готовы предоставить условия для разных ва
риантов проведения своего праздника. Но нам 
в то же время необходимо четко сознавать ре
алии города Ханты-Мансийска: возможности 
размещения, питания и прочее.... Ведь столица 
живет достаточно насыщенной жизнью и поми
мо нашей акции в городе проходят другие ме
роприятия, не менее важные. Чтобы они не на
слаивались друг на друга -  задача оргкомите
та, но главное -  чтобы приехавшие в столицу 
делегации чувствовали себя желанными гостя
ми, к которым внимательно и с уважением от
носятся...

Таким образом, первой была не только Ня
гань. Столица округа также пробовала свои силы 
в организации праздника подобного масштаба, 
где будет задействован весь регион до самой 
глухой деревеньки. И можно сказать, Ханты- 
Мансийск поделил с Няганью ответственность 
за возможность “первого блина комом” . Хотя бо-
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лее 400 человек няганского “десанта” , судя по 
настроению, вряд ли особо задумывались над 
важностью своей миссии. Всех соединил об
щий эмоциональный порыв выложить все, на что 
они способны, чувство гордости за свою землю 
и желание доказать, что Нягани, действитель
но, есть, чем гордиться.

ДЕНЬ ВТОРОЙ: КТО СКАЗАЛ, 
ЧТО НЯГАНЬ ПЛОХО ЖИВЕТ?

О том, что День города Нягани уже начался, 
мы поняли за час до официального открытия по

звукам торжественно
го марша, в которых 
распознали духовой 
оркестр “Юности” . Но 
нам было пока не до 
веселья. Надо п р и 
знаться, что мы опаз
дывали и неслись со 
всех ног в ДК “ О к
тябрь” , где разверну
лась выставка стендов 
няганских предприятий 
и учреждений города.

Утренняя часть про
граммы началась с 45-минутной инсценировки 
“Сказания о Нягани” , земле, богатой старинными 
преданиями. Сюжет мини-спектакля, насыщен
ный обрядами, национальными традициями, с 
хантыйскими песнями и заговорами, представ
лял собой древнюю версию об истории возник
новения Нижнего Приобья.

В торжественной речи губернатор округа 
Александр Филипенко оценил ту основатель
ность, с которой подошла Нягань к открытию 
фестиваля городов, а своим оптимистичным за
мечанием: “Кто сказал, что мы плохо живем?” 
словно подсказал необходимую тональность бу
дущей программы Дня города: кто сказал, что 
Нягань плохо живет?

Вспоминая, как нелегко пришлось нашему го
роду в минувшем, а особенно в 98 году, это был 
самый верный, самый правильный тон, которым 
Нягань теперь вправе вести диалог с округом.

7  МИЛЛИОНОВ ТОНН 
ЧЕРЕЗ ТРИ ГОДА!

Мы возвращаемся в ДК “Октябрь” . В 12 там 
начнется открытие выставки достижений горо
да -  своеобразная Няганская ВДНХ. Как нам ска
жет чуть позже Евгений Иванович Делов, мэр 
Нягани, ни одно предприятие города не отка 
залось принять участие в этом смотре. Другое 
дело -  что к сведению приняли самых лучших, 
самых отличившихся. Любопытное ощущение 
было у “своих” : вроде, и знаем все, видели 
столько раз, писали не меньше -  а рты от удив
ления разевали на каждый стенд...

Например, первый раз довелось увидеть ген
план Нягани. Судя по архитектурному проекту -  
это будет город-сад, ни больше, ни меньше.. 
Пока еще трудно было в лабиринтах стройных, 
подогнанных друг к другу спичечных строений 
макета распознать реальные черты центра, ко
торый по срокам уже должен походить на архи
тектурную фантазию генплана, но если когда- 
нибудь Нягань будет такой, как на макете -  это 
будет красивейший город на левобережье Оби. г 

Губернатору проект понравился. Особенно) 
внимательно он выслушал рассказ про будущим 
музей, который насобирал уже достаточно экс-:

понатов, чтобы претен- i 
довать на специальное) 
здание. В макете горо-г 
да оно есть, но в жизни 
экспозиции располага
ются пока в приспособ 
ленном помещении. Тем! 
не менее Евгений Деловк 
сказал, что к Дню горо 
да, 15 августа, состоит-] 
ся официальное откры
тие музея. А это уж©: 
одна из примет по 
взрослевшего, остепе 
нившегося города, на

чинающего чтить традиции и делать свою исэ
1торию...

Подходя к самой большой, на семи стендахц. 
выставке, подготовленной АО “ТНК-Нягань”^  
Александр Васильевич решил сразу выяснитып
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насколько уверенно чувствует себя предприя
тие в роли новых хозяев города, строя планы на 
будущее: “Когда будет 7 миллионов тонн не
фти?” , - спросил губернатор.

- Через три года! -  ответил Евгений Панкра
тов, генеральный директор АО “ТНК-Нягань” .

ПЕРСПЕКТ ИВА БУДУЩЕГО

I
- Видите, про город Нягань говорили, что 
шрает, а главное нефтяное предприятие сра- 
, не заикаясь, говорит, что, по сути, в три раза 
еличит объемы производства в ближайшие три 
да. Это, конечно, не результат выставки, но 
о результат подготовки к выставке, осмысле- 
\е своих реальных перспектив, - прокоммен- 
ровал Александр Филипенко.

...Несмотря на то, 
о реструктуриза- 
1я, да и период 
шкротства, заста- 
шшие многих лю- 
5Й уволиться, ли
пли нефтедобыва- 
щее предприятие

1 ртатуса градообра- 
зующего, перспекти

в а  в 7 миллионов 
. зполне может вер- 
/нуть “ТН К-Н ягани”
1режнее положение.

, Тоскольку увеличе-
i -ше объемов произ- 
С юдства повлечет за 
. собой неминуемое 
р а сш и ре ние  базы.
..Кстати, уже сегодня 

5 единую производ
ственную сеть пред- 
. триятия возвраща- 
отся бывшие ЗАО, 
ю дструктуры , о б 
служивающие неф

тед об ы чу. Первой 
. 1асточкой обещан

н о й  “семимиллион- 
j юй” можно считать 
наметившийся впер
вые за 10 лет рост

з.добычи, а в 2000 году 
□акционерное общество планирует добыть 3 мил
лиона тонн. Кроме всего прочего, разговоры о 
^высоком качестве “красноленинской” нефти, ко- 
qcopbie ведутся с первых лет освоения место
рождения, не утратили актуальности. Высшая 
категория нефти позволит при изменении сис
темы  транспортировки продавать ее, предпо
ложительно, на 30 процентов дороже, если она 
эе будет сливаться в общую трубу, мешаясь с 
иенее качественной. Такой штрих в финансо- 
сой перспективе предприятия немаловажен...

• I Рассказал Евгений Панкратов и о продукции 
ЯАО “Няганьнефтемаш” : котлы, редукторы к

станкам-качалкам и пр., - которая стала воз
можной, главным образом, благодаря открытию 
литейного цеха. К слову, сегодня цеха и отде
ления ЗАО в состоянии обеспечить “ТНК-Ня- 
гань” запчастями и деталями, необходимыми для 
ремонта техники и спецтехники, нефтяного и бу
рового оборудования на уровне своего маши
ностроительного завода. Это тот самый “живой 
металл” , необходимый нефтяникам, чтобы обес
печить непрерывный ремонт оборудования и со
кратить простои. Прямое доказательство тому
-  повышение межремонтного периода работы 
на треть по сравнению с 98 и началом 99 года.

Другая продукция, выставленная на подиу
мах в многочисленных колбах, принадлежит Ня- 
ганскому перерабатывающему заводу, входяще

му в структуру “THK- 
Нягань” . Сегодня это 
бензин, три марки 
дизтоплива: обычное, 
зимнее и арктичес
кое. Последнее дос
тижение -  это, конеч
но, авиационное топ
ливо, которым с 99 
года НПЗ снабжает 
Няганский аэропорт. 
Благодаря этому фак
ту стали возможными 
не только дозаправка 
транзитного  рейса 
Ил-76 в аэропорту 
Нягани (технический 
рейс проводился осе
нью 99 года), но и 
рентабельность на
шего порта, который 
еще два года назад 
фактически стоял пе
ред угрозой закрытия.

Производственные 
успехи “ТНК-Нягань”
-  это,конечно, первое 
условие нормальной 
жизни города. Но не 
“железом единым 
должен быть жив не
фтяник” . Губернатор 
округа сегодня про

водит политику включения нефтяных компаний 
в социальные проблемы и нужды территорий, 
где они работают. Это тот необходимый баланс 
в отношениях между местной и региональной 
властями и администрациями нефтедобываю
щих предприятий, который способен примирить 
интересы и сделать эти отношения взаимовы
годными. “ТНК-Нягань” не осталась в стороне, 
подписав 25 января 2000 года Соглашение с ад
министрацией города на 50 миллионов рублей, 
ориентированных на ряд социальных проектов, 
в том числе долевое участие в строительстве 
лечебно-хирургического комплекса.
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ДВАЖДЫ ДВА -  ЧЕТЫРЕ, А Н Е ТРИ, 

И НЕ СЕМЬ -  ЭТО ЯСНО ВСЕМ?
Важный момент, на котором сделал акцент гу

бернатор в разговоре с заместителем началь
ника Няганского управления социальной защи
ты населения Ниной Николаевной Никитиной 
возле стендов учреждения, касался доходов 
пенсионеров, заметим, не пенсий, а именно 
суммарных затрат государства, и, в частности, 
правительства автономного округа на содержа
ние людей пенсионного возраста. Ведь в по
стоянно поднимаемой проблеме низких пенсий 
не учитываются иные 
бюджетные расходы, в 
частности, на льготный 
проезд, лечение, отдых, 
коммунальные услуги и 
связь.

Например, сегодня 
няганский пенсионер 
после всех надбавок, в 
том числе, целого ряда 
“ губернаторских” , как 
их прозвали в народе, 
получает пенсию 1200 
рублей. Те, кто имеет 
пенсию ниже прожиточ
ного минимума -  в Ня- 
гани это 1575 рублей -  получают 
еще “городскую” надбавку в раз
мере 600 рублей, согласно постанов
лению мэра Нягани. Но ведь это не 
единственные деньги, которые тра
тят бюджеты на своих пенсионе
ров...

- ...Мы критерии подрастеряли.
Льготный отдых, лечение, жилье -  
все это мы не учитываем. А потом 
получаем 3 копейки и считаем, как 
на три копейки жить... А ведь на все 
льготы тратятся бюджетные день
ги. Нужна одна система счета, - 
сделал вывод Филипенко

МЫ ТОЛЬКО НЕ СЕЕМ, НЕ 
ЖНЕМ И НЕ ПАШЕМ -  А Т АК ДЕЛА

ЕМ ВСЕ!
Надо сказать, что Александр Васильевич Ф и

липенко очень внимательно выслушивал все, что 
рассказывали руководители, заместители и 
главные специалисты предприятий и учрежде
ний города возле своих стендов. Конечно, всем 
хотелось, чтобы губернатор запомнил именно 
их историю, их рассказ, тем более, что всем 
было, что сказать...Няганские журналисты в 
большинстве случаев прекрасно знали, о чем 
идет речь. Все время хотелось добавить свою, 
возможно более эмоциональную, оценку вдо
гонку сухим фактам. Так, было очень жаль, ког
да у губернатора не осталось времени для бо
лее основательного разговора о Няганском Цен

тре образования, обучающем сегодня на месте 
более 1000 студентов по 8 специальностям, в 
том числе, техническим. Хотелось заострить 
внимание губернатора на единственной в ок
руге и в России артроскопической операции, без 
разреза, которую успешно делают няганские 
травматологи в ...старом, разваливающемся, не 
поддающемся ремонту здании. В условиях, “ког
да штукатурка падает на операционный стол” 
(рассказывал оперирующий хирург, главный 
врач НГБ Александр Нефедьев), работают ме
дики большинства отделений НГБ. Правда, пер

спективу строительства 
лечебно-хирургическо- 
го комплекса Филипен
ко успел определить:

- Я думаю, что мы 
продолжим строитель
ство комплекса, но для 
этого надо, чтобы и ме
стные ВОЗМОЖНОСТИ 
были серьезно исполь
зованы. Пока строи-г 
тельство ведется толь
ко за счет окружного» 
бюджета, к тому же euj,ej 
с долгами не рассчитав 
лись...

Коротко прозвучал) 
комментарий Владимира Лесков-е 
ца, заместителя главного инжене-е 
ра НП “Энергокомплекс” : пред{; 
приятие обслуживает 2172 км. ли-к 
ний электропередачи; снабжениег 
города электроэнергией - кругло-с: 
суточное, качественное, беспере-в 
бойное; введенная в 99 году подо, 
станция “ Восточная” позволила 
обеспечить надежный резерв.

Стабильное будущее Няганскоо- 
го аэропорта, живущего на “своо 
ем” топливе, обеспечено. Возлег 
стенда предприятия заместителей 
начальника аэропорта Александр 
Парфенов добавил лишь, что сеэс 
годня порт в состоянии обслужимх 

вать все отечественные воздушные судна с маме 
симальной взлетной массой до 191 тонны. Фи^с] 
липенко напомнил, что оценивать свои возможкс 
ности и строить планы необходимо в контекст(гс 
решений Ассоциации аэропортов, контролиру/q 
ющей воздушную схему региона, чтобы четкют 
ясна была роль каждого аэропорта. Тем болеея 
что Няганский входит в четверку базовых nopjo 
товых точек, через которые пролегают стратегг 
гические направления.

Н яганские “ ком м унальщ ики ” добавили в о6)о 
щ ую картину свои последние достиж ения : псюп 
лучены лицензии  на охранную  и пожарную  дея*9, 
тельность, предприятие  своим и  силам и прово»а 
д ит д езинф екцию , обеспечивает рем онт и т э т  
кущ ее строительство, сторонние  ком пании  факе^

28



ически не привлекаются.
Перед тем, как подняться на второй этаж, где 

а столах выложили свою продукцию Няганское 
ельхозпредприятие, хлебозавод, молокозавод, 

торгово-промышленная палата, мы спросили 
ександра Васильевича Филипенко, что на него 

роизвело наибольшее впечатление:
Самое приятное впечатление связано с 

рисутствием оптимизма -  это чувствуется во 
сем... Вы посмотрите на эти экспозиции -  там 

Ги история предприятий, и день сегодняшний, и 
последние успехи, но везде, начиная от генп
лана и заканчивая конкретными стендами, при
сутствует будущее, присутствует надежда, пер
спектива. Это, я считаю, самое главное. Пото- 

у что если мы начнем уговаривать сами себя -  
нто пытались сделать в отдельные периоды -  

ол, помираем, все так плохо, то помрем, в кон- 
е концов! Такова человеческая психология...- 
лавное, что такого настроения на этой выс

тавке нет.
Но реальность большинства перспектив Ня- 

ани зависит от позиции главного предприятия 
орода -  “ТНК-Нягань” , иными словами успе- 

фов нефтяников. Сегодня они уверенно рапор- 
ют о росте добычи, подписывают финансо- 

зые документы, обещая городу помощь. Готовы 
пи нефтяники взять на себя ответственность за 
зсе планы, которые строит Нягань, готовы ли 

нэни отвечать за судьбу города?
- Когда ты демонстрируешь успехи своего 

предприятия, -  отвечает Евгений Панкратов, - 
по  уже ответственность, ведь тебе надо будет 
отчитываться за то, о чем заявил. Когда мы от

вечаем губернатору, что в 2004 году будет 7 
миллионов тонн нефти -  мы несем ответствен
ность за сказанное. Для этого, помимо инвес- 
иций, нужно будет очень много сделать, по

скольку сегодня предприятие находится на стар- 
. ~е, 99 год был переломный и посвящен реани
мированию производства. В основе развития

Красноленинского месторождения лежит прин
цип работы на условиях Соглашения о разделе 
продукции. Сейчас наша основная задача -  раз
работать проект, скоординировать, согласовать 
со всеми институтами... Это не рядовой дого
вор и требует к себе много внимания. И уже с 
2001 года мы сможем спланировать более ак
тивное привлечение инвестиций, кратно увели
ченное и, я бы сказал, принципиально отвеча
ющее потенциалу Красноленинского месторож
дения. Ведь запас гигантский, второй в России, 
так что и перспективы есть, и уверенность, что 
нам удастся их осуществить.

На втором этаже выставки столы ломились 
от яств. Копченые и фаршированные поросята, 
колбасы и мясные изделия от “Сельхозпредп
риятия” (сегодня есть все условия для увели
чения объемов выпускаемой продукции, но не 
удается пока наладить процесс с поставкой сы
рья, а своей живности хватает только для рабо
ты на заказ), диковинные торты в виде карты 
округа и хлебобулочные изделия от хлебозаво
да (такого, как в Нягани, хлеба я не встречала 
нигде: бородинский с тмином, белый, ржаной. 
Средняя цена хлеба 5 рублей 50 копеек. На 
Чукотке, например, 13 рублей, а в Ростове 3 руб
ля -  судите сами...).

ДЛЯ ЧЕГО НУЖНЫ 
ТАКИЕ МЕРОПРИЯТИЯ?

Еще утром губернатор округа в открываю
щей праздник речи сказал о той задаче, кото
рую ставит перед собой фестиваль территорий 
региона: “Целью его является одно: показать 
все богатство Югорской земли, прежде всего 
ее людей, среди которых масса настоящих та
лантов”.

Но сразу после выставки Александр Васи
льевич более четко определил место фестива
ля в программе юбилейного года: "... более вни

мательно отнестись к повсед
невным, кажущимся знакомыми, 
достижениям и результатам, 
сделать какие-то выводы, при
нять решения. Обмен такой ин
формацией приведет к коррек
тивам не только во внутренней 
политике города или района, но 
и округа в целом, в каких-то от
раслях, направлениях деятель
ности. То есть, это, с одной сто
роны, праздничное мероприя
тие, а с другой - весьма праг
матическое и должно дать по
зитивный эффект”.

Евгений Делов (первый мэр в 
череде будущих глав террито
рий), стоящий на сцене Центра 
искусств и представляющ ий 
свой город, также оценил зна
чимость этой акции: “Полагаю, 
все территории заслужили этот
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праздник, и всем территориям есть что показать”.

Александр Конев, начальник главного управ
ления культуры ХМАО:

- Я, откровенно говоря, не думал, что Нягань 
решится на такое большое количество людей. Я 
думал, будет меньше. Это значит, что что-то ка
чественно новое происходит у нас в жизни, и мы 
попали в точку, задумывая фестиваль.

НАША ВЕРСИЯ
Когда мы узнали о том, что, благодаря Дню 

Нягани в Ханты-Мансийске, Центр образования, 
возможно, в скором будущем откроет гимназию, 
дающую навыки управленцев, а преподаватель 
музыкальной школы №2 Андрей Родионов по
едет в Москву для участия в проекте “Новые име
на” , что детскими уголками “Няганьлесстройсер- 
виса” заинтересовались в качестве мебели для 
социальных учреждений округа, а стеклопакеты, 
продукция Няганского леспромхоза, это вообще 
конкурентоспособный товар с самыми широки
ми перспективами, -  мы по
няли, что сверхзадачей та
ких фестивалей, смотров до
стижений, показов произ
водственной и творческой 
мощи территорий является 
возможность, грубо говоря, 
не изобретать велосипед, 
вкладывая деньги, а просто 
увидеть под носом и каче
ственную продукцию, и де
ловых партнеров, и звезд эс
трады...

Тогда и деньги будут ос
таваться “дома” , то есть, в 
Ханты-Мансийском округе, и 
соседей своих мы будем 
знать и любить, ценя в них и 
радушие, и деловые каче
ства. А что еще нужно для 
того, чтобы жить мирно, с 
добром, с пользой...на од
ной лестничной площадке.

ДЕНЬ ТРЕТИЙ: “ ВЕЛИКОЛЕПНО! 
Я НЕ ОЖИДАЛ!”

...Эти слова губернатора округа Александра 
Филипенко, сказанные им после первого отде
ления вечернего концерта, что называется, зве
нели у меня в ушах весь следующий день, пока 
самолет не приземлился в Нягани. Концерт был, 
действительно, великолепный. И даже трудно ска
зать, что было важнее: исполнительское мастер
ство наших артистов (концерт был подготовлен 
силами творческих коллективов “Планеты” , “Юно
сти” и “Западного” , режиссер Надежда Герхен- 
рейдер, и -  второе отделение -  актерской труп

пой Няганского детского драматического театра, 1. 
главный режиссер Нина Тимохова) или их эмо- I 
циональный выброс, буквально электризующий 
полный зал Центра искусств.

ПУТЬ домой
Нягань намеревалась о себе заявить серь- р- 

езно. Даже 400 человек не было пределом. Пол- 
ная программа Дня города предполагала учас-1- 
тие в два раза большего числа людей. Кстати, [г 
скоро она будет повторена и няганцы увидят все, Is 
что увидел Ханты-Мансийск. Это будет неофи- и 
циальный День города.

14 рейсов сделал самолет, предоставленный n 
компанией Тюменские авиалинии, для того, что- к  
бы доставить няганцев туда и обратно. После- is 
дний рейс, в котором ехали городские сред-Ь: 
ства массовой информации и оставшаяся часть di 
оргкомитета, приземлился в Нягань под всеоб
щие аплодисменты. И в честь пилотов, муже-! 
ственно выдержавших трехдневный марафон, ива

свою честь, успеш но сдав этот сложный: 
экзамен.

Уставшее лицо бортпроводницы просветлив 
лось, и последние слова: “Наш самолет призем-к 
лился в городе Нягани” , - она сказала тепло, на-£ 
верное, глядя на наши счастливые лица: одно иск 
самых важных событий города позади. Мы спра-Б 
вились!

Скоро марта стартует Мегион. Пожелаем со-) 
седям такой же удачи...

Фотосъемса Станислава БАЕВА; 
и Игоря ДЕМЕНТЬЕВА}
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7  миллиардов тонн югорской нефти
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Вычитал в одной книжке изре- 
наение, которое приписывают, ка- 
тжется, викингам. Нет, не помню, 
мсгаму приписывают. Помню само 
цз!зречение и то помню, что оно по
т р я с л о  меня своей глубиной. Был 
тп  тогда совсем зелен и многого не 
наонимал. Например, самоценнос

ти жизни. Да и, пожалуй, ее смыс- 
.йа. А тут -  как ошарашило. Вот, 

дппрочем, эта фраза: “Плавать по 
юлорю необходимо. Жить не так уж 

Необходимо” .
Те семь миллиардов тонн не

фти, о которых так много говорят, 
ори желании можно “залить” в же- 
аезнодорожные цистерны, соста
вить из них поезд и сколько-то там 
еаз обогнуть этим составом Зем- 
■:яю по экватору. Будет очень на
глядное представление,сколько же 

■зсе-таки это, - семь миллиардов
Л(ОНН.

Можно перевести на деньги. 
ч)пять-таки для наглядности и 
большего веса -  лучше в амери- 
шнские. Триллион этих денег, на

верное, получится.
’|1 Когда я спросил у Александра 
Ф илипенко , что, в его представ- 
нзении, эти семь миллиардов тонн, 

вн сказал, что в школе долго не мог 
оонять смысл выражения “вселен

ная бесконечна” . Ха, вот бы хоть 
взглянуть на человека, который по
нимает это...

Конечно, я разумею, что излиш
нее умствование крепко вредит 
здоровью окружающих. Скажем 
тех, кто читает эти строки. Но есть 
вещи, которые требуют философ
ского осмысления. Суть этих ве
щей, которые с виду могут быть 
очень простыми, имеющими какие- 
то количественные, скажем, харак
теристики, поддающиеся счету и 
учету, - суть таких вещей спрята
на настолько глубоко, что человек 
не в состоянии их постичь. Это до
ступно лишь человечеству.

Есть макрокосмос, а есть и мик
рокосмос...

В 1903 году министр земледе
лия и государственных имуществ 
по докладу Горного департамента 
установил “подесятинную плату... 
за разведки на нефть” в Тобольс
кой губернии. В 1911 году Тоболь
ское управление государственны
ми имуществами выдает товари
ществу “Пономаренко и К°” дозво
лительное свидетельство на пра
во производства в течение двух лет 
разведок нефти в Тобольском уез
де, Нарымской волости, Кондинс- 
кой, V разряда даче, на Летнем

бору “отстоянии от юрт Цингалин- 
ских приблизительно в 10 верстах” .

Сейчас, со своей высокой ко
локольни посматривая в прошлое, 
мы можем говорить, что существо
вавшими в то время геологичес
кими методами вряд ли возможны 
были качественные “разведки не
фти” . Тем более, что с началом 
германской, четырнадцатого года, 
войны они прекратились и возоб
новились лишь в тридцатые годы.

Тут по праву нужно вспомнить 
академика Губкина, который, выс
тупая в июне 1932 года на Урало- 
Кузбасской сессии Академии наук 
СССР в Свердловске сказал: “Сей
час надо поставить вопрос о по
исках нефти на восточном склоне 
Урала” . А потом, через несколько 
дней, повторил это в интервью га
зете “Правда”

Нужно вспомнить и секретаря 
О стяко-В огульского  окружкома 
партии Сирсона, отбившего такую 
вот телеграмму в областную газе
ту “Советский Север” : “Имеем се
рьезные основания ставить вопрос 
изыскания нефти в округе. Перед 
империалистической войной око
ло деревни Цингалы Самаровско- 
го района приезжий бакинский ин
женер начал бурение на нефть. С 
началом войны бурение было пре-

р
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рвано. Еще в 1932 году на воде от
мечались масляные пятна. Необ
ходима проверка. Округ инстру
ментов и специалистов не имеет. 
Более подробные данные имеют
ся о нефти около поселка Юган. В 
этом месте со дна реки регулярно 
каждые 15 минут выбрасывалось 
подобие полушария -  жировое ве
щество, расплывалось по воде. 
Имеются очевидцы, могущие ука
зать места. Дальнейшее промед
ление с изыскательскими работа
ми недопустимо” .

Надо вспом нить  и геолога  
уфимского треста “ Востокнефть” 
Васильева, телеграфировавшего в 
июле этого же года из Сургута: 
“Указание о выходе нефти на Юга- 
не подтвердилось. Необходимы 
детальные геологоразведочные 
работы” .

Масштабы и глубина поиска 
увеличивались вплоть до начала 
войны. А свернуты были лишь в 
1943 году.

Иногда мы самонадеянно дума
ем, что жизни до нас не было. Ко
паясь в книжках, в архивах, мы с 
любопытством Паганеля (а он, на- 

о  помню, был энтомологом) препа- 
о  рируем прошлое: и время от вре- 
Г41 мени вежливо удивляемся: “Надо 
^  же...” . Не обижайтесь, если кто ду-
S мает иначе. Сужу по себе. Именно 
‘г  с таким чувством я читал издан- 

д  ную тридцать лет назад в Сверд
ловске книжку “ Нефть и газ Тюме
ни в документах” . Из нее, к слову,

и взяты документы, которые 
цитировались.

Впервые она, к стыду мое
му, попала мне в руки в вось
мидесятых, наверное, годах, 
когда я изрядно помотался по 
буровым, промыслам и строй
кам, когда успел ощутить (при 
всем цинизме, присущем жур
налистской профессии) некую 
причастность к тем великим 
делам, которые делались на 
Севере и в тогдашней Тюме
ни.

Газетная журналистика -  
это моментальная фотография 
в деревенском КБО. О вечном 
думать некогда, да и не хочет
ся. К этому не располагал и 
сумасшедший ритм жизни ге
роев. Лишь иногда, очень- 
очень иногда, под запотевшую 
б уты лочку-другую  да под 
пельмешки что-то прорыва
лось... Или вот другое. Однаж
ды глубокой зимней ночью, 
прозрачной и тихой (такой по
тому, что буровая не лязгает) 
выйдешь из вагончика и вдруг 
ощущаешь, что на тебя опро
кинулся весь небосвод, ис
пещренный мириадами звезд, 
и ты здесь -  песчинка, а не 
царь природы и венец творе
ния.

Если задаться целью классифи
цировать периоды освоения, то 
лучше, чем “огонь, вода и медные 
трубы” вряд ли что придумаешь.

Событие года 
ОТ ОДНОЙ -  ДО ПЯТИСОТ ТЫСЯЧ
За 36 лет на территории Ханты-Мансийского автономного 

округа добыто 7 миллиардов тонн “черного золота ”.
25 апреля 1964 года на Усть-Балыкском месторождении 

была добыта первая тонна промышленной нефти и сделана первая 
заявка на экономическое развитие мало кому известной сибирской 
территории.

Среди тех, кто принял самое непосредственное участие в 
этой исторически важной миссии, был знаменитый нефтяник Вик
тор Иванович Муравленко.

Ханты-Мансийский округ сегодня по своему экономическому 
потенциалу входит в первую десятку субъектов Российской Федера
ции.

Около 60 процентов от общероссийской добычи нефти 
приходится на автономный округ. Из имеющихся на территории 
округа свыше 400 месторождений в разработке -  178, в нераспреде
ленном фонде — 160. Средняя добыча нефти в день составляет более
500 тысяч тонн.

Разведанные запасы нефти оцениваются в 39,6 млрд. тонн. 
Добычей нефти и газа на территории округа занимаются 44 неф
тегазодобывающих предприятия.

И  А “Югра-Информ”

“Огонь” -  это период романтиз
ма. Даже те, кто появился здесь в 
конце сороковых -  начале пятиде
сятых, - мужики, прошедшие вой
ну -  они оказались подвержены 
этому недугу.

Взять Семена Никитича Урусо
ва, одного из первооткрывателей 
шаимской нефти. Фронтовик-па
рашютист, ну чем его можно уди
вить... Когда знаменитая Р-2 “про-:с 
сочилась” тоненьким черным ру-у 
чейком, Семен не выдержал и закЛ : 
ричал, что есть духу: “ НефтьУ] 
Нефть!” . Все запрыгали, запляса 
ли, а геолог Завьялов набрал 
пригорош ню  нефти и сказалти  
“Мажьтесь, ребята, удача будет”

Вот с этой скважины суточными 
дебитом одна тонна, наверное 
надо отчитывать сегодняшние семь! 
миллиардов. Хотя, если быть точ+: 
ным, первая промышленная нефтьт^ 
была получена из Р-7, которую у 
тоже пробурила бригада Семене i 
Урусова, 25 апреля 1960 года.

Ну а 21 июня были сняты все is 
вопросы. Р-6 дала столько, чтеп 
начальник экспедиции Михаил Ша  ̂iL 
лавин, радируя в Тюмень величик- 
ну дебита, назвал, чтобы не пугал £ 
цифрами по-азербайджански: “ик1 

юз али -  уч юз” -  250-300 тонн.
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Как долго продлилось это “вре
мя огня”? Трудно сказать. Для не

к о т о р ы х  оно длится и посейчас.
“ Медные трубы ” ? Надо при- 

18£знать: государство не скупилось на 
иФнаграды вплоть до того момента, 
»<когда оно перестало быть совете- 
лкким государством. Нынешнее по- 
тприжимистей будет. Ну да это к 
ссслову.

Но главное, все-таки, что то 
бееще государство, раздавая щед- 
ссрой рукой почетные звания, орде- 

з|на да медали, другой рукой пре- 
:|{:вращало людей и недра в подобие 
:и:выжатого лимона.

По уровню насыщенности соци- 
тшльными благами регион был на 
зезадворках жизни. Вот Нижневар- 
оттовск, мировой центр нефтедобы- 
мвчи. В 1986 году, например, он был 
собеспечен детским и садами и 

;а.школами на 65 процентов, поли- 
гиклиниками -  на 38, магазинами -  
вн-на 26,5, больницами -  на 12,7 про- 
ajj цента.

Сейчас в ходу выражение “ го- 
угсударственный рэкет” . Примени- 
эттельно к тем временам можно было 
отговорить о государственном гра- 
арбеже.

Не вкладывая в производство 
Ж1(не говоря уж о социальной сфе

С 7-МИЛЛИАРДНОЙ ТОННОЙ ЮГОРСКОЙ НЕФТИ!
Дорогие земляки!
Искренне рад поздравить вас по случаю замечательного 

события в жизни нашего округа и России — добычей 7-миллиард- 
ной тонны югорской нефти.

Это итог работы многих и многих людей — геологов, 
нефтяников, строителей, работников транспорта и, безусловно, 
педагогов, врачей — всех, кто поистине ударным трудом, своей 
верой в успех приближал этот день. Добрые перемены, произошед
шие в округе за четыре десятилетия, - заслуга каждого из вас.

Страна присылала осваивать нефтяную целину самых 
лучших, самых достойных, и каждое имя золотом вписано в лето
пись мощнейшего нефтегазового комплекса, в биографию Ханты- 
Мансийского автономного округа.

Разработка и внедрение передовых технологий, неоценимый 
опыт, неистребимый энтузиазм, азарт, преданность делу, горечь 
ошибок и радость великих побед — вот что стоит за впечатляю
щей цифрой 7 миллиардов.

Сегодня перевернута очередная страница нашей истории. 
Впереди — новые горизонты, много работы на благо и процветание 
нашей земли, ради ее достойного будущего.

С праздником!
Губернатор — председатель правительства 

Ханты-Мансийского автономного округа
А. Филипенко.

ре), государство грабило не недра, 
хотя и их тоже, а внуков и правну
ков первопроходцев.

Не удивительно, что в один 
прекрасный день на всех об
рушился ушат ледяной воды. 
Он не мог не обрушиться. Хотя 
бы по законам жанра.

Если кто помнит, в ту пору 
время, по воле партии и пра
вительства, исчислялось пя
тилетками. Так вот, в один
надцатой пятилетке, которая 
предшествовала 1986 году 
(понимаете, что он упомянут 
не случайно?), план добычи 
нефти был недовыполнен бо
лее чем на 37 млн. тонн, 30 
миллионов из которых “при
надлежали” 1985 году.

М ного это или мало? В 
процентном отношении, ко 
нечно, мизер. Ведь за пяти
летку государство получило от 
нас более 1700 миллионов 
тонн, так что отставание было 
чуть побольше 10 процентов 
среднегодовой добычи.

Но в стране начали пони
мать, что политика государ
ства в отрасли обанкротилась 
или близка к банкротству. 
Правда, это доходило не до 
всех. Миннефтепром и Мин- 
нефтегазстрой, например, в 
1986 году еще больше уреза
ли ассигнования на специаль
ные программы.

Корневая же проблема со
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стояла в том, что, как показала один
надцатая пятилетка, экстенсивная 
модель ведения хозяйства уже 
себя изжила. Помню, один высоко
поставленный партийный товарищ 
рассказывал мне о своей поездке 
то ли на Аляску, то ли в Канаду. 
“Представляешь, говорил он, буро
вая бригада там имеет четкие нор
мативы, сколько и чего нужно для 
строительства скважины. И все это, 
естественно, она получает. Но если 
ей что-то удастся сэкономить -  без 
ущерба для качества -  она может 
этим распоряжаться как хочет. За
хотели -  продали, а деньги -  по
делили... Представляешь, а?” .

Представляете восхищение мо
его собеседника?

И шевеление в общем-то про
изошло. Казалось, нашли и ключ -  
хозрасчет. Придумали даже не
сколько его моделей. В том числе 
и так называемый территориаль
ный хозрасчет. Появилось и зна
менитое “Экономика должна быть
Э КО Н О М Н О Й ” .

Сегодня, особенно на фоне 
того, что мы порешили за после
дние несколько лет, как-то  не 
очень хочется иронизировать над 
тем, что делалось и говорилось в 
середине восьмидесятых.

Готовясь писать эту заметку, 
покопался в том, что можно назвать 
домашним архивом, и наткнулся на 
вырезку из газеты “Правда” с моей 
статьей о бригаде сургутского бу

Ю
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рового мастера Василия Сидо- 
рейко.

Ох, какой гордый я сразу сде
лался! Опубликоваться в те време
на в “Правде” , без преувеличения,
-  мечта любого журналиста, и не 
только провинциального. Это была, 
прежде всего, честь. Но не только. 
Газета “ Правда” , что никогда не 
понять молодым щелкоперам, это 
не журналистика, а большая поли
тика. В ней абсолютно не было ни
каких случайных материалов. Каж
дая публикация имела, помимо ин
формационного, другой смысл и 
какое-то иное назначение. Если 
что-то она опубликовала, значит, 
в верхах (а это ЦК КПСС; что во
обще может быть выше?) что-то 
задумали.

Короче, опубликоваться -  честь. 
А пропить гонорар за публикацию 
в “Правде” -  и долг, и доблесть. 
Что мы, помню, по получении оно
го немедленно сделали с друзья
ми.

И вот сегодня, перечитывая, 
вспомнил, что примерно в то же 
время и в той же “ Правде” был на
печатан еще один мой материал -
о том, как работают на наших про
мыслах нефтяники Башкирии. Эту 
статью мне заказала сама газета. 
И в случае с ней в полной мере 
проявилось то, о чем я чуть выше 
говорил: вскоре вышло постанов
ление то ли ЦК, то ли Совмина о 
шефстве нефтяников той же Баш
кирии над западносибирским и  
промыслами.

Но речь, собственно, не об 
этом. В статье из Когалыма (а 
именно там базировалось подраз
деление Башнефти) я упомянул 
тогдаш него руководителя этого 
подразделения Вагита Алекперо
ва. Возможно, это было одно из 
первых упоминаний, если не пер
вое, в государственной печати.

Кто знал тогда Вагита Юсупо
вича? Ручаюсь: очень и очень не
многие. Кто знал тогда Василия 
Ларионовича Сидорейко? Ручаюсь: 
вся страна.

Кто его знает сейчас? Очень и 
очень, к сожалению, немногие. 
Разве что те, у кого хорошая па
мять. Кто знает Алекперова? Весь 
мир.

Можно пофилософствовать: так 
проходит (и приходит) мирская 
слава.

За считанные годы “нефтянка” 
поменялась прямо-таки револю
ционно. Настолько революционно, 
что чуть было не погибла под сво
ими собственными обломками. Я 
с ностальгией вспоминаю о вось
мидесятых годах. Как, наверное, и

все мы. Но сегодня вряд ли стоит 
возвращаться в те времена, что на
зывается, с потрохами.

Иногда кажется, что те рефор
мы, которые начались в отрасли в 
середине восьмидесятых (мы о них 
чуть-чуть упоминали) довести бы 
до конца, - не было бы сегодняш
него хаоса.

До конца, однако, их все равно 
не удалось бы довести. Потому что 
в итоге должно было бы получить
ся вот что: собственник. Государ
ство на роль собственника претен
довать не могло. Оно уже успело 
доказать свою несостоятельность. 
И реформы, которые оно начало,
- не более чем косметика.

Конечно, вы можете сказать:

сейчас “нефтянка” стала частной,; 
где результат?

Проблема не в том, что она ста
ла частной, а в том, что во время 
приватизации  к ней прилипло 
слишком много шелупони. И об
глодали эти пираньи отрасль так, 
что -  до кости.

Некоторые от обжорства ужеэ 
лопнули. Другие, их становится всеэ 
больше и больше, начали пони
мать, что нечаянно свалившуюся м  
ним в руки курицу, несущую золо-ч 
тые яйца, надо холить и лелеять.

Я думаю, все будет хорошо.
Лет через шесть, на “восьмом^ 

миллиарде” встретившись, давайтегт 
оценим, прав ли я.

Владимир КНЯЗЕВ . &
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Культурная среда

- Не так давно, - вспоминает председатель го
родского комитета по культуре и кино Марина Глад- 
аова, - в жизни пытьяхцев был весьма драматичный 
/сомент: ребром встал вопрос -  быть или не быть 
я:эроду отдельным муниципальным образованием.
) Совместно с интеллигенцией и молодежью мы 
осовели культурную акцию под девизом “Мой го- 
д|од, я верю в тебя!” . Этот своеобразный смотр явил- 
> ja свидетельством правильности взятого нами на- 
в(равления на накопление интеллектуального, куль- 
iq/рного потенциала.
- | - Марина Павловна, с получением Пыть-Яхом 
гйгатуса города и отдельного муниципального обра
зования комитету по культуре и кино пришлось ре- 
гвать много рутинных вопросов и определяться в 
аолгосрочном плане. Каковы ваши приоритеты?

- Нынешний период в жизни учреждений культу- 
(ы труден, но интересен.

3 * В городском Доме культуры (ГДК) “Факел” рабо- 
г9*ет одиннадцать кружков художественной самоде
ятельности. Здесь три танцевальных коллектива, 
.феди которых образцовый танцевальный коллек- 
аив “Ритм” , взрослый хоровой коллектив “Ладушки” , 

г.'сть молодежный территориальный, цирковой, изоб
разительного искусства, кружок “ Рукодельница” .
■ основная линия -  досуг.

Другой коллектив, ГДК “Россия” , с 1990 года про
вел сложный организационный и творческий путь, 
©м сегодня восемь кружков художественной само-

V геятельности. Кружок “ Народный орнамент” осваи- 
1®ет городецкую, хохломскую, уральскую росписи.
< дэужковцы принимали участие в выставке “ Русь пра- 

славная” .
В феврале этого года здесь создано любительс- 

)е объединение “Русская горница” . Провели выс

тавку под названием “ Из бабушкиного сундука” , а 
также приняли живейшее участие в праздничных 
обрядах на Масленицу, Троицу и Пасху. Здесь ярко 
прослеживается стремление к возрождению старин
ных обычаев русской культуры.

- Вы обмолвились о сложностях. Речь идет о не
достатке денежных средств?

- Материальные трудности имеют место, но гла
ва города Л.Асеев частенько выручает нас. Опасно
сти подстерегают нас с другой стороны. К примеру, 
подберем или подготовим хорошего специалиста, а 
ее мужа на работе сократят. Семья уезжает, с таки
ми трудами задействованный кружок нередко рас
падается.

- Повсеместно, и это объективные процессы, в 
стране отмечается падение посещаемости киноте
атров и библиотек. Как дела обстоят в Пыть-Яхе?

- Мы не стали драматизировать ситуацию, а на
чали активнее работать со зрителями и читателями.

35

Ю
гра. 2’2000



Ю
гр

а.
 2

’2
00

0
Недавно по телевидению прошел знаменитый 

фильм “Титаник” . Этот куцый показ не идет ни в ка
кое сравнение с красочной широкоформатной лен
той в кинотеатре. Мы вторыми в округе получаем на 
прокат фильмы в Сургуте. Вместе с художествен
ными подбираем документальные и всевозможные 
специальные ленты.

У нас хорошо работает клуб любителей кино под 
названием “Десятая муза” . Здесь не только просмат
ривают самые различные фильмы, но под руковод
ством психолога ведут беседы о вреде алкоголиз
ма, табакокурения и наркотиков, говорят предмет
но, доказательно. Словом, у нас давно прошли вре
мена, когда в зале собирались по три-четыре зри
теля.

- Что нового в библиотечной системе?
- Центральная библиотечная система у нас со

здана в 1992 году. Имеется пять филиалов. Все биб
лиотеки создают каталоги, картотеки. У нас не при
нято пассивно ждать читателей на абонементе. Ра
ботники библиотек устраивают тематические выс
тавки, комнаты сказок, вечера с учетом возраста и 
склонностей читателей.

О новых поступлениях литературы и мероприя
тиях, проводимых библиотекой, жители соответству
ющих микрорайонов информируются своевремен
но. Результаты такой активной работы дали о себе 
знать. Например, филиал номер три в апреле об
служил такое число читателей, которое в среднем 
по округу обслуживается аналогичной библиотекой 
за год.

- В проведении общегородских мероприятий вы 
с кем-то сотрудничаете?

- Не просто сотрудничаем, но даже планы со
ставляем совместно с комитетами образования, по 
делам молодежи и другими заинтересованными 
организациями. Практически ни одно крупное ме
роприятие у нас не проходит без активного участия 
православного и мусульманского священнослужи
телей. Отец Феодор помогает нам подчас даже ма
териально. Например, в выделении призов за хоро
шее выступление на театрализованных мероприя
тиях.

При подготовке мероприятий зачастую спорим. 
Предмет разногласий в том, как интереснее, кра
сочнее и духовнее обслужить наших жителей.

- Что роднит или, наоборот, отличает культурную 
политику от других направлений в общественной 
жизни?

- Хочу сразу же отмежеваться от слова политика. 
Благодаря политикам существуют этнические кон
фликты, национальная резня. Мы же исходим из того, 
что каждый человек уникален, и наша цель -  помочь 
ему реализовать себя творчески.

- Вы коснулись самой чувствительной струны -  
национальной темы. Подходы правильные, а как на 
практике?

- Провели татарский праздник “Сабантуй” , но 
дальше пока не пошли, не знаем татарских обыча
ев, а в штате нет специалистов. Слабо проявляет 
себя в культурном плане украинская часть населе
ния, хоть их праздник собрал бы и старых, и малых. 
Будем побогаче, возьмем специалистов от разных 
национальностей.

- А не прибедняетесь ли вы, Марина Павловна? 
Даже нефтеюганцы очень тепло встречают ваши са
модеятельные коллективы...

- Спасибо за столь лестную оценку. Наши само-

Хор“ “ З о р и П ы ть -Яха

ка худож ников П ы ть-Яха

Ансамбль “ Ритм”

деятельные коллек
тивы, действитель
но, стараются идти в 
ногу со временем. А 
это значит -  крити
чески оценивать до
сти гн уто е , с о м н е 
ваться, искать новые 
ф ормы общ ения с 
населением.

С.СТРИЖ АК
г.Пыть-Ях
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Филипенко -  наш губернатор. 
Он заботится о людях. И люди его поддержат

ЕСТЬ ТАКОЙ ЧЕЛОВЕК...
Учитывая стратегическое значение эконо

мики региона, пристальное внимание к нам фе
деральных органов власти, заинтересованность 
крупнейших промышленно-финансовых корпора
ций в предсказуемости политики региональных 
органов государственной власти, как основы при
влечения крупных инвестиций в интересах дол
госрочного и динамичного развития террито
рии, считаем, что губернатором должен быть 
человек, который:

- обладает значительным жизненным и уп
равленческим опытом;

- неоднократно проверен в деле;
- умеет выстраивать ровные отношения на 

всех уровнях власти, с различными политичес
кими силами, промышленно-финансовыми груп
пами;

- заботится о коренных и малочисленных на
родах округа;

- имеет заслуженный авторитет патрио
та округа.

Таким человеком, на наш взгляд, является 
ныне действующий губернатор Александр Ва
сильевич Филипенко. На протяжении десяти 
лет он возглавляет исполнительную власть ок
руга. Под его руководством Югра стала равно
правным субъектом Российской Федерации, что 
позволило самостоятельно формировать соб
ственный бюджет — второй по величине в стра
не. Каждый на своем опыте знает: уровень до
ходов у нас значительно выше, чем в других ре
гионах России. Это обусловлено регулярной вып
латой пенсий, пособий, заработной платы, их 
индексацией, что обеспечивает относительно 
высокое качество жизни большинства населе
ния. В сегодняшней обстановке данное серьез
ное социальное завоевание необходимо сохра
нить.

Дума г.Нижневартовска

ОН ВСЕГДА БУДЕТ ПЕРВЫМ
А. В.Филипенко — первый общенародно избранный губернатор. Пер- 

I ;ому всегда нелегко. Особенно, когда меняется экономика, уклад жизни, 
взаимоотношения в округе. В сложных условиях экономической неста
бильности страны, Филипенко сумел обеспечить жизнедеятельность раз- 
шчных по своему уровню развития территорий Югорской земли, на деле 

г  г)оказал свою компетентность, умение конструктивно решать много
плановые проблемы. В экстремальных условиях жизни на севере — у нас 
пет другого способа существования кроме единства, сплоченности, со
вместного решения всех проблем органами власти и хозяйственными 
пуководителями — именно в этом и заключается секрет его мудрой 
политики!

Глубоко убеждены, что и в дальнейшем А. В. Филипенко сможет ус- 
. пешно решать задачи на благо процветания Ханты-Мансийского авто

номного округа!
Обещаем ему поддержку на выборах всего нашего семитысячного

РАБОТА НА ПЕРСПЕКТИВУ
Деятельность Александра Васильевича Филипенко на посту 

губернатора ХМАО совпала с кризисными явлениями в политике 
и экономике России. Но, благодаря своевременным и точно выве
ренным решениям, которые были им приняты, социально-эконо
мическое положение в округе благополучнее и стабильнее, чем в 
других регионах Российской Федерации.

Уровень жизни, развитие экономики территорий, принятие 
социальных мер по улучшению здравоохранения, образования, куль
туры, строительство дорог, забота о работниках бюджетной 
сферы, молодежи, малоимущих, детях, пенсионерах, ветеранах Ве
ликой Отечественной войны, инвалидах, других категориях насе
ления, оказавшихся в трудных жизненных условиях, позволили сде
лать вывод, что ныне действующий губернатор показал себя даль
новидным, грамотным и взвешенным политиком, авторитетным 
руководителем, способным отстаивать и решать проблемы сво
его региона.

В. Некрасов,
вице-президент, генеральный директор

ООО “Лукойл — Западная Сибирь ”;
А. Гаврин, 

мэр г.Когалыма;
А. Глебов,

и.о.генерального директора 
ТПП “Лангепаснефтегаз ”;

Е. Павлов, 
председатель профкома

ЭТО НАШ НАКАЗ
Зная потенциал, опыт и высо

кий профессионализм неоднократ
но доказанный на деле ныне дей
ствующим губернатором А.В.Фи
липенко, коллектив муниципально
го учреждения “Городская больни
ца” готов отдать за него свои 
голоса в марте текущего года.
Надеемся, что он продолжит ра
боту над совершенствованием систем здравоохранения и обра
зования, займется созданием промышленной, перерабатывающей, 
строительной и туристической индустрий округа и будет так
же горячо отстаивать интересы населения нашего округа.

Коллектив МУ “Городская больница”,
г.Лангепас.

УПРАВЛЕНИЕ ОКРУГОМ

оллектива.
А.Шамсуаров, 

генеральный директор 
ТПП “Урайнефтегаз 

П. Кукушкин,
председатель профсоюзного комитета 

ТПП “Урайнефтегаз’'.

В НАДЕЖНЫХ РУКАХ
Уровень жизни, развитие экономики в 

Ханты-Мансийском автономном округе по
зволяет нам сделать вывод о том, что уп
равление округом находится в надежных ру
ках. И его развитие идет в нужном на
правлении. Мы знаем Александра Василье
вича Филипенко не один год. В округе со
стоялась его трудовая биография. Богатей
шие недра, высококвалифицированные кад
ры, традиции трудолюбия и мастерства ко
ренных народов Севера, перспективы выхо
да на лучшие позиции российского рынка — 
все это наши резервы.

Уверены, что в случае избрания губер
натором на новый срок А.В. Филипенко выб
ранный курс не изменится.

Обещаем поддержку всего нашего 
пятитысячного трудового коллектива.

К.Лысячный, 
генеральный директор 

ТПП “Покачевнефтегаз”;
В. Санин, 

председатель профкома 
ОПО ТПП “Покачевнефтегаз”.
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ОКРУГ СТАЛ ПОЛНОПРАВНЫМ 
СУБЪЕКТОМ ФЕДЕРАЦИИ

Есть достаточно много плюсов в той деятельнос
ти, которую округ претворял в жизнь под руководством 
А.В.Филипенко. При нем округ стал полноправным 
субъектом Российской Федерации. Это позволило сфор
мировать свой бюджет. Округ разрешил сформировать 
самостоятельно очень большие, я должен сказать, бюд
жеты нам, муниципальным образованиям. Это позво
лило решать все необходимые меры по развитию эко
номики, социальным программам. Результат налицо: 
строится много жилья, больниц, объектов спорта, здра
воохранения и т.д.

Следующий критерий, по которому, я считаю, следу
ет продолжить деятельность Александру Васильевичу 
на посту губернатора ХМ АО — это политика, кото
рую он проводит с нефтяными компаниями. Отноше
ния с ними достаточно ровные, партнерские и позволя
ют в полной мере использовать потенциал нефтяни
ков. Естественно, своевременно пополнять бюджеты, 
как округа, так и муниципальных образований. Нефтя
ники инвестируют большие средства в развитие про
изводства, создаются новые предприятия. Только в по
запрошлом году на территории округа стала работать 
такая нефтяная акционерная компания, как “Баш
нефть ”. Идет развитие, и округ достаточно динамич
но смотрится.

А. В. Филипенко думает не только о сегодняшнем дне, 
но и о дне завтрашнем, о будущем поколении. Вот про
граммы, которые уже действуют: “Программа разви
тия сельских школ ”, “Дети Югры ”, “Одаренные дети ”. 
Если привязать их только к территории Нижневар
товского района, в этом году по программе “Сельская 
школа” идет строительство двух школ в населенных 

О. пунктах Охтеурье и Корлики. В округе под руковод- 
ством губернатора многое делается по поддержке пен- 
сионеров, малоимущих слоев населения путем принятия 
постановлений по увеличению пенсий и т.д. Очень мно
го делается по улучшению жизни коренных жителей, 
по созданию рабочих мест. Еще один важный аспект в 
политике губернатора: А. В.Филипенко по сути своей
— миротворец.

Ведь любая конфронтация никогда не идет на пользу. 
Заслуга ныне действующего губернатора в том, что эта 
борьба до нас практически не доходит, мы в нее не ввя
заны. Сила нашей территории в том, что мы на поли
тическую борьбу не отвлекаемся, а занимаемся, в ос
новном, экономикой и решением конкретных проблем 
конкретных людей.

У населения округа, и у нас тоже, нет повода сомне
ваться в ныне действующем губернаторе, хотя я не 
упрощаю ситуацию, но и не усложняю. Мы знаем, что

оЗ

многие избирательные кампании построены в общем-то \ 
только на отрицании, на каких-то ошибках. Конечно, есть I 
ошибки и в нашей работе. Есть какие-то промахи и в 
работе губернатора. Но не ошибается тот, кто не рабо
тает. Александр Васильевич очень достойно решает про
блемы ХМАО. И я надеюсь, что он также достойно их 
будет решать после выборов. Я — человек его команды.
И никогда не скрывал этого. Мы работаем вместе уже • 
десять лет, он всегда очень много помогал как муници
пальным образованиям всего автономного округа, так и 
Нижневартовскому району. Губернатор достаточно ча
сто и регулярно бывает на местах, и это позволяет ему к 
сверять общую политику с местной. Только благодаря 
его поездкам по нашему району, и принятым вслед за этим 
решениям построены такие объекты, как дорога от Но- 
воаганска до Радужного. Это ни много ни мало — 60 км. t 
Продолжается строительство школы в п.Излучинск, за
канчивается строительство школы искусств в Новоаган- s 
ске. Построен клуб и сдана школа в с.Аган. Этот список 
можно продолжать.

Ведь что такое Нижневартовский район. Это momf‘. 
район, где находится максимальное количество городов.\ 
Естественно, у нас нормальные партнерские отношения 
со всеми городами, в том числе и с Нижневартовском. 
Мы достаточно уважительно друг к другу относимся и\ 
те решения, которые нам необходимо принимать, кото-\\ 
рые выходят за рамки компетенции администрацию 
г. Нижневартовска и администрации Нижневартовском 
го района, мы всегда принимаем совместно, взвешенно, now 
той же заработной плате, к примеру. У нас много кон-i 
сультаций в рамках той работы, которую проводим со- . 
вместно.

Работает фонд развития реконструкции Нижневар
товского региона, который мы создали еще в начале девя- F. 
ностых годов. Фонд функционирует уже восемь лет. На X 
его заседания, и это очень важно, собираются крупныеу 
промышленники, главы муниципальных образований, ряс 
руководителей. Мы намечаем программы общего, регио
нального значения, стараемся их выполнять. Сейчас есть/t 
проблема финансирования последнего года. Поэтому ряс 
проблем решается не так эффективно, как хотелось бы.\ 
Но, тем не менее, в этом направлении мы движемся, 
насколько я знаю, таких форм работы и общения в други 
районах нашего округа нет.

26 марта мы выбираем себе в округе и в стране властьтг 
и в частности, губернатора. Поэтому самое главное в ' 
этом вопросе не ошибиться. Большинство избирателеik" 
округа определилось в пользу ныне действующего губерЗр 
натора. Хотелось бы пожелать Александру Васильевичу  ̂
удачи на предстоящих выборах с тем, чтобы и дальше с 
его помощью Ханты-Мансийский округ развивался.

Б.Хохряков 
глава администраций  ̂

Нижневартовского района

ХОРОШЕЮТ СЕВЕРНЫЕ ГОРОДА
Самое заметное в деятельности А.В.Филипенко в должности губернатора -  красивые благоустроенные городй 

Преображаются и отдаленные населенные пункты, так называемые “медвежьи углы ”.
Деловое сотрудничество нефтяников и муниципалов, политика взаимодействия, которую ведет первое лиь 

округа, положительно сказывается на благосостоянии людей. От имени 21-тысячного коллектива нефтянике 
г.Когалыма обещаем поддержку нашему губернатору А.В.Филипенко. Н.Инюшиь 

генеральный директс 
ТПП “Когалъшнефтегс

A.Myuir 
председатель профкол 

ТПП “Когалымнефтегаз
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МЫ ДОСТОЙНЫ СИЛЬНОГО ЛИДЕРА
Девиз нашего губернатора: “Сильные регионы — сильная Россия ”, сильные города, сильные предприятия. Силь- 

лый наш Ханты-Мансийский округ. Когалым — красавец-город, Лангепас — еще красивее (потому что я там 
иву), Покачи — красивый город, Урай — красивый город. Нижневартовский район, на территории которого мы 

jегодня работаем, хорошеет. Сегодня созданы такие условия в округе, где может работать и развиваться любая 
сомпания. И  “Лукойл ” этими условиями пользуется.

Мы, действительно, очень заинтересованы в том, чтобы та стабильность в коллективах и в городах, которая 
| хть, сохранилась. Мы не видим другого кандидата на пост губернатора округа.

Для нефтяников были льготы, связанные с вводом новых месторождений. Впервые при Александре Васильевиче 
'илипенко заработало соглашение о разделе продукции. И рассматриваются новые! А сколько льгот нефтяникам, 

соторые выходят на малодебетные дела ? Работа со спецтранспортом!? В рамках того законодательства, 
соторое нам позволяет сегодня федеральное, мы, мне кажется, максимально выживаем. И здесь Филипенко всегда 
idem навстречу во всех начинаниях. Ведь чем больше будет производительность, чем больше будет рабочих мест, 

ем стабильнее ситуация в округе. Ведь главное — сохранение рабочих мест. Потерять сегодня работу — это 
атастрофа. Поэтому вся деятельность компании “Лукойл ” нацелена на то, чтобы максимально сохранить 
абочие места и, естественно, создать все необходимые условия для работы, для проживания в наших городах.

Несмотря на то, что в ОАО “Лукойл — Западная Сибирь” произошла смена руководства, сохранилась преем
ственность, те традиции, которые были заложены президентом нашей нефтяной компании.

“Лангепаснефтегаз” добывает 6 млн. тонн нефти в год. Было резкое падение с 1991 года в силу всем извест-
V тх событий не экономического плана, а известного тезиса “больше нефти — любой ценой ”. Варварские способы 
добычи нефти 1997-1999 гг. отразились не лучшим образом на развитии “Лангепаснефтегаза”.

Сегодня “Лангепаснефтегаз ” имеет извлекаемый запас на балансе порядка 250 млн. тонн при той добыче, 
которая обеспечит нормальные бюджетные составляющие или поступления бюджета в город. В этом году мы 

i юбудем 6 млн. 100 тыс. тонн. Этого хватит на долгое время. Я не думаю, что наука и техника будет оста-
■ шться на устаревшем уровне развития. Все движется вперед. Появятся новые технологии, новые приемы, новые 
методы повышения нефтеотдачи пласта. Естественно, это все будет пересчитываться. Многие задают вопросы 
\) будущем Лангепаса. Будущее Лангепаса обеспечено на многие-многие годы.

И нефти надолго еще хватит. И работы. Бюджетные составляющие будут пополняться. Поэтому несколько 
иессимистические нотки не соответствуют действительности. Город развивается, город хорошеет, город стаби
лен. У нас недавно прошли выборы мэра города. Мы избрали бывшего нефтяника И.А. Осипенко, он набрал более 80 

' процентов. И это очень показательно.
Совместная деятельность городской власти и градообразующего предприятия, “Лангепаснефтегаза ”, принесли 

•авои плоды. Политику Филипенко поддерживают и мэры, и “нефтяные генералы ”.
Я искренне рад, что Александр Васильевич принял предложение большинства коллективов, муниципальных

< образований выдвинуться на пост губернатора нашего округа. Мы много говорили с ним на эту тему и ранее. На
• юбрании инициативной группы избирателей в Ханты-Мансийске выступающие поддержали ту политику, кото
рую Александр Васильевич проводил все эти годы. Не побоюсь сказать, максимальное большинство лангепасцев 
поддержит на этих выборах А.В. Филипенко, и будет поддерживать его и дальше, во всех начинаниях, программах 

■V if планах.
Н. Николаев, 

генеральный директор
___ ТПП “Лангепаснефтегаз ”.
I ...........................................

ДЛЯ БУДУЩИХ ПОКОЛЕНИИ
Их немало. Территория автономного округа отличается экономической и 

юлитической стабильностью, что привлекает инвесторов со всех концов мира. 
Это своеобразная гигантская стройка. Почти ежемесячно сдается в эксплу- 

у чпацию жилье, больницы, стадионы, дворцы культуры. Окружной бюджет име- 
И :/п четкую социальную направленность, потому что губернатора волнует не 
£ полько день сегодняшний, но и завтрашний. А знаменитый мост через Обь — 
Ш детище нынешнего губернатора, который, по счастливому стечению обстоя- 
v: чельств начинал свою деятельность на севере у нас, еще предстоит оценить 
ко последующим поколениям.

В. Солохин, 
генеральный директор 

предприятия “Мостострой-11”.

СТАРИКИ 
НАДЕЮТСЯ НА 
ФИЛИПЕНКО

Решение губернатора Хан- 
ты-Мансийского автономно
го округа о повышении пенсии

еработающим пенсионерам, прожившим в округе свыше двадцати лет, за счет окружного бюджета до 400рублей 
si огромной благодарностью воспринято старожилами городов и районов автономии. По мнению сургутян, пред- 
j тавляющих общество “Старожилы Сургута ”, это не только материальная, но и в значительной мере моральная 
А оддержка старшего поколения, которая частично компенсирует старикам то, что отобрано у них федеральной 
я пастью.

Значительным шагом вперед по решению проблем старшего поколения и их поддержке будет принятие закона
О ветеранах Ханты-Мансийского автономного округа ”.

У нас, у стариков, надежда только на ныне действующего губернатора А. В. Филипенко. С ним мы связываем 
тою обеспеченную старость.

“Старожилы Сургута”.

/I Материалы подготовила Ольга Пламадилова по итогам собраний инициативных групп избирателей округа.
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29 января состоялся тор ж е ственный ве
чер, посвящ енны й 50 -л е ти ю  со дня п р и 
своения  Х а н ты -М а нси й ску  статуса  го р о 
да.

На вечер пригласили  почетны х и и зв е с 
тны х ж ителей  города , а такж е  тех, кто  с е 
годня прож ивает на других  территориях, но 
в свое  время внес значительны й вклад  в 
развитие  окр уж но го  центра.

В рам ках торж ественного  вечера со сто 
ялось чествование горож ан, которы е не 
мало сделали для развития эконом ики , об 
р а зо в а н и я , кул ь ту р ы , зд р а в о о хр а н е н и я  
родного  Х анты - М ансийска .

Атмосф ера на вечере была теплой и з а 

душ евной , в зале встретились лю ди, ко - * 
торы е не виделись м ного лет.

Поздравить ханты мансийцев со славной г 
датой  приш ли губернатор округа  А .Ф и л и - • 
пенко , глава адм инистрации  ХанТУ-М ан- * 
си й ско го  района Ю .М анчевский.

- Считаю, что те , кто  выбирал в 1931 5 
году м есто под  за стр о й ку  окруж ного  цен- » 
тра, приняли разум ное реш ение, - гово- i  
рит В .Я ковлев, глава адм инистрации  Хан- ц 
ты -М а н с и й с ка . -  Наш го р о д  не то л ь ко  q 
им енуется центром  округа , но и д ействи - ц 
тельно находится в сам ом  его  центре, не- з 
д а л е ко  от слияния д вух  ве л и ки х  рек. В : 
тридцаты е годы  Иртыш и Обь стали основ- н

Праздник



годня в город  приш ли две  государстве н
ные эл ектр ол и н ии , построены  м ощ ны е  
подстанции, которы е обеспечиваю т на
деж ность электроснабж ения. Из 90 улиц  
45 им ею т качественное освещ ение, и ра 
бота эта будет продолжаться в наступив
шем году.

За пятьдесят лет значительно увели 
чилось количество  жилья и улучш илось  
его  качество. Мы имеем  10 ,5  тысяч квар 
тир , или 901 дом  общ ей площ адью  523  
тысячи квадратных метров. Если ещ е пят
надцать лет назад в городе практически  
не было горячего водоснабж ения, то с е 
годня его  им ею т 3771 квартира.

К сож алению , м ногие проблемы  за эти  
годы  та к и не удалось реш ить. Мы имеем  
254 дом а, износ которы х составляет бо 
лее 60 процентов, не хватает ш кол, д е т 
ских  садов. Немало предстоит сделать по  
б л а го устр о й ству  город а , возр о ж д е ни ю  
м естной  п р ом ы ш л е н н о сти , которая  не  
вы держала конкуренции  в ры ночны х у с 
ловиях.

И тем не менее город  наш вступил, на 
мой взгляд, в свою  сам ую  лучш ую  пору. 
В последние несколько  лет Х анты -М ан
си й ск  бурно развивается, благоустраива
ется и хорош еет.

Ф ото  Игоря ДЕМЕНТЬЕВА.

1ыми связую щ им и  м агистралям и  м еж ду  
; стяко-В о гульском  (Ханты -М ансийском ) и 
^поселкам и  окр уга . Сегодня наш город  с 
д р у г и м и  территориям и  связы ваю т такж е  
I, автомобильная дорога , воздуш ны е марш - 
• уты, надежная телеграф ная связь.

Если пятьдесят лет назад в городе не 
|ь»ыло улож ено  ни о д ного  килом етра  ас- 

альта, то  сегодня протяж енность д о р ог с 
'й. асфальтовым покры тием составляет 45 ки- 

юметров.
Полвека назад с наступлением  темноты  

а  ород погружался во м рак. М ощ ностей ме- 
| :  тной электростанции  не всегда хватало  
;. аже для освещ ения ж илого  сектора . Се
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Телевидение

У югорчан хот и испросить 
“ Нужно своё вам“ Нужно CI 

“ Би-би- • ч
троить

вахтовым методом

п ш ш ш

ланы. Теперь нам пред-jc 
стоит следующий этап — 
найти “мозги” и совме-6' 
стить с “железом” .

-П ри гласи те  ко го -t 
нибудь из с ур гутско й г  
команды ?

-Никого. Сургутин-н 
формТВ на сегодня -  
одна из сильнейших ре-е 
гиональных компаний,^- 
продукция которой мою 
жет удовлетворять зап-п 
росам  лю бого  цент-т 
рального канала, что? 
собственно, и делается? 
В этом же качестве онэ- 

будет присутствовать

канала

М ечтать и ф антазировать можно по -разном у. М ожно по-м аниловски сам ореализовы ваться че 
р е з  э то т  увлекательны й процесс, по -остапбендеровски  обвалакивать им лю дей , да р я  надеж ды  и 
в есе ло  разбивая их вдребезги . М ожно тихо-м ирно, не нанося вреда ни себе, ни окружающим, 
еж едневно посвящ ать это м у занятию  2 0 -30  м инут перед сном, как это  д е л а ю т больш инство из 
нас. А можно каждую  свою м ечту и ф антазию  отстаивать с калькулятором  в руках, чувствуя себя  Е 
уверенно хо тя  бы потом у, что за плечам и уж е есть успеш ны й опы т реализации весьма см елы х  |> 
идей.

Знаком ьтесь: О л е г  Уруш ев, генеральны й ди р ектор  ТРК “Ю гр а ”, человек, умеющ ий превращ ать  
прож екты  в проекты , а проекты  -  в д е ла .

ДОСЬЕ: Урушев Олег 
Александрович, 1959 г.р.
Окончив Пермский госу
дарственный универси
тет, три года работал в 
областной молодежной 
газете “Молодая гвар
дия ”.

В 1983г. приехал в 
Сургут издавать много
тиражку треста “Запси- 
бэлектосетьстрой ”, да 
так и задержался на Се
вере на шестнадцать лет.
Этапы комсомольско- 
партийной карьеры: сек
ретарь комитета комсо
мола треста, заворг гор
кома комсомола и, нако
нец, работа в отделе пропаганды горкома партии — 
куратор сургутских СМИ. Принадлежность к номен
клатуре не задавила в Урушеве тягу к творчеству.
Началась эра видео и, несмотря на то, что поначалу в 
чиновничьей среде слово “видеомагнитофон ” ассоции
ровалось исключительно со словом “порнография ”, ему 
удалось убедить боссов в перспективности задуманно
го дела. Прямой эфир с последней городской парткон
ференции в мае1988 г. можно считать первым опы
том и датой рождения сургутской видеоредакции.
Вскоре новостные ролики ее производства стали при
вычной увертюрой к сеансам в городских видеокино
театрах. Однако на запрос горкома партии о возмож
ности создания в Сургуте собственного телевидения 
тогдашний монополист областного телеэфира г-н 
Омельчук ответил категорично: “Этому не бывать ни
когда!”

15 ноября 1990 г. Олегом Урушевым (который к той 
поре уже работал директором видеоредакции) и его 
коллегами была создана телекомпания Сургутин- 
формТВ. По дословному описанию, она представляла 
собой тогда “комнату 9 кв. м, в которой находились 
два видика, одна камера и четыре сумасшедших ”.

...Прошло девять лет и по итогам 1999 года нацио
нальной ассоциацией телевещателей СургутинформТВ 
была признана лучшей региональной телекомпанией Рос
сии. Первыми из регионщиков прорвав рынок программ 
на ЦТ, сургутяне уже второй год крутят детскую 
программу “Star-Старт” на ТВ-6, нынче отхватив под 
нее гранд Сороса - 48 тыс. $.

В конце января 2000 года Олег Урушев назначен ге
неральным директором ТРК “Югра”.

-О лег А лександрович, новый ко м пл екс  ТРК  
“ Ю гра”  - едва ли не сам ое зам етное здание в 
окруж ном  центре. С пециалисты  говорят, что и 
“ начинка ”  у него такая, что м огут позавидовать  
м ногие  ро сси й ски е  телеком пании . С ледователь
но, и результат надо ожидать соответствую щ ий...

-Действительно, по “железу” мы впереди России 
всей. Но НТВ, например, сначала купило людей. Хотя 
в Москве ситуация другая -  там Останкино вмещает 
в себя огромное количество студий различного ка
либра, которые можно арендовать. У нас же ничего 
нельзя взять в аренду, все необходимо купить, это 
требует внушительных затрат и они на сегодня сде-

в политике “Северногст 
который мы планируем делать на “Югре” . И 

создавать и транслировать на всю Россию его будуу,, 
люди, здесь работающие. Те, кто захочет учиться?: 
будут учиться, те, кто не захочет -  будут искать дру/ 
гую работу.

- Но кадровы й вопрос все ж е остается?
-Мы будем его решать несколько иначе. Жильы 

для всех не построить, да и незачем. Будем рабоэ 
тать по-голливудски -  вахтовым методом. В Голлим: 
вуде работают люди со всего мира, и это нормалы!. 
но. Мы тоже будем приглашать телепрофессионаз 
лов, звезд: в течении нескольких дней, максимум -1 
недели снимается 8-10 программ, на пару месяцев 
вперед, затем цикл повторяется. Технология, кото] 
рая существует сегодня на всех центральных KaHash 
лах, что и отличает их от региональных - штучногйо 
товара, который делается с большими и неоправзь 
данными усилиями.

-Кто из звезд  намечается для сотрудничества^
-Ведем переговоры с Марией Арбатовой на предке 

мет женского ток-шоу. Хочу, чтобы один из циклов 
еженедельных программ, рассказывающих о жизнн: 
городов Севера России, в том числе и Югры, вез- 
Александр Политковский. Планируем ввести Северу 
ную лигу КВН, но переговоры с Масляковым по к|г  
проходят достаточно тяжело -  он согласен, чтобй 
мы транслировали эту программу в пределах округзт 
но категорически против появления ее на централь 
ном канале.

-Так, мож ет, и не стоит та к  рваться за рамкя 
региона?

-В первую очередь мы, естественно, будем учи1ь 
тывать интересы округа, и часть программ, безуо\ 
ловно, будут местного значения. Но мы настроены к 
на проекты, интересные зрителям любой точки Роос 
сии. Уже сегодня создаются структурные подраздед 
ления “Югрателефильм” , “Юграмультфильм” . Выдед 
лены финансы на приобретение детской студии г 
части мультипликационного цеха. Ханты-Мансийог 
станет северным “Мосфильмом” , северным “Союго 
мультфильмом” ...

-С толицу переносим  в В асю ки ...
-Напрасно иронизируете! Грядет эра российское 

го телесериала и мы намерены принять участие ;е 
процессе -  снять сериал о людях нашего края, о епэ 
истории. И о любви, о сексе -  тоже. Есть уже порядк

км.

42



I ка пяти сценариев и интерес к проекту уже проявила
I РТР. А первый мультфильм -  по хантыйскому эпосу
• - мы хотим снять к 70-летию округа.

-П ро екты , слов  нет, зам ечател ьны е , но уж  
;| больно д орогие . На чем планируете зарабаты -
II вать?

-Именно на этом и собираемся, это ведь ком- 
,i мерческие проекты. А “Югру” мы хотим превратить 
■I в общественный канал. Это понятие существует во 
I всех странах мира -  канал, который содержится на 
деньги налогоплательщиков. За образец можно взять 
«Би-би-си», канал, который существует на телена- 
лог и удовлетворяет вкусы большинства. Там нет рек
ламы, которая уже так достала российских зрите
лей. “Югра” так или иначе существует на бюджетные 
деньги и я твердо уверен в том, что создать ком
мерческий канал на территории округа сегодня не
возможно -  крупным рекламодателям интересны го
рода -  миллионники. Содержание телепередатчиков 

а все равно съест всю прибыль от рекламы. А отка- 
сзавшись от нее мы, я надеюсь, сможем привлечь те- 

1 лезрителей качественными, интересными програм

мами. И через пару лет проведем референдум на 
тему: нужно им такое телевидение, или нет. Если 
нужно -  введем теленалог, примерно равный плате 
за проводное радио, рублей 5-7. И его сбор уже 
закроет 70-80% затрат на канал.

Кстати, идею общественного канала в свое время 
пытался претворить в жизнь Влад Листьев, но на ОРТ 
оказались завязаны слишком большие рекламные 
деньги...

-П оскольку у вас этой напасти и не пр ед по 
лагается , м ож но  с о п ти м и зм о м  пож елать вам  
успехов и вы разить надеж ду на то, что ж ители  
северного  региона , ка к  ж ители  тум анного  Аль
биона, без претензий , а даж е с радостью  введут  
в статью  сем ейны х расходов теленалог на л ю 
бим ы й канал. Да и м ногие россияне из тех, что  
“ за Уралом ”  в длинны х столбцах телепрограм 
мы на неделю  будут вы делять передачи “ С евер
ного канала”  пом еткой  “  П осмотреть обязатель
н о !”

Беседовала  
Елена ГОРБАЧЕВА.

Для мира и согласия
Глобальные потрясения, свя

за н н ы е  с войнами, стихийными 
бедствиями, которые испытывает 

+человечество на рубеже веков, не 
в силах противостоять стремлению 
народов к миру и согласию. Эти 
чувства и привели в окружной центр 
представителей культурно-нацио- 

;4нальных центров, работающих на 
«территории Ханты-М ансийского 
' автономного округа.

Атмосфера доброжелательнос- 
j гг и и взаимного уважения друг к 
;jдругу, желание понять проблемы 

другого народа, объединить усилия 
•:j для их решения царили в зале пе

реговоров администрации округа.
Открыл межрегиональное сове- 

щание губернатор ХМАО А .Фили
пенко. Он поблагодарил руководи

телей национальных диаспор за со
хранение стабильности и общена
ционального согласия, активное 

"участие во всех делах округа, бла
готворительных акциях, культурно- 
просветительских мероприятиях.

- Я противник формирования 
искусственных форм и способов 
объединения, создания провозгла
шенных когда-то схем “о едином 
советском народе” , - сказал Алек
сандр Филипенко. -  Человек мо
жет проявить себя только в своей 

j культуре, в своей среде, в своем 
. языке. И мы будем всячески содей
ствовать работе национальных 
центров, объединений, организа
ций.

Участники дискуссии “Государ
ственная политика содействия 

1 межнациональному согласию в ре
гионе” вносили конкретные пред
ложения по обсуждаемой теме, де
лились наработанным опытом ре- 

i  шения национальных проблем. 
Н.Ротарь, председатель обще

ственной организации молдавской 
культуры “Кодры” и В.Шляхтенко, 
председатель культурно-просвети- 
тельского общества “Батьковщина” 
просили предусмотреть в окружном 
бюджете средства на поддержку 
деятельности национальных цент
ров, традиций, языка, а также на 
случай чрезвычайны х о б сто я 
тельств.

Руководитель национально
культурной автономии немцев 
И.Белл обратил внимание губерна
тора и заместителя председателя 
окружной Думы Л.Чистовой на не
стыковку федеральных законов по 
реабилитации, национально-куль
турным автономиям, образованию 
с региональными законами.

Председатель общественной 
организации армян “Арарат” М.Ма- 
начурян рассказал о работе наци
ональной школы в Нижневартовс
ке, благотворительных акциях для 
малоимущих, проводимых центром, 
и предложил создать окружной му
зей национальных культур. В каче
стве первого экспоната был пере
дан губернатору символический 
крест, вырезанный из дерева ар
мянским мастером специально к 
совещанию.

Ю.Аскеров, руководитель куль- 
турно-просветительского общества 
“Азербайджан” рассказал о рабо
тающем национальном музее в Ме- 
гионе и предложил всем центрам 
создать свои.

Эту идею поддержала замести
тель директора окружной библио
теки М.Мадьярова и предложила 
создать коллекцию книжных памят
ников и образцов фольклора в ок
ружном центре. Армяне тут же пе
редали ей самиздатский учебник по 
языку.

Было что рассказать председа
телю национально-культурной ав
тономии татар Ф.Гатауллину. При 
поддержке департамента по куль
туре г.Сургута здесь работает та
тарская библиотека, которая по
стоянно пополняется подписной 
литературой из Татарстана. Тради
ционными стали праздники “Рама
зан” , “Курбан-байрам” , в которых 
участвуют представители других 
национальностей. 22 студента 
учатся по направлению центра в 
Татарстане. В Сургуте работает 
школа дополнительного образова
ния, где желающие изучают татар
ский язык, культуру, традиции.

Председатель общественной 
организации зауральских коми-зы- 
рян Е.Пигуль просила уравнять в 
правах древний народ коми-зырян 
с коренным населением округа.

Межрегиональное совещание 
национальных культурных центров 
прошло продуктивно. Причиной 
тому -  большая работа, проводи
мая администрацией и правитель
ством ХМАО по налаживанию парт
нерских отношений со странами 
СНГ. Деловое сотрудничество с Бе
лоруссией, Украиной, Татарстаном 
позволяет реализовать предложе
ния участников встречи о направ
лении молодежи на учебу в род
ные республики, о лечении севе
рян в здравницах Азербайджана, о 
проведении совместных праздни
ков, Дней.культуры народов.

Как заметил один из участников 
совещания, в ХМАО нет общена
циональных проблем, есть нацио
нальные. Они решаются, и будут 
решаться еще успешнее, благода
ря подписанному в ходе совеща
ния соглашению “О межнациональ
ном согласии и сотрудничестве” . 
Лишь бы хватило “ума и добра” , как 
пожелала участница встречи коми- 
зырянка Евдокия Пигуль.

ИА “ Ю гра-Инф орм” .
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Будут свои кадры

С Ж /Ш С М Ш У  - но глину угли

27 января в столице наш его округа  прош ло 
первое совм естное  засед ание  объ единенного  
совета ректоров  Тю м енской  области и Ханты- 
М ансийского  автономного округа. В его работе 
принял участие губернатор ХМАО Александр Ф и 
липенко.

По словам губернатора, вопросы развития и 
поддерж ки образовательной сферы по-преж не- 
му останутся для властей в разряде приоритет
ных. В текущ ем году правительство округа пла
нирует значительно увеличить ассигнования на 
образование. Для укрепления материально-тех
нической базы учебных учреждений будет выде
лено более 297 миллионов рублей. Еще 176 мил
лионов планируется направить на строительство 
сельских школ.

- Надежно, основательно, прочно строить все 
необходимое для ж изни людей в округе, а значит,

всячески поддерживать образование -  это твер 
дое убеждение окруж ного  правительства, - от 
метил Александр Ф илипенко.

ИА “ Ю гр а -И н ф о р м ”
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3 февраля в Ханты-М ансийске прошла встре
ча губернатора автономного округа Александра 
Ф и л и п е н ко  с первы м  зам естителем  м инистра  
образования РФ Александром Киселевым.

Губернатор подробно познакомил замм инист
ра с ситуацией, сложившейся в последнее время 
в системе образования округа.

- Ф инансовые трудности 1998 -  начала 1999 
годов вы нудили нас зам орозить  м ногие с о ц и 
альные программы, - ска 
зал Александр Ф илипенко,
- но в последние восемь 
месяцев мы смогли их не 
только реанимировать, но 
и придать им новый и м 
пульс в развитии.

В округе активно выпол
н я е тся  гу б е р н а т о р с к а я  
программа “Сельская ш ко
ла ” -  сданы в эксплуата
цию новые здания школ в 
поселках Нижние Нарыка- 
ры, П ой ковски й , Л арьяк,
Усть-Ю ган, Аган, заканчи
вается строительство школ 
еще в нескольких нацио
нальных поселках, строят-
ся и закладываются школьные здания в городах и 

о. районных поселках округа.
- Сегодня мы ощущаем острую необходимость 

в развитии системы высшего образования на тер
ритории округа, - отметил губернатор.

Теперь уже всем ясно, что наш округ -  терри
тория постоянного проживания. И полуторамил- 
лионное население округа должно иметь свои вы
сококвалиф ицированные кадры. Хочется, чтобы в 
М инистерстве образования РФ тоже это поняли и 
оказали помощь в реализации наших планов.

Первый заместитель министра образования от- ■
метил, что подробно ознакомился с планами и на- ■
правлениями деятельности управления образова- - 
ния и поддержал их.

- Впервые Министерство образования РФ под- -
писывает Соглашение о взаимодействии и совме- -
стной работе с субъектом Ф едерации, - сказал г
Александр Киселев, - и я надеюсь, что наш опыт |  
будет иметь свое продолжение.

Губернатор автономно- I  
го округа Александр Ф или- I  
пенко подписал постанов- I  
ление о повыш ении раз- Ь 
мера стипендии учащимся, г  
с ту д е н та м  н а ч а л ь н о го ,I  
сред не го , вы сш его п р о -1  
ф ессионального  о б р а з о - - 
вания.

С 1 февраля студенты к 
высших учебных заведений к 
будут получать стипендию, ,< 
равную четырем с полови-1 
ной минимальным р а з м е -*  
рам оплаты труда, студен
ты средних специальны хх 

учебных заведений -  двум с половиной минималь-1. 
ным размерам, учащиеся начальных профессио--< 
нальных учебных заведений -  двум минимальными 
размерам оплаты труда.

Именная стипендия губернатора автономного о 
округа стала равна семи минимальным размерами 
оплаты для студентов высших учебных заведений,.г 
для студентов средних специальных учебных за --/ 
ведений -  пяти минимальным размерам.

П р е с с -с л у ж б а в  
губ е р н а то р а  а в то н о м н о го  о кр у га .

Ф о то  В и кто р а  БАЛИНА.



Четвертая власть т
Последняя неделя января про

ч л а  в округе под знаком важно
го, общ ественно значимого со 
бытия -  Бала окружной прессы. 
Несмотря на приватный характер 
мероприятия, имеющего форму и 
(содержание светского раута, оно 
щействительно несло в себе важ
ную социальную  
ф ункцию: сви д е 
т е л ь с тв о в а л о  о 
т о м , что с р а зу  
шосле одних серь
е зн ы х  выборов и 
непосредственно 
81еред другим, не 
з/1енее о т в е т 
ственными, выбо
р а м и  в Х анты - 
-М ан си й ско м  о к 
руге  сохранилась 
■атмосфера в з а 
и м н о г о  д оверия  
9 лежду СМИ и вла-
i >тью, что наш ре

гион м иновал а  
-участь полигона  
идя сведения сче
сов, что для окружных журналис
то в  и для окружных лидеров еще 

озможен тост: “ За Ю горскую  
емлю!” , выпитый стоя, не по рег- 
аменту, спустя достаточно вре

мени после официальной части.
На Бал прессы съехались ру

ководители  всех СМИ округа , 
■'частвующих в жизни региона, 
jjbm o много гостей, но, самое 

лавное, награждений. Я даже 
.уделаю акцент на том, что это, 
действительно, главное, посколь- 
:у за номинальным событием, 
призванным подвести итоги года, 
тоит внимание власти к прессе, 
заимное признание достоинств, 

-ннализ ошибок и просто возмож
ность пообщаться друг с другом.

Таким образом, Бал прессы -  
г »|то знаковое событие для всего 

Эегиона. О собенно -  накануне 
л^ыборов. И я объясню почему.

I?1:!

имеют дело с умной властью.
Наталья Западнова, замести

тель председателя правительства 
ХМАО:

- Это вполне ло ги чн о , что 
власть руководит СМИ. И подоб
ного рода мероприятия -  это воз
можность сказать “спасибо” за

сд еланны й  труд , а 
тр у д  ж у р н а л и с та  
очень и очень тяже
лый. К сож алению , 
мы не всегда вовре
мя умеем б л агод а 
рить, а на самом деле
-  это очень важно.

- Согласны ли вы 
с тем, что вопреки  
центральной прессе, 
в массе своей анга
жированной, в про
винции еще сохрани
лась чистота ремес
ла, и провинциаль
ные журналисты се 
годня несут на себе 
как раз основную на
гр у з к у  на стоя щ е й  

журналистики?
- Мне каж ется , это всегда 

присутствовало в России. Исто
рически так сложилось, что на пе
риферии люди более открытые и 
более добродушные. И у них не 
столько  накопивш егося  зла и 
других негативны х тенденций, 
чтоб все это сказывалось на вос
приятии реальности и выливалось 
на бумагу. Тем не менее, мне ка
жется, что ангажированность, как 
явление, потихоньку добирается 
и до провинции.

70 процентов населения стра
ны не д оверяю т публикациям  
центральных газет, а среди по
литической элиты, являющейся 
объектом или даже добычей ве
дущих СМИ, этот процент дости
гает 90.

Окружной Бал прессы собрал

Начнем с того, что более 70 пе
чатных изданий, более 50 теле
визионных и радиоканалов, свы
ше 500 журналистов находят свое 
место в информационном поле 
региона, а это говорит о том, что 
оно ф ормируется естественно. 
Более тридцати грамот, благо

дарственных писем, губернатор
ских премий и других знаков от
личия было вручено на Балу жур
налистам самых разных по ста
тусу печатных изданий и телека
налов: ведомственных, муници
пальных, частных -  а это значит, 
что нет “своих” , есть лишь про
фессионалы и достойные...

Получается, что Ханты-М ан- 
сийский округ -  регион, где на 
практике, очень конкретно, реа
лизуется ставший почти абстрак
тным Закон о государственной 
поддержке СМИ. И не так стра
шен оказался черт, когда его ма
люют мудрые политики и руко
водители, способные умело со
четать государственную поддер
жку прессы с ее профессиональ
ной самостоятельностью. Журна
листам Ханты-М ансийского о к 
руга в этом смысле повезло: они
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в большинстве своем руководи
телей не столько региональных, 
сколько именно провинциальных 
средств массовой информации. 
Переадресовав свой вопрос им, 
я, в свою очередь, пыталась по
нять, насколько  сегодня, д е й 
ствительно, важна роль городс
ких и районных СМ И именно в 
формировании, а не фабрикации 
общественного мнения.

Итак, слово коллегам...
Александр Щ елкунов, редак

тор газеты “Сургутская трибуна” , 
г.Сургут:

- То, что происходит сейчас в 
центральной печати, а особенно 
на телевидении, меня, честно го 
воря, пугает. Я согласен -  про
винция, и наш Ханты -М ансийс
кий округ в частности, отличает
ся именно чистотой подхода ж ур
налистов к своему ремеслу. И я 
очень рад, что работаю здесь, в 
региональной прессе, а не в цен
тральной, потому что я не знаю, 
как бы себя повел в тех услови
ях, в каких работают столичные 
журналисты. То, какая атмосфе
ра сложилась в нашем городе и

в нашем регио
не меня полнос
тью устраивает. 
М не нр а ви тся  
конструктивны й 
подход во взаи
модействии и с 
окружными, и с 
городскими вла
стями.

Светлана Ко
вальчук, редак
тор газеты “ Но
вости Радужно
го ” , г. Радужный 
( н а г р а ж д е н а  
благодарствен
ным пи сьм о м  
г у б е р н а т о р а  
ХМАО):

- Я абсолют
но согласна, что 
нам удалось со
хранить уваж е
ние к своей 

проф ессии . В 
наших средствах 
м а с с о в о й  и н 
ф орм ац и и  мы 
все-таки отста
иваем те инте 
ресы , которы е  

близки нам по духу. До нас не 
дошли веяния центральной прес
сы, когда могут прийти и сказать: 
я тебе тысячу долларов плачу, а 
ты мне за это напишешь то-то и 
то -то ...

Валентина Пятырова, главный 
редактор газеты “ Местное вре
мя” , г.Нижневартовск (отмечена

как инициатор создания моло-о 
дежной газеты, признанной со-о 
циально значимым проектом):

- В ка кой -то  степени я со о  
гласна: центральная пресса пи-\ь 
шет об одном, мы -  о другом. V 
нас цели разные.

★ ★ ★
- Скажите, насколько в опрее; 

делении “продажная пресса” , коо> 
торое сегодня связывают с ценнб 
тральными СМИ, присутствуем  
доля мифа?

Вопрос Леониду Иванову, собЭ: 
ственному корреспонденту газеэс 
ты “Труд” , академику Санкт-Пеэ; 
тербургской Академии наук, засое 
луженному работнику культурьр' 
РФ.

- Я не стану ничего отрицатге 
и никого защищать. К сожалению»!' 
эта тема давно переместилась им . 
плоскости нравственных оценок 1ж  
реальность, ставшую результатов: 
всех наших проблем. О какош ; 
уважении к ремеслу может идш д 
речь, когда проработавший множ 
го лет в газете журналист ценгн* 
рального издания имеет контракт 
тный оклад в 650 рублей. Жур^' 
налистов поставили в унизителыг 
ные условия. Как не парадоксалыг 
но это звучит в контексте нашего; 
с вами разговора, свободу, в ток: 
числе своб од у  вы бора, даю» 
деньги, достойно оплачиваемый 
труд.

Нина ПОПКОВЖ  
Ф отосъ ем ки  

Анатолия ПА Ш УК/ f *



История семьи. История личности

РЯйИВ*

Россия была разной -  крепо 
|с тн о й , земледельческой, р е в о - ^  

лю ционной , ее госуд а рствен^ 
ноеть строилась н а ^ э ^ а т бтвах 
нацй01нальных>Ш раин, о н а ч ю - 
рождала-мека И -1 Н Э П ... Никогда не 
предполагала^ что удастся рас
см атривать историю -жизни од-_ 
-ной семьи, где отразятся -раз-'" 
"Л ичны е сто р о н ы  р о с с и й с к о й  
Йкиз^Ги-с—ТЭОё-года". 'ГТ

Все началось, с ч а стн о сти . 
СОчень хотелось написать © быв- 
j -шем депутате окрсовета Л .Ко- 
ишиль.

Ее биограф ия привлекла не 
гтолько  активной депутатской д е 
ятел ьно стью , особенно в защи- 
■те интересов аборигенных наро- 

)£дов, но и профессией.
Людмила Алексее_вна -  един- 

пственная в странах-СНГ женщи- 
в ж а '-  бортм еханиквертО лета ..^ -  

А-етце^она -  девятикратная 
эсрекордсменка мира по вертолет- 
эжому спорту.:1-Таграждена меда- 
снлью имени Миля, “отца” верто- 
этетов  Ми. -

Международная женская ас- 
охоциация “Верли гелз” , находя-"' 
;ущаяся в ам ериканском  городе 
^Хьюстоне, приняла Людмилу Ко- 
,(4шиль в свой' клуб. Такова^жиз-' 
э1ненная канва этой белокурой  
^ж енщ ины  из нефтяного города 
^Нижневартовска. -

■: -О т  с та р о ж и л о в  М е г и о н а я  
слышала о ветеринаре Ж ильцо
ве -  интеллигенте Зя-Зсвоеобраз- 
ном миссионере, его' сыне-^-буг.1-  
ровике из бригады Г.НоркйНа, 
первооткрывателе нижневартов
ской нефти, но никак не совме> 
щалатях с Кошиль. Случайно^уз-

урожденная Жильцова.
Вот тут-то выяснились удиви

тельные вещи. Генеалогия двух 
родов, соединившихся в Лю дми
ле Кошиль, вместила в себя пе- 
лымскую  мансийку Марфу, мя
те ж н о го  м атр оса  с кр е й се р а  
“Очаков” Зелененко, ревкомов- 
ца Маркела, коновала и буден- 
новца М ихаила, геолога Алек
сея...

1.
году на двух кораблях 

Черноморского флота, ^П отем 
кин” и “Очаков” , вспыхнули м а т 
р о сски е  бунты . Конечно, они 
были подавлены, а.-бунтовщики
-  кто казнен, кто отправлен в 
ссы лку. М атроса  с “ О чакова ” 
Алексея Зелененко сослали не 
близко, не далеко -  в Тобольс
кую губернию и определили на 
поселение в деревню Шапша под 
Ханты-Мансийском. Этот хромой 
человек в верной тельняшке ока
зался предприимчивым и занял
ся рыботорговлей. Привез мать-
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Разбогател на сибирской земле -g  
матрос с мятежного корабля: два_-ч- 
дома, постоялый д в о р ..^Х о тe jj 'p  
даже, ш колу построить.,-только k j  
чтобы Закон Божиигтам  не пре'Иго 

; подадали, да не успеЛГРасстре- о  
ляли'его, не разобравш исьГ’кол 13 
чакбвцы. Осталась Марфа с Ан-~ 
дреем-Зелененко, его не трону- 
ли. Дочь к тому времени вышла 
замуж за ревкомовца Маркела 
Сумкина. > ‘

2 .
Автобиографию Маркела об 

наруж ила в сем ейном  архиве 
мать Людмилы, Прасковья Мар- 
келовна , ко гд а  ее д евчонкой  
принимали в комсомол. По ка
кому поводу она написана, ник
то не знает, но представляет лю 
бопытный документ.

“ Родился я в 1883 году в д е 
ревне Сумкино Коневского сель- 
совета-еам аровскрго  района в 

■'сем'Бе'бедняка, отец занимался 
-рыболовством, в семье семь де- 

„ тей. Когда семья поднялась, не- - 
решди;в середняцкое хозяйств'©. 
Я-да-4©14 года находился в се 
мье, занимался ры боловством. В 
1914 году призван в царскую ар
мию, где был до 1917 года, по
том прибыл на родину. Занимал
ся в кружке молодежи, рыбачил. 
Мобилизован Колчаком, но сбе
жал и скрывался до прихода со-



в е тс ко й  вл а сти . Я в с ту пил в 
Чека и по договору с почтовым 
ведомством возил почту до 1921 
году, когда стал чяеном Зенков 

Некого ревком а./П отом  поступил- 
агентом по за го товкеТ ^ш нмны в 
Ш апщ инакий кооператив. С пе
реходом пуш заготовок в госторг 
работал Там до 1924 года. По
том был выбран председателем 
Ш а п ш и н с ко го  ко опер атива . В 
1925 году при слиянии карлико-

была власть и он не терпел ха
пуг и мошенников, врагов у него 
хватало. Узнав о хищении пуш- 

дцины, сказал : “ Не д опущ у” . О 
том; что произошло потом, рас
сказывали дочери-П расковья и 
Римма. ч-> ^ 'Ъ-

...Д нем отец уехал с .оперу- 
полномоченным из Ярково К о р и -" 
ковым в Самарово. Чувствуя, что 
обстановка в деревне накаляет
ся, Кориков оставил семье ре-

вых кооперативов в м н о го л а в о ч -в о л ь в е р  на случай обороны. На
ную систему я-остался уполно
моченным ЗенковскРРГмйоголав- 

.ки и проработал по прйёму и за 
готовке рыбьгна промысле с ар- 

'Тёля'ми до 1930. года. Потом ра
ботал председателем Мануйдов- 
ского  колхоза. ЕГ.1934 году по
ступил на^работу~в~орс Остяко- 
В огульскаго  ЛПХ. В 1936 году

ночь женщины закрылись на все 
запоры. Как стемнело, к ним по
лезли мужики, в дом, правда, не 
по п а л и л и  отстреливаться б а 
бушке не пришлось, зато в са
рае вывалили из бочек кваш е
ную капусту, огурцы . Отца арес
товали, но под нажимом земля-

-~ксцз отпустили быстро.
:п о Ъ ^й а  на работав О/В ГорПоц ' : 'Тем временетя >  ход пошло 
^работаюТю наст^йщбё время заявление шапшинских кулаков 
-специалистом по дову.ЛЭЗ^гед- - ^ 6  враге советской власти Мар- 
. ." Идейным ревкомо.вцем „был келе Сумкине. Его в очередной 
Маркел Назарович Сумкин. Ког- /раз арестовали, стали-раскула- 
да власти стапй^уничтожаТ-ь цер-~ /чивать. Открыли бабушкин сун- 
ковные святыни,, он и&крощИ/к- дук~ Там лежали" две красивых -

шали, парадная шерстяная юбка

учила детей обращаться к при- | 
роде как к божеству: не рви по- | 
пусту растения, не бойся таеж- [ 
ной темноты, учись находить в 
лесу дорогу... Деревенская ле- • 
карка^она знала целебные тра- | 
вы,^чила"ДОчьч4епальзовать ко 
рень ш иповника, трбелистку... j  
Отчаянной смелости.. была. Не 'i 
боялась ни лихИх людей, ни ди.- [■ 

.ко го .зверя . Медведь пришел в j 
Шапшу, так она бересту жгла, д а ^  
стучала, и прогнала. А еще ела- *  
вилась своим рукодельем -  вя- - 
заньем, шитьем. Так и осталась с 
она в памяти -  мудрой, креще- - 
ной язычницей, смелой, работя- - 
щей женщиной.

Маркел Назарович после ос- - 
вобождения работал начальни- - 
ком рыбного промысла с эваку- - 
ированными румынами, финнаг- ;  
ми, калмыками, гуцулами. Учил I  
незнакомых с рыбацким делом n 
лю дей делать снасти, разным а 
промьюловый) премудростям. А /  
самое главное.,-старался, чтобы к 
они не голодали, заготавливая f 
рыбу для фронта.

3 .
о “Овоей тещи, крещеной м а к Ы й К ^ е  бантами... Все реквизировали. П сгд р уго й  Линчии Л ю дм ила £

— ' ~ "  '  ' Кошиль-происходит из чалдоно^?о  кй Марфы Андреевныт хотя Ta j?  
ногах валяласьг умоляла неурГу- 

. бить иконы, что Б огнед ф бстйт. 
с^Д аж ё нынеи^ние^тбтомки -увере- 

- § А ы ,  что пророчество  бабуш ки
*  М арф ы  ‘ 'сбылось-, п о то м у  что 

много несчастий перенесла се== 
.^- 'м ьО г,""пр еж д е  всегоу-сам, М; 

жел. . ... _ - » -  - 
--К о л ч а ко в ц ы  по д  н а ти с ко м  

красных отступали-через Ш ап
шу в сторону Ретю лово. Ш ап- 
шинцы, знаяго зверства>гбелых, 
скрывались в лесу. Ксения, жена 
М аркела, вынуждена была о с 
таться дома: у нее начались ро
довые схватки. В первую очередь 
колчаковцы зашли к ней: где муж, 
говори , а то младенца в печь 
бросим. Убедила ли Ксения, что 
М аркела давно ^ёчвидела, или 

-.'пожалели ее, нр солдату ушди,- 
за б р а в  все п р о д у к т а  и '-Даже 
т о л ь кб /н то  вы печенны й хлеб. 
Сумкина .онетсарестовали в Зен- 
ко во , о Т ^р а сстр е л а  его  спа с  
партизанский отряд Лопарева.

НынешНим молодым людям 
надо бы л pj4 мер брать с Марке

Забрали двух овечек -  больше 
не было, медкрй-Таа, сняли ста
ринный умывальник, вытреблииз 
подполья  ка р то ш ку ; ’Ба-буш ка--  
Марфа пыталась отстоять овое 
добро, даже ругалась по-черно- 
мут-на удивление семьи, нйко'г - 
да" не -сдышавшей от нее-ни од- _ 

: +юго бранного слова. МаркелаТче ~  
вы пускали  п о л го д а ;' по ка  его~_ 
опять не отстояли рыбаки, с ко 
торыми он работал. После пос
леднего ареста у него постоян
но болела голова, так сильно он 
был избит.

Семья перебралась в Сама
рово. Хотели забрать туда и ба
буш ку Марфу, зачем ей одной 
оставаться в Шапше, тем более 
что дед, Андрей Зелененко, не 

х-§Ь!держал “ раскулачивания” се 
мьи 'и  повесился. Не разрешили 
бабушке^экить в-Самаровбт jno - 
тому что йе было у нее документ 
тов, сгорели при пожаре, а с т а я 
ло быть, и прописывать нельзя. 
М илиционер даже ночью не по"- 
стеснялся прийти к Сумкиным и 
потребовал: убирайся, бабка, в

(так издавна звали беглых-pyd-f-; 
ских на западной стороне У р а л ь -I 
скогб~.хребтаК Е ё  дед_ГМи х аш гр 
Васйльёвйч"жильцов, охотник и 1 
коновал, род ил в старинном (V 
уральском селении, нынче гор©--', 
де.Верхотурье. Лихим был в мо- l i

тьТ

ла в честн о сти  и б е с к о м п р о -  .^? Ш апшу и чтобы духу твоего здесь
м и с с н о с ти  Ж изненно^ ли ни й . 
Семья ревкомовца х(й)та:-в доме, 
где "вместо стекол в окнах были 
пузыри, имущества было немно- 

> 0 . Поскольку" ^.М аркела в руках
.-■у

н ё -б ы л о . Так она и ум ерла в 
Шапше.

Удивй-тельной духовной чис
тоты  бьТла -Марфа Андреевна. 
Веря в христианского Бога, она
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л о д о сти гп о ш га л  парням kj: 
невест, зато за него ни одну де--к 
вушку не отдавали замуж, толь--.: 
ко сирота Анна и согласилась. В В 
гражданскую войну служил в бу-'-\ 
денновских частях, коней лечил.,г 
До конца жизни получал пенсию ^ 
как буденновец.

П ути-дороги привели Миха--* 
ила Жильцова на реку Мегу, былим 
на ней тогда юрты Майон, на ме--е 
сто которых вырос город геоло--с 
гов и нефтяников М егион. Ин--ь 
теллигентный, знающий человека 
был „Михаил .Васильевич. Бурнаяг< 
Юность првшла-гвзщуюн лояви -h  

-лись мудрость, опыт. О н 'и на  са-£  
мом деле знал и умел мнргое:;ё 
лечмл животных, ум ея опреде ’ -sf

-Л .Я Т Ь -б уд ущ ую  ПОГОДУ ПО ОДНИ МЛ!
^ёму и звестны м 'пр им етам . По-tc 
этому и спрашивали его: идти лшг 
на покос, не будет ли ветра нгвь 
реке... А еще, разъезжая по хан-н 
тыйским селениям, рассказывать 
остякам, как тогда называли хангН 
тов, о христианском Боге, крес-о



лгил их, так что был вроде мис- 
^сионера. Совсем старым о н , по
дняв Л ю дмилу, благословил ее 
жучиться на вертолетчика.

До сих пор в местном музее 
•и в семье Кошил)а_хранятся де;  
одовы вещ и^^Ъ йитвёнН йки , дру
г и е  церковные^-книгигсумка в е --  
г ге ри уа ра^а  правнук Алеша ув- 
мдекся богословием? 
ч Слава приШ ла и к А л е ксе ю - 

'М и х а й л о в и ч у , ‘отцу Л ю дм илбГ  
ЗБыл он"Председателем колхоза^ 
в Большетархово: На фронте был 
^разведчиком. Воевал под Ста
линград ом , освобождал Прагу, 
йЗыл награжден орденом Красной 
аЗвезды. Трудовую славу он раз- 
щ елил со всей геол оги че ской  

ригадой.-буровиков Г.Норкина, 
когда она получила первый фон- 

н неф ти в районе . П ом бур 
илыдов был отмечен орденом 

:“3нак Почета” . “Когда отправля
ли первую баржу р нёфтью с Баг- 

аса, мы, ребятйщ Щ ,'принесли ■ 
^ у р о в и к а м  б у ке т^ ч е р е м у х и , я. 
чпично дяде Гриию  вручила” , 
:вспом инает:Л ю дм ила А л е ксе 
ев н а . .. - ,. ;у -  - ; .
Ц _ Вот, в цеябм^-и весь рассказ 

ее родословной^ Д алеко' не 
■^к^Ждая семья хорошо знает сво- 

х п р е т ^ б в . - '-
^ у Х ^  4
Не~Т\?гене©- необычной оказа 

еь.и  судьба ̂ Людмилы Алексе^ 
зтКошиль^урОхО^енной Жилв- 

в о й  Ее мечты, с- детства, каза- _ 
йНГ'родителям т т^в и р с тн и ка м -

тогда женщ ина -  бортм еханик году ее пригласили в сборный 
вертолетов. Кошиль освоила три женский экипаж М и-26 в М оск- 
типа этих винтокрылых машин -  ву. После летчиков-испытателей 
М и-4 , М и-8 , М и-26 , по л учи л а .^  женский экин§»$ впервые в мире 
допуск ко всем видам вертолет- ^итеднял_д небо самый большой и--, 
н ы х -о п е рацм-йу в то й  числе на тяжёлый 'вертолёт и установил 
внеш ней подвеске, © ёмйдеся- девять м и р о в ы х -р е ко р д о в  по
Тые-ворьмидесятые годы -  пик 
освоения нефТяных площадей в 
С реднем  П риобье и Л ю дмила 
Алексеевна со своим экипажем 
наравне с геолоТами, нефтяни-

е с б ы то ч н ы м и _  ф а н та зи я м и . •_ 
била себе в голову, что Станет 
тчиком, но-запрещ али суще- 

_твую щ ие правила  о пр ием е  
кенщин в гражданскую авиацию. 

^Гогда Людмила выбрала, как ей 
казалось, единственно надежный 

’Путь в небо -  переучиться на 
аэортмеханика вертолета. А спе
ц и а л ьн о сть  те хн и ка -м е ха н и ка  
она уже получила в авиационном 
Техникуме. Но опять “ нельзя ” 
женщ ине. И все же Л юдмила до- 
.йилась своего, до^дя д озы сш и х 
•пинов .в мшйгстерстве" авиаций, 
лолучиб на рук^-удивительную по '-; 
.Содержанию с п р а в ку .“ Отноше- 

■|>ше^ее к 'ж е нско м у 'п ол у  Hejvio- 
■j кет-'Выть препятствием для' пе- -  
^еучивания на бортмеханика” .4̂

В 1973 году в СССР появилась^ 
лервая и, кажется, единственная

подъему груза на вегсоту. Тогда 
Людмиле Алексеевне^Присвои- 
ли звание рекордсмена СССР по 
вертолетному спорту^.награди- 
ли- восемью золотыми награда- 

ками участвовала в этом исто-<Я ми Спорткомитета,т1амятной ме- 
р и ч е ско м  п р о ц е с с е . С ко л ько  далью М к ш я - '“о т ц & \ советских 
грузов, самых различных-^пере- вертолетОв^За особыё заслуги в 
в§зено, десятки тоннЦ Триходи- вертолетной работе. Ж енский., 
лось неделями жич> и-работать экипаж М и-26, и она в том чи!> .. 
“ на точках” . Она-^етала и тогда, ле, занесены в ,кн и гу  “ История 
когда родился сын Алеша. Не раз отечественной ,авиации” . А по- 
приходилось ропадать в кризис- том Лю дмилу^П ексеёвну приня- 
ные си туа ц и и . О днажды  чуть ли в Международную^авиацион- 
было не разбились, так потсм  ную организацию “Wetly. J irls ” .; 
самые заядлые-атеистьг-лошлй’в - - " v U Полной м'ёрой вкус ил£ засЛу^-- 
церковь поблагодарить чВога за жен ной славБКга ртмех&н й к Л юд-\г 
счастливое спасение. ^  ^"^м ила-А л-ексе& вна Кош йяь. Не-

Конечно, коллеги всей много- сколько лет она была депутатом 
национальнойстраны слышалиГр; окруж ного  совета, занималась 
вертолетчице из Сибири. В 1982^. ’ реш ени ем  а б о р и ге н н ы х  пр о -

„  ' -Сблем. Принимала участие в раз-
- работке “Пош -ж оа^я: g -родовых ; : — 

. . ” - ^ /у г о ^ д х - / ,  проекта Устава ХантБРГ^еЛ
ч~ "М а н с и й с ко го  округа и присвое- W

нйн ему статуса- равноправного 
субъ&кта^В оссийской Ф ед ера - ^  
ции .-П рекрасьга я^и ^ь . По выс1' ^  
луге -лет Л ю дм ила^А лёксеёвна -§  
вышла на летную пенсйЮТно ее °  
энергичная, натура яе дает си- 

—-деть дома: Она преподаётЛ4Сто^'-~'. 
рию  а в и а ц и и  в м о л о д е ж н о м . ^ 
авиааентре -^фылья С ам отлош ”
и заведует отделрм- рекламы в 
городской 'газетё  (‘Варта” . При
общение к журналистской дея
тельности родило мысль: поче
му бы самой не попробовать что- 
нибудь написать. И как в омут го
ловой -  написала воспоминания 
о своем детстве. Отдала на суд 
писателям. Сказали, что для ли 
тера тур но го  дебю та  неплохо. 
Коротких раес^азов о шальной 

-Л ю ське^оказалось вполне д о с ^  
татбчХо Для небольшой детской 
книги. И она будет.издана. Т ак в 
округе появился ещ ерд ин  лите
ратор. А Людмила Ал&ксеевна 
уже полна задумок о других вое* 
поминаниях. О н е д а в ^ х  летных 
годах.. _

/г . Альбина ГЛУХИХ

Представляем несколько рассказов Людмилы Кошиль^
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Людмила КОШИЛЬ.

Р ассказы
г. «у

1 .

По тихой деревенской улиуе шли двое KQ-C• I. Зайдя в дом , Л ю с ька прош ла на кухню. Отец и 
мать завтракали. На столе стояла большая та- 'Р енасты и. невысокого  роста мужчина со ш в е »  
релка с отварной ры бой, уха ,бы ла  налита по -'-- нои маш инкои в маленькая-девочка, дер-с
ханты йски, в жр.ужки, зеленый лук со сметаной, 
белый пыш ный-хлеб, м олоко в кр ы н ка чи вареная 
к а р т о ш к а . '^

Отец, улыбаясь, спросил: 
ч ' - Что так рано встала?

> - Купаться^одила, -  ответила Лю ська, устраи
ваясь за столомТ- 

М ама вс'плесйу-ла 
руками: \  ^
. Алек-еей, с к а ^ и  
ей /-яШ б~рдна не ку- 
лалась -г как бы чёго":

-нет- в ы ш ло ! -  ’ —— 
г . О те ц  в е се л о  п о - - 

с м о тр е л  н а ^д о ч ь  и 
. -  ш утливо оказалГ

- Только д алеко не 
тпы
-Та п р и н я л а  в се  

всерьез. Кивнул а -го - 
™ ловой в отвеТ г^а га ” ,
-S--и^тала, не отры*

^ -за п л ы в а й .

; пить вкусно© густое
М О Л О К &  ' • >  .

А отец продолжал разговора матерью .
^Ну/что решила? Меняем, лока^Никита^теда^, 

^нович согласен, или как?ТьГже-знаешь, нет боль- 
ш&такегй умндй^яаики в деревне, да что в дерев
не, ло всему^^Ваху:- Она и щенков своих охоте 
обучает. В тайге без такой собаки никак нельзя.

- Ладно, берй, - сказала мама с обидой.
Отец радостно подмигнул Люське.
- Ты не серчай, Прасковья, она тебе не одну 

швейную машинку заработает.
После завтрака Люська пристала к отцу:
- Папа, какую собаку?
- Ты что, дочь, не знаешь лучшую собаку в де

ревне?
и- - Музгарка, - вГыДохнула Люськаг"-~ч 

-'' Ее сердце р0ДостьЮ/Заб1ллос'ь: Музгарка шпа
на" белку, соболя, боровую дичь, медведя-'иХрся. 
Поэтому1цещки ее очень ценились, и не каждый 
охотник м£г их заполучить, а уж о самой и меч
тать нечего было.

- Так бы не отдал, - продолжал отец, - да глу
ховата стала, стареет, а у негр молодые собаки 
есть от Музгарки. Продавать нельзя -  обидится 
и не приживётся,.а на обмен, Да если.чеще заго
ворное слбёб скажетт^-тогда.можно. ^

А когда пойдем-то? -  спросила ЛюсьК^
- Да вот сейчас и пойдем забирать, пока- он

жась рукой за карман отцовских брюк.
Старый охотник стоял возле своего дома, ку-\  ̂

рил трубку. На его голове был повязан ситцевый! 
платок, а на плечи накинута сетка, пропитанная; 
дегтем , чтобы мош ка не кусала. Увидев раннияч 
гостей, улыбнулся.

- Пэтья-выла, - поздоровался по-ханты йски. ;
- Здравствуй, Н и к и -n 

та Степанович, -  Отве-э 
тил ему отец. 7 J;

Тот, кивнув ГОЛОВОЙЗс 
-зашел в ограду. Вскоо; 
^ре-юн вывел на веревэ 
‘кет М узгарку и сказали: 

-4dy, иди. Он теперю: 
твой хозяин, не обим 
жайся. С ним теперю 
на охотутлойдешь.

- . П одал'веревку.
~ . £А  заговорное слоэ

во? -  спросил  'А лек* 
сей. ~ -J

- г_0казал уже, -  взял 
м аш инку из рук отЦаи

’ й J и T i ощелт:в ̂ одмя' j
Возвращ ались они той же д орогой , но уж » 

^Бтроем^-мужчина- в~ел ца веревке черно-белуюн 
-небольшого роста лайку со смеш ным, скручена 
ным баранкой хвостом . А в другой руке держав 
ладонь дочери, и лица их светились радостью.

П ривязали М узгарку  у крыльца на длиннуну 
веревку, чтобы собака могла в ж ару уйти в тены- - 
Отец поставил в чашке воды и принес еду.

- На, покорм и. Пусть к тебе привыкает, - ска;; 
зал он и ушел на работу.

М узгарка лежала, положив морду на вытянуь 
тые передние лапы. Смотрела на Л ю ську грустс 
ным взглядом. Лю ське очень хотелось с ней поде 
ружиться. Подошла, погладила по голове, пригаг 
в.эривая_всякие ласковы е слова. Та смотрела нн 

чйеё'-умньш 1д~слазами и-пыталась понять, что хо> 
чет эта девчонка й 'лбчему^она зДесьг-.^ -,^

На другой деЛЪ немного поела>С прйвязи еэ 
пока не отпускали, хотя все х о б а ки  в -д е р е вн и  

'ж и л и  на воле. ПрошЛа неделя. М узгарка жийа 'Б  
конуре на о г о р о д е ^  уже регулярно ела своз: 
к о р м . '"  "

В д еревне об" этом  обм ене все  говорили 
удивлением : как д о р о го  А лексей  заплатил з: 
М узгарку. М аленькая Л ю ська не могла знать,.чть 
тогда, в пятидесятые годы, швейная машинка были

не передумал. для семьи целым состоянием.

•у
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Д евочка и собака понравились друг другу, и 
{.много времени проводили вместе.

Однажды, гуляя по улице, Л юська встретила 
Ш альку. Она был вредной, и ей часто достава- 
глось от девчонок. “ Ну, все, жди неприятностей” , - 
|тодум ала Л ю ська ,- . /-

И толь^чэ^к отёла 'б ы с т р о 'прош  мы гнуть мимо, 
ж ак та тфненькям голоском  спрбСила: -

- - Чё, Музгарка-.то живет у вас? - ~
1Г '--А га ’ '  буркнула Л ю с ь ка :>

" - Как же, выкуси, - не стерпела Валька по сво - 
|©й обы кновенной вредности, г  Я ее только что 
«видела у Сороминых.

Сердце Л ю ськи екнуло: ушла!
Не обращ ая больше на Вальку внимания, по 

дбежала к дому Никиты Степановича^ Собаку уви- 
щела издали -  М узгарка играла со своими вы
ро сш и м и  щ енками.

- М узгарка, М узгарка! -  покликала Лю ська. -  
;• Та побежала, виляя хвостом , за ней -  щ енки; и

тётали приставать и ласкаться. Поиграв с соба- 
жами, Лю ська позвала М узгарку за собой. ТаЧне' 
рразу , а немного погодя прибежала и улеглась 
•конуру. Л ю ська тпрйкесла больш ую м иску супа 
in тарелочку с о  см ётанО й^ГМ узгарка  съела все.

- Вот и хррощ о-f- сказала Лю ська, гладя соб а 
чку. -  Ты только от нас не уходив а я теб’й .смета
ми о й буду кормить.'"' "

Время тчётелр/незаметно. 'В от.уж е  и ке д р о 
вые ш иш ки-'стали лоспевать-•= -орехй 'налились  

сцючком. -Это было одно из лю бимых лаком ств

ребятни из таежной деревни, и все, кто умел ла 
зать по деревьям, занимались их сбором . М олоч
ные ш иш ки зарывали в горячую золу или вари
ли в ведре с  водой над огнем, после чего смола^. 
не Наткала руки, а орех'и становились особенно 
вкуейыми. оГ'-'-Г

Вот и Лю ська отправилась на край 'деревни, в 
ближайш ий лесок, за ш иш ками. И вдруг Она уви 
дела М узгарку в окружении щенков. Л ю ська пря

ч а с ь  за деревьями,, стала наблюдать, как та ла 
пами вырыла нору под пнем, а затем, по очереди 
беря щ енка зубами за ш кирку, подталкивала к

/N  - J ^  " - V / .
норе и- заставляла совать .туда мордочку. Один 
щенек, не х о те л ,-- упирался и скулил. Тогда она- 
Стала легонько покусывать его за^задние л а п к и ^  
и щ енку ничего не оставалось, как ггодчиниться.

“ Значит, правду говорили, что1\/1узгарка своих 
щ енков учит” ; - подумала Лю ська. ^  

. - ^ .М у з га р к а .  побежала вглубьjie c a  -  продолжать 
собачьи уроки охотничьей выучки и воспитания 

'-' щ енков. Л юська_ осталась, -  -зачем мешать? ~ .
: С тех пор, когда-М узгаркЁГисчезалё из дома 
на весь день, Л ю ська знала, где она, и не волно
валась. М узгарка каждый раз к-вечеру 'В озвра 
щалась в дом, признав его своим.

_ ' А осенью  она ушла с  новым ш з я й н о к л Я в ^ а й гу ^ ^  
•-на п р о м ы с е л . - -• Т -  -  --■?§

К  S § Ь

инспекция
Сегодня день не задался, Люське делать было 

овершено нечего, а скучать она не привыкла. В 
поисках занятия зашла в больницу, там всегда 
было что-то интересное.

В ожидальной комнате стоял стол, на кото- 
ом лежало много всяких медицинских брошюр 

с картинками. На стенах висели плакаты. Один 
иэчень нравился Люське. На нем был нарисован 
гфум, внутри которого за столиком сидел хант, по
хож ий на Никиту Степановича и пил чай. А внизу 
•подпись: “ Содержи жилищ е в чистотеГ^—М ^но- 
звав эту ком натуш ка  з^глйнула^в друг-уюГгде мгама 
«ела прмеятбольных^Там к5же-. никого не было. 

перевя'Зочно'й' она укладывала^ м едицинский . 
ругтТый^ м еталлический  чем оданчик, которы й 
чёнь смеш но-назывался -чбикс.

{  - Мама, ты куда, на вызав?х>_
- Нет, регодня день обхода, и я иду на-моло- 

канку.
Раз в месяц ф ельдшер обходила д ереве нс

кие, предприятия с инспекцией, на предмет ги-
иены и охраны здоровья.

- Возьми меня с собой.



- Нет, дочь, ты мешать будешь.
- Не буду, мама.
- Сказала -  не возьму.
- Ну, тогда я сама за тобой пойду, - произнес

ла Люська твердо и вышла.
На молоканку, летом после утренней-и^веч^р- 

ней дойки^^лоДЪТ^о^СДав^ли-Тз большом количе- 
CTBeVTstM~>i маслоисбивалй. А .как это все дела
ется - 'Л ю с Ъ ке  очень хотелось^посмотреть. Ну, 
нёт, такого ’ интересного мероприятия она ни за 
уто не пропустит. > ^
. Л ю ська- медленно шЛсГтйэ улице, дож идаясь 

маму. Она ее догнала и сказала на ходу:
- В се -таки -увязал а сь . Ну настырная. Ладно 

уж, иди, только не мамкай и не мешай. Поняла?
_ Поняла? -  ответила Люська,, радостно улы
баясь, а когда Люська улыбалась, на ее загоре
лых щечках появлялись ямочки, глазки, п о х о ж и ^ - 
на спелую  черемуху, блестели. О зорное усы 
панное^ веснуш кам и  личико  обрам ляли р а сп у 
щенные по плечам золотистые волосы. В такие 

-минуты Л юське было невозможно отказать. О нан
еся лучилась радостью  и задором : Подождав^- - 
ко гда  мама вош ла “в дверь, она прош м ы гнула 
следом . - ' * - ‘с- - .

Внутри .па.хлсг мб'локОм, -сы вороткой. .П о с р е 
дине стоял бо.ль шей Гблестя щи й се п аратор-.'-Н а 
нем п е р ё работы вали молоко:. "Из одного  рожка

вытекали сливки (которые превращ ались потоми 
в сметану), а из другого -  обрат, обезжиренное* 
молоко. Все сверкало чистотой. Мама беседо-с 
вала с заведующей. Увидер- вошедшую Люську,у 
та, улы бая^У сказала: “A b o t4 i Люся к нам гтри-г 
шла” . Явно старалась'^равдобрй-ть строгую^ф елн^ 
дщерйцу, которая требовала чистоты и-'вее про-с 
веряла. Люська это поняла, потому, что ОдНу еек 
сю да никогда  бы не пустили, и нз*мурилась.ы; 
Мама посмотрела на нее строго, но ничего .нен  
сказала, продолжала делать замечания.

- Л ипучку от_.мух чаще меняйте.’ Зайдите я  
больницу, я рюбольшё дам.

Люська; пбмня свое обещ ание/ бочком вышлап 
на улицу.

Вскоре появилась сгдогая мама в сопровож-я 
дегЯии м олоканщ ицБ г Л ю ське  н р а ви л о сь ^ .-к-а® 
встречали ее мать -  с уважением, а некоторы й  
и со страхом: как бы чего не>(ат4сала.

Закончив проверку, мама дернулась в больни-к 
цу. А ЛЮська поучалась на -другой жонец дерев-а 
ни к Томхё -  рассказать ,-jtto видела и попетн  
песни. ^еачонки/,;;сидя на краю^бере^а. и любуясьс 
на. реку, орали-во весь голос жалостдивьтё 'л е с  о 
яи,: 'услышанные от -взроел^сг . 'Л

- Маруся“17трай+тлаея,^в^&0яьницу^увезли!.> j
Но пели они редко, .когда  уже совеем был*

нечем за-няться, а сегодня был как раз такой' Ч̂‘ Vy - vC*-F-V/
день. . - / ^ v ч

Э2>
э-

& 3 .
м ; >чаи

ч/  '‘-у

анчикомг'она^;2 —"- -К а л е д ^ к и '^ л и, в ф и н н о м  бараке ,-сггёц и а л ьн б 
S; гю стро^нном . Он так и назывался -  кал-
~мьшдйй^бадак^. Боярта провела гостей по темно-
^ м у к о р е д о р у .О т к р ы л а  дв^рь  в крмьГзТу.Лахнуло _

.теплом и ароматом-~~На .ллите, в казане варил— Какой  взритгн т ам_листовой чай с молсгком-j? 
чай муж БояртьГ^^БотмаТ Он приветливо улыб- былиц^

цветном платке, повязанном 
гляделась красавицей. “  '  - ' v y - w .

Хозяева стали вспом инать, как 6йй~~жили 
Элисте м~каК~ездили в4гости  к.родителям в степ

нулся гостям._ От этого его- узкие" глаза сдела
лись совсем- к ж  щёлки.

В ко м нате  все  напом инало привычный кал 
мыцкий быт. Низкий столик посередине. На нем 
чашки без ручек. На стене висел витой кр аси 
вый кнут, а рядом кожаный пояс, украшенный се 
ребром, и черная круглая шапочка.

Сели за столик на низкие скамеечки. Боярта 
спросила :

- Кому длинный чай или короткий?
Как это было интересно и необычно. Люське 

хотелось попробовать того и другого. Боярта улы
баясь, сказала:

- Д  а ва й л  и a ̂ jH ^ fW T O r
Она^разливала^чай дер5е§яннЬ1м черпаком на

длинн&й ручКе, Наливая в пиалу, подняла руку 
-вы ш е -" 'стр уя  удлинилась, опустила -  ум еньш и
лась. Казалодь, что чай ходил за рукой, как при 
вязанны й.- х— -

- Вот.тебе ДЛ14ННЫ Й, а вот коротки й , -'тОворила 
Б оя рта / при этом  не пр ол и в ' ни капельки. Все 
смеялись, было очень весело.

Этот вкусный чай варился с молоком,у в него 
добавляли муку и соль. Боярта раскраснелась . 
С черными косами, распущ енными по плечам,.в,

Вдруг Боярта погрустнелаГ:АЧ\дама слроёш
- Где они, не знаешь?-^
- Нет. .
- Вам что говорят-о выезде? Когда разреш ат^
- Не знаю. Обещают скоро.
- Поедете?
- Хоть пешком пойду, только б разрешили, 1 

ответила она.
Люську разморило. Она прислонилась к мамм 

и под тихий говор задремала. Ей слышался шен 
лест степной  травы в этом  загадочном  слова 
“Элиста” и топот табуна кобы/дщ, бегущих по степиг 

Девочка-'ттроснулась от/прикосновения мамиЬ 
/ — Мой руки. "  \  -  т

^  'у-^вЬтавай, дочь. "Поздно уже- Засид^л_йсе mhv 
с тобой . Спасибо вам за чай, за-беседу. П ойдею  
домой, наши уже заждались. .

Калмыкам разрешили выезд тольКсгнерез годе 
Вся деревня провожала их, от мала до велиг 

ка. Горько плакали подруги, обнявшйсь, положив 
головы друг другу- на. плечи. Э то„бы ла Галингн 
Лю ськина .себтра и калмычка Падина, родившаяе 
ся уже в этой сиби р ской  деревне. Ее увозили  
родители на незнакомукЗ“ родину. Плакали все |е 
у е д а в ш и е  и провожавшие.
v Путь их домой был не близким , но радостным, 
Ведь возвращаться всегда лучше-? чем уёзжатьГгЪ
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Воспоминания

аписать воспоминания об истории стро
ительства памятников борцам за станов
ление советской власти на обском се 

вере, первым комсомольцам в селах Тундрино и 
Локосово, д.Юган, г.Сургуте меня побудили про
водимые мероприятия, посвященные 80-летию Ле
нинского комсомола.

Прошли юбилейные комсомольские мероприя
тия организованно. В них приняли участие комсо
мольцы разных поколений. Приятно быть вновь уча
стниками, как и в ранние годы, молодежных ме
роприятий: в субботнике по посадке саженцев, в 
торжественных мероприятиях, встречах, в возло
жении цветов у памятника первым комсомольцам 
и других.

Отрадно, что через несколько лет мы вновь 
встретились у памятника первым комсомольцам. 
Для меня, как и для многих комсомольских вожа
ков, это была встреча со своей молодостью. В па
мяти всплыли эпизоды комсомольской жизни шес
тидесятых-семидесятых годов, совместная комсо
мольская работа с такими опытными вожаками мо
лодежи, как В.Рарицкий, Д .Макущенко, Л.Провод- 
никова, М .Симонова, Л.Полянская, Н .Мишина, Л.Пу- 
тинцева, Л .Захаров, А .Серебряков, В .Сердитов,
A .Липявко, Н.Дириписко, П.Солдатов, В.Одиянов,
B.Ключко, Н.Семенюк, Т.Кадырова, В.Черноталов и 
многими другими.

История строительства силами комсомольцев 
памятников борцам за становление советской вла
сти, первым комсомольцам имеет начало еще в 
1967 году, когда была развернута большая работа 
в первичных комсомольских организациях к 50 -ле- 
тию Великого Октября. В то время я проживал в

р.п.Березово, был вторым секретарем райкомаи 
комсомола. К юбилею райком ВЛКСМ решил обо-с 
гатить материалы об истории становления советс-с 
кой власти в Березовском уезде, об истории рай-^ 
онной комсомольской организации, создать музей,N 
в п.Березово установить памятник первым комсо-с 
мольцам.

В райкоме ВЛКСМ был организован совет по>г 
сбору исторических материалов. Нашу инициативуЕ 
поддержали секретарь РК КПСС А.Мальчиков, пред-р 
седатель райисполкома Н.Гаврин, заворг РК КПСС)' 
Н.Филиппович. Данная идея увлекла многие ком-\ 
сомольские организации района. Я бы даже отме-е 
тил, что она способствовала активизации работы' 
среди несоюзной молодежи по ее патриотическо-о 
му воспитанию.

В тот период был собран богатый материал обе 
истории становления советской власти в Березов-а 
ском уезде. К юбилею Великого Октября были ус-э 
тановлены мемориальные доски: на здании вось-d 
милетней школы по ул.Ленина -  “ В этом доме 17Г 
февраля 1920 года на собрании молодежи была соо 
здана первая комсомольская ячейка Березово” ; не н  

доме на углу улиц Первомайской и Сенькина -  “В' 
этом доме в 1920 году начал работать первый клуб* 
Коммунистического союза молодежи” . Ком сом олы г 
цами была установлена мемориальная доска на ymyi 
улиц Ленина и Сенькина с надписью: “В этом домду 
в 1920-1921 годы располагался револю ционны ^ 
штаб частей особого назначения (ЧОН) по борьбед 
с контрреволюцией” .

Фотоснимки, негативы, имеющие большое иеэ; 
торическое значение, были переданы в поселкоо: 
вый и окружной музеи. Например, у дальних рода,.: 
ственников командира партизанского отряда Леэ: 
пехина была найдена его фотография. Осуществитгг. 
же идею установления памятника первым комсозс 
мольцам в п.Березово не удалось.

Переехав на постоянное м естожительство i 
г.Сургут, я с большим интересом стал знакомиться 
с историей городской комсомольской организациям 
Охотно посетил городской музей. Здесь я увидев,., 
деревянный памятник, который устанавливался past; 
нее в с.Тундрино. Признаюсь, глубоко засели в моно • 
душу слова на этом памятнике: “Вечная память бор^с 
цам за свободу, погибшим на берегах кровавой рекмь 
Оби. Врагами расстреляны, брошены в воду, их ни 
увидят уж семьи свои...” . 42 года простоял дерас- 
вянный памятник в с.Тундрино. В 1963 году он бьы. 
перевезен в Сургутский поселковый музей. Из раоь 
сказа Флегонта Яковлевича Показаньева я узназь 
историю памятника. Его сделал секретарь комсос 
мольской ячейки с.Тундрино Дмитрий Лукичев. В..
1920 году он же написал стихи и искусно вырезазг 
буквы на памятнике. Летом 1921 года Дмитрий лф  
кичев хотел установить его на братской могиле воб 
семнадцати коммунаров, расстрелянных к о лчэко е о  
цами на “барже смерти” в 1919 году. Но в мартге
1921 года во время кулацко-эсеровского мятежу 
Дмитрий Лукичев, его младший брат Моисей, дед 
сятки коммунистов, комсомольцев из партизанон 
кого отряда Константина Шимова погибли, защид 
щая завоевания Октября. В живых осталась одцд 
Татьяна Алексеевна Устинова.

А памятник, изготовленный Дмитрием Лукичбр 
вым, оказался на другой могиле, где похороненл- 
были бойцы партизанского отряда К.Шимова. BciB 
почему надпись на памятнике относится не к тег©1
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т<то погребен в этой могиле, а к тем, для кого она 
^предназначалась первоначально.

В начале 1968 года началась подготовка к пяти
десятилетию Ленинского коммунистического союза 
м олодеж и. На пленуме Сургутского ГК ВЛКСМ я 
‘'Знес предложение: на средства, заработанные ком
сомольцами и молодежью, построить обелиски, па
м ятники борцам за становление советской власти 
■на обском севере, первым комсомольцам в селах 
‘уГундрино и Локосово, д.Юган, г.Сургуте. Члены пле
н ум а  поддержали данное предложение.

Комитеты ВЛКСМ школ города и района раз
вернули широкую работу по поиску материалов об 
хистории сургутского комсомола. Горком ВЛКСМ по
ручил очень много очерков, фотографий, воспоми
н а н и й  о городской организации. На предприятиях 
* л школах проходили субботники, воскресники, на 
1 которых зарабатывались средства для строитель
ств а  намеченных памятников.

Было решено сначала памятник построить в 
с.Тундрино взамен деревянного. Объявили конкурс 
ма лучший эскиз памятника. Лучшим был признан 
лескиз студентов стройотряда г.Львова, автор -  
'.Z. Савчук.

Горкомом ВЛКСМ были решены организацион- 
■но-технические вопросы: согласование с Тундрин- 
з ским сельсоветом, поиск и завоз строительных ма
териалов, жилья для строителей. Группа студентов 
S /I3  стройотряда “ Верховина” во главе с Евгением 
аЗавчуком в начале августа принялась за работу. Ме
с т н ы е  жители с.Тундрино, молодежь проявили 
И Зольшой интерес к строительству памятника. Мне, 
а^априм ер, больш ую  помощ ь 
доказала Наталья Мишина (Пау- 
гб сова). Она была незаменимым
^П О М О Щ Н И К О М .

С трои тел ьство  пам ятника  
осуществлялось быстрыми тем
пами. Бойцы ССО “ Верховина” 
q рудил и с ь д о б р о с о в е с тн о .
..Предстояло реш ить вопрос о 
,надписях. В сельсовете точных 
^ п и с ко в  не было. Я обратился к 
Ф легонту Яковлевичу Показань- 

гйзву. Он возглавлял городское 
отделение Всероссийского об- 
,;|цества охраны памятников ис
тори и  и культуры на обществен
ных началах. Хорошо знал ис 
т орию Сургутского района. Так 
появились на памятнике фами
лии двадцати борцов за станов
ление советской власти на об- 
жом севере.

П ам я тн и к из б е то на . Он 
представляет собой широкую, вертикально уста
новленную плиту. На ней в лучах пятиконечной звез
ды  -  барельеф красноармейца. Слева текст: “ Ни 
-камню скорби, ни камню славы не заменить погиб
шего бойца” . Сбылись через 42 года простые, но 
идущие от сердца слова Дмитрия Лукичева -  пер- 
лого комсомольского вожака с.Тундрино: “ ...лишь 
.лы на Вашей могиле устроим память, вспомнив 
:нова о Вас и своею братской рукой Вам поставим 

памятник, сделанный у нас” .
Вспоминается такой случай. Накануне установ

ления памятника, когда он еще лежал на земле, _______  ____________  ____________________
ланним сентябрьским утром студентка Ханты-Ман- но -м ассовой  програм м ой посещ али памятники

сийского педагогического училища положила цве
ты на плиту. Попрощавшись со строителями, она 
выразила сожаление, что не сможет присутство
вать при открытии памятника ее землякам, погиб
шим за счастье нового поколения. В строительстве 
памятника в с.Тундрино большую помощь оказали 
руководители мехколонны № 14 Николай Михай
лович Домбровский и Игорь Алексеевич Киртбая.

Летом 1969 года в с.Локосово был построен и 
установлен обелиск погибшим во время кулацко- 
эсеровского мятежа. На памятнике высечена над
пись: “Наедине с вечностью. Навсегда с нами” . На 
открытии принимали участие секретарь горкома 
КПСС М.Конев, зам.председателя райисполкома 
Г.Соколков.

В конце августа стройотрядовцы Иван Олейник 
и Юрий Сергеев приступили к строительству па
мятника первым комсомольцам в г.Сургуте.

Он был готов и установлен к 5 октября 1969 года. 
7 октября прошло его открытие в торжественной 
обстановке. На митинге выступил первый секре
тарь ГК КПСС В.Бахилов.

На памятнике высечены строки из стихотворе
ния Н.Ездакова: “Они свершили прометеев подвиг, 
нас вырвав из невежества и тьмы...” , фамилии ше
стнадцати комсомольцев, значок ВЛКСМ и слова: 
“ Первым комсомольцам от молодежи 60-х годов” .

Во время строительства памятника первым ком
сомольцам большой интерес проявляли ребятиш
ки, проживающие в микрорайоне геологов: кому по
свящается памятник, какова история подвигов пер
вых комсомольцев? Среди них хочу выделить Анд

рея Антонова. Он был частым го
стем у стройотрядовцев ССО 
“ В ерховина” , строивш их этот 
обелиск. В будущем меня свела 
судьба с ним по совместной ра
боте в объединенном авиаотря
де. Андрей Антонов возглавлял 
ко м со м о л ьскую  о р га н и за ц и ю  
авиаторов. Много сделал по раз
витию патриотического почина 
“ Работать за себя и за того пар
ня” . В свои ряды комсомольско- 
молодежные коллективы вклю
чали первых комсомольцев Сур
гута. Эти же подростки приняли 
участие в посадке саженцев. Бе
лые б е р е зки , по са ж е нн ы е  в 
1969-70 годах, это та же память 
о полезных делах комсомольцев, 
учащихся школ №№ 1, 4, шко- 
лы-интерната.

В г.Сургуте у памятника пер
вым комсомольцам в знамена

тельные даты стоял почетный караул, проходили 
дружинные пионерские сборы, встречи с ветера
нами войны и труда. Вошло в традицию возлагать 
цветы к памятнику в праздничные дни. Здесь про
ходили торжественные линейки бойцов ССО “Вер
ховина” в день студенческих строительных отрядов 
(начало августа). Они всегда возлагали у памятни
ка цветы, венки, гирлянды славы. Вокально-инст- 
рументальный ансамбль “ Верховина” во время вы
езда в населенные пункты района в 1973 году -  
Сургут -  Тундрино -  Лямино -  Сытомино, в 1974 
году -  Сургут -  Локосово -  Покур -  Вата с культур-
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борцам за становление советской власти, построен
ные их земляками в селах Тундрино и Локосово, воз
лагали цветы.

31 января 1920 года была создана комсомольс
кая организация в Сургуте. Первыми в нее вошли 
учащиеся высшего начального училища Иван Кай- 
далов, Таисья Яркова, Валентина Конева, Пана Ли
хачева, Михаил Щ епеткин. После вступления 10 
марта 1921 года в Сургут отрядов мятежников были 
расстреляны первые коммунисты и комсомольцы. 
Среди них секретарь Сургутского укома комсомо
ла Иван Кайдалов. Причем он был расстрелян на 
глазах у его матери, которая принесла ему пере
дачу.

З в е р с ки  зам учен  о р га н и з а т о р  С у р гу тс ко й  
партийной организации Антонин Петрович Зарянов. 
Всего в Сургуте было расстреляно более двадцати 
человек. Имена погибших в годы гражданской войны 
и контрреволюционного мятежа высечены на пли
тах мемориала солдатской славы и памяти. Здесь, 
на площади Красных партизан, регулярно прово
дились митинги, манифестации, факельные ш е
ствия. Основными организаторами этих меропри
ятий были сотрудники горкома ВЛКСМ. Среди гор
комовцев хочу отметить активность Веры Викто
ровны Александровой, Людмилы Васильевны Сме- 
ховой (Полянской), Натальи Мишиной.

Работа по установлению  памятников первым 
комсомольцам была продолжена в период подго
товки к XVII съезду ВЛКСМ, 50-летию присвоения 
комсомолу имени В.И.Ленина в 1974 году. Комитет 
ВЛКСМ  управления буровы х 
работ (секретарь В.Одиянов) 
организовал изготовление па- 
мятника Александре Новосель-

о.цевой -  комсомолке, убитой ку-
- лаками в 1921 году в д.Юган.
*  На открытие памятника Алек

сандре Новосельцевой вы ез
жали на теплоходе большая 
группа ветеранов войны и тру
да, комсомольцев предприятий, 
строек, учреждений, школ го 
рода. Группу ветеранов во з
главлял А.С.Савин -  председа
тель совета ветеранов, делега
цию молодежи -  первый се к
ретарь ГК ВЛКСМ Г.Пономарев.

В 1974 году городской ко 
митет ВЛКСМ обратился с хо
датайством в горисполком об 
увековечении памяти Михаила 
Щ епеткина -  одного из первых 
к о м с о м о л ь ц е в , п о ги б ш е го  
с мертью храбрых под Сталин
градом в годы войны. Испол
ком горсовета принял решение 
присвоить одной из улиц г.Сургута (на Черном мысу) 
имя Михаила Щ епеткина. Учащимися школ был со 
бран богатый материал о подвиге М.Щ епеткина. В 
положительном  реш ении этого вопроса сыграл
А.Е.Кайдалов -  зам.председателя горисполкома.

Большую пропагандистскую работу о значении 
памятников, памятных мест и событий в г.Сургуте 
и районе проводила Тамара Ивановна Кейнер -  
председатель городского отделения Всероссийс
кого общества охраны памятников истории и куль
туры. Лекторы городской организации общества

/1 у
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“Знание” в своих выступлениях по патриотическом 
воспитанию работающей, учащейся, призывной и доп
ризывной молодежи широко использовали памятни 
ки борцам за становление советской власти на об
ском севере, первым комсомольцам. Большой попу
лярностью среди молодежной аудитории пользова
лись лекторы М.Мапышкин. Ф.Показаньев, Е.Каленть- 
ева, А.Савин, Л.Золотухина, 3 .Трофимова, Т.Кейнерд
В.Кушников, Х.Тринель и другие. Обо всех мероприя 
тиях, проводимых у памятников, широко освещали га 
зета “К победе коммунизма” и редакция радиовеща
ния.

Ежегодно в город по комсомольским путевка 
приезжали много молодых людей, чтобы трудитьс 
на Всесоюзных ударных комсомольских стройках*.. 
А на территории Сургутского района и города Сур 
гута располагалось пять Всесоюзных комсомольс 
ких строек. Поэтому было важно познакомить их с 
боевых, трудовых делах, свершениях сургутян е 
годы становления советской власти, ВОВ, в год 
мирного труда, об истории города Сургута и райо 
на.

Правильно говорится: “Без прошлого -  нет бу 
дущ его” . Прошлое города и района надо знать. Ка 
приятно видеть сейчас, когда молодожены, совер 
шая предсвадебную почетную поездку по город 
Сургуту, заезжают к памятникам и возлагают жи 
вые цветы. Приятно и то, что 29 октября предста 
вители разных поколений возлагают цветы у па 
мятника первым комсомольцам. Не забывают ком 
сомольские активисты возложить цветы к памят 

нику в день рождения сургутс 
кого комсомола -  31 января.

Жизнь любого села, каждого 
города -  это книга. А ее герои - 
люди те, кто и сейчас трудятс: 
и учатся, растут, и те, кто не до 
жили до сегодняшнего дня. Бой 
цы гражданской войны, герою 
коллективизации, солдаты Be 
ликой Отечественной войны 
наши современники -  люди раз 
ных судеб, характеров, време 
ни, они часть истории город 
Сургута и района. Это одержи 
мые люди.

Продолжать историю п р е я  
стоит нынеш нему поколение 
Пусть скромный вклад комсо 
мольцев ш естидесяты х-сем и 
десятых годов послужит приме 
ром молодым.

Геннадий ПОНОМАРЕВ, 
отличник народного про 

свещения, первый секрета^ 
горкома ВЛКСМ 1973-75 г< 
дов, г.Сургут.

На снимках (слева направо): заворг 
ВЛКСМ Геннадий Пономарев, архитектор об 
лиска первым комсомольцам, памятника бо 
цам за становление советской власти в п.Л 
косово, боец Львовского ССО Юрий Сергеев 
заместитель председателя Сургутского райи 
полкома Георгий Соколов после открытия п 
мятника в п.Локосово (фото 1969 г.); обелис 
честь первых комсомольцев в Сургуте (фо 
1974 г.).

Фото из архива автора.
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Краеведение

От заводского 
радио -  

к городскому

A.Ш ушарин, З .Тоболкин , реж ис
с еры Ж .М аркелова, В .Ни, р е 
дакторы  Л .Л ебедева, И .К узне
цов, первые дикторы  Н.Харина,
B .Коновалова, телеоператоры
В.Красников и другие.

В 1976 году построили  ра 
диотелевизионный передающий 
пункт с ретрансляционной ан- 
тенной-баш ней и начали см от
р е ть  в то р ую  т е л е в и з и о н н у ю  
п р о гр а м м у . К о л л е кти в  та кж е  
принимает и ретранслирует по 
с во е й  зо н е  д ве  в с е с о ю з н ы е  
программы радио и программу 
“ М а я к” . С таре й ш и й  р а б о тн и к  
свя зи , начальник пр о в о д н о го  
в е щ а н и я  Н и ж н е в а р т о в с к о го  
узла, заслуженный связист Рос
сии Иван Демьянович Королик, 
имя и голос ко то р о го  д олгие  
годы слышали по всей области, 
вспоминает, что дежурный пер
сонал радиоузла  был готов в 
любую минуту передать на го 
род по радио срочную инф ор
м ацию , о п е р а ти вн ую  сво д ку , 
прогноз ПОГОДЫ.

Еще с 1968 года Иван Каба
нов, звукореж иссер  телевиде
ния, готовил для жителей горо
да кр а тки е  и нф о р м а ц и о нны е  
рад иоперед ачи . Он пр иноси л  _  
пленки с записью  в радиоузел. С  
Дежурная включала магнитофон >3 
в определенное время, и горо
жане слышали местное радио
вещание. Именно Иван Никиф о
рович Кабанов был первым ре- 
портером -энтузиастом  город с
кого радиовещания.

Т е л е в и з и о н н у ю  с т у д и ю  в 
1980 году почему-то ли квид и 
ровали.

Ж ители стали вскоре остро 
испытывать недостаток инф ор
мационных средств, поскольку 
вы ходила  в с е го  од на  га зе та  
“Л енинское знам я” . Поэтому от
кр ы тие  р е д а кц и и  го р о д с ко го  
радиовещ ания на базе завода 
явилось своеобразны м  подар
ком как коллективу газоперера
ботчиков, так и жителям горо 
да. Прозвучавшая радиопереда
ча по городу 4 сентября 1983

днаж ды  задалась воп- 
ш  Я  Р0С0М’ когда появилось 

Ш  радиовещ ание в Нижне- 
^  вартовске? Выяснилось, 

что история создания радио ин
тересн а  и замечательна. Сегод- 
иня с твердой уверенностью  могу 

казать, что радио газоперере- 
атывающ его завода -  осново- 
оложник создания городского  
:адио в Н иж невартовске , ны- 
еш него радиоцентра “ Эф ир” .

По докум ентам  Тю м енского  
областного центра д окум ента
ми новейшей истории устано- 
ила, что 22 февраля 1983 года 
|Юро Н ижневартовского горко- 
ia КПСС рассмотрело вопрос о 
'едакции радиовещания. В при 
ятом реш ении записано: при 
ять предлож ение партийной,

1 проф сою зной, ком сом ольской  
.о р г а н и з а ц и й  о б ъ е д и н е н и я  
Г С и б н е ф т е га з п е р е р а б о т ка ” о 

создании редакции радиовещ а
ния на газоперерабатывающ ем 
заводе.

Об истории создания радио 
напомнил в своих “ Воспомина- 

иях...” Борщев Иван Василье- 
ич, бывший секретарь Ларьяк- 

ского райисполком а. Впервые 
парьякцы услышали по радио 8 
августа 1931 года выступление 
[своего земляка из Н овосибир
ска с заседания Комитета Се- 
ера. В помещ ении Л арьякско-
о р а й и с п о л ко м а  уста н о в и л и  
ощный радиоприем ник -  по- 
,арок Комитета Севера, настро- 
ли радиоволну. Послушать ра
но пригласили жителей. А уже 
а расш иренном заседании Ла- 
ьякского ТузРИКа 14 сентября 

,'31931 года поручили ОКРконто- 
е связи срочно послать на ме- 
то радиотехника для установ- 
и радиостанции. Это было пер- 
ым этапом создания будущего 
иж невартовского  радиовещ а- 
ия. Следовательно, нижневар- 
овцы вправе отметить семиде- 
ятилетие со дня появления ра
но в Тю менской области.

В 1962 году районный центр
з Л арьяка  был пе р е не се н  в 
1ижневартовск, будущ ую  то п 

л и в н о -э н е р г е т и ч е с к у ю  б а зу  
траны. С откры тием  “ века ” -  
^амотлорского месторождения,

на чал ось  а кти в н о е  р а зв и ти е  
градостроительства , соц иа л ь 
но-эконом ической и культурной 
базы. В 1967 году появилась на 
нижневартовской земле первая 
телевизионная студия с теле 
вышкой, жители впервые увиде
ли программу Центрального те 
левидения. Первым директором  
телестудии был вы пускник М ос
ко в с ко го  и н сти тута  культуры  
Виктор Ф едорович Клейменов. 
Первый телеоператор, приехав
ший из Тюмени, проф ессионал 
своего дела, верный своей про
ф ессии уже 35 лет, в настоящее 
время работник ТК “Самотлор” 
Георгий Мельник. Затем д и р е к
торами были Арнольд Коломи- 
ец, Владимир Киселев, Евгений 
Брук, Лев Соловьев. У истоков 
создания были супруги Эльза и 
Иван Кабановы. Вскоре оказа
лись в Нижневартовске будущие 
главные редакторы писа
т е л и
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года, в День работников нефтя 
ной и газовой пром ы ш леннос 
ти, была праздничной . П освя
щ ена герои чески м  личностям , 
первопроходцам , труду нефтя
ников и газопереработчиков, к 
то м у  вре м ен и  был д о с ти гн у т  
рубеж по добыче первого м ил
лиона тонн нефти в сутки ... С 
это го  момента трансляция го 
родских программ стала более 
постоянной . Этот день м ожно 
считать днем создания как го 
родского , так и заводского  ра
дио.

Нина Зинченко, ответствен
ный редактор, пробыла на ра
дио  чуть больш е четырех лет, 
ушла редактором  газеты “Огни 
Ваха” на новостройку -  Нижне
вартовскую  ГРЭС. О тветствен
ным редактором  стала Надежда 
О пингейм. Будучи оптим исткой, 
Надежда запом нилась горож а
нам и заводчанам остросю ж ет
ными радиопередачами, за сло 
вом, как говорится, в карман не 
лезла. Случилось так, что не 
м ногие  предпочли проф ессию  
р а д и о ж у р н а л и с та  в д а л ь н е й 
шем. Судьба распорядилась по- 
своему. Не стало рядом с нами
Н .О пингейм, И.Кабанова. В 
память о Л .Соловьеве при 
суждается премия талант
ливым журналистам.

С октября 1987 года ра
дио претерпевает изм ене
ния. Редакция радиовещ а
ния промы ш ленного пред 
приятия остается, распола
гаясь на Нижневартовском  
г а з о п е р е р а б а т ы в а ю щ е м  
завод е , а вы деленны й из 
со ста ва  го р о д с ко й  отдел 
р а д и о и н форм ации  о т кр ы 
вается  при  р е д а кц и и  газе ты  
“Л енинское знам я” , базируется 
в прежнем помещ ении по улице 
О мской. Но эти два радиоцент
ра еще долго сотрудничают, по
могая д руг другу.

- Н икто из опы тны х ж урна- 
л и с т о в -га з е т ч и к о в  не с о гл а 
шался заняться городским  ра
д и о в е щ а н и е м . Я был п о с л е 
дним , на кого  пал выбор пр е 
ж него  главного редактора газе 
ты В .Белобородова, ему удалось 
уб ед и ть  м еня, - ка к -то  п о д е 
лился Владимир Лайтер. -  Мне 
было непросто. Я выступал од 
новрем енно в роли редактора, 
рад иож урналиста , автора, р е 
жиссера, звукооператора и за 
ведую щ его  отделом . Но в о б 
ш и р н о м  п о то ке  и н ф о р м а ц и и  
мне помогали ориентироваться 
секретари горком а партии В ик
тор Сидорчев, Ю рий Тимош ков, 
писательница  М аргарита  Ани-

сим кова, начальник нефтяного 
главка Валерий Грайфер, м но
гие знакомые и друзья. З акупи
ли аппаратуру, приш лось пере
строить схему, сделать новые 
подклю чения. На вы деленны е 
деньги новым редактором газе 
ты Валентиной Пятыровой заку
пил мебель. Вскоре доставили 
сп и с а н н о е  о б о р уд о ва н и е  ра- 
д и о ко м и те та  Х а н ты -М а н си й с - 
кого автономного округа. Помог
В.Белобородов. Завезенные из 
Х а нты -М а н си й ска  м икш ерны й 
пульт управления, МЭЗы запус
кал в работу 4 мая 1989 года уже 
см енивш ий меня талантливый 
репортер Ф едор Богенчук, за 
вотделом радиоинф ормации га
зеты “Л енинское знам я” .

Ф едор Богенчук стал первым 
директором  Н иж невартовского 
г о р о д с к о г о  р а д и о ц е н т р а  
“Э ф ир” . Он превзош ел многих 
п р о ф е с с и о н а л о в  р а д и о : е го  
о р га н и з а т о р с ка я  ж и л ка  била 
ключом. В небольшом си би р с
ком городке одна из первых ре
д акц ия  р ад и оц ентра  бросила  
д е р зки й  вызов наступаю щ ем у 
новому времени -  взвалила на 
себя ком м ерческие  издерж ки,

перешла на хозрасчет. Им была 
проделана огромная работа по 
налаживанию  и качественному 
п о д кл ю ч е н и ю  о б о р у д о в а н и я . 
П оявилась  в о зм о ж н о сть  п р и 
влечь специалистов и ж урнали
стов. И зазвучали в эфире ин
те ресн ы е , увлекательны е р а 
диопередачи пять раз в неде
лю. Расширили помещ ение ра
диоцентра . П риобрели по рта 
тивную  аппаратуру для работ
ников. Через М инистерство свя
зи СССР удалось достать два 
венгерских магнитоф она из д е 
вяти, поступивш их по разнаряд
ке в Советский Союз. Создали 
две радиостудии: в районной и 
городской администрациях.

Планы у Ф .Богенчука гранди
озные: оборудовать купленный 
а в т о м о б и л ь  РА Ф  и п р я м о й  
трансл яци ей  подавать о п е р а 
тивную инф ормацию  с мест со 
бы тий... Но задум кам  не дано

было осущ ествиться: в декабрес 
1991 года по состоянию  здоро-с 
вья Ф .Б огенчук вынужден б ы т  
оставить радиоцентр.

Будучи редактором радиога-£ 
зеты на строительстве Нижне-е 
вартовской ГРЭС, имея доста-Е. 
точный опыт и стаж работы е 
журналистике, Лариса Гельмер^ 
возглавила радиоцентр “ Эф ир” .'( 
На средства собственного про-р 
изводства сохранила и приум-м 
ножила в труднейш их условия» 
времени ф инансовую и эко но -с 
мическую стороны своего пред-а 
приятия. С егодня ра д и о ц е нтр  
“ Эф ир” -  один из пяти акциоо 
н и р о в а н н ы х  р а д и о к о м п а н и й  
России, получивш ий лицензим 
онное право вещать в государе . 
ственной сетке первого каналал 
Сегодня коллектив обновлен, е 
основном  здесь сейчас молоэ. 
деж ь. С тудия от н е с л о ж н о го  
технического оснащения переэ' 
ведена на новейшую лазернуюу: 
аппаратуру. Работу на радием 
Л ариса Гельмер считает “долее 
особого назначения” и не мыс), 
лит себя без нее. А впереди 1г 
новые планы, новые дела. Род; .  
ному коллективу -  творческим 

успехов и счастья!
Сейчас у горожан е с т  

выбор и любимые радио к  
телевидение. В Нижневар^ 
товске шесть телевизионк- 
ных и четыре радиовещау, 
тельных компании, болеэ . 
двадцати местных печати 
ных и зд ан ий . Появилась., 
муниципальная телерадиЦ . 
о ве щ ател ьна я  ком пании  
“Самотлор” , создала и рус 
ко во д и т  ко тор ой  Тамару: 
Козлова. Сегодня в инфодс 

мационном поле Нижневартовс 
ска  вещ аю т ТРК “ С а м о тл о р ’р. 
ТВК “Сф ера” , “Транзит” , “Зеде: 
кал о ” , ТВ “Ф актор ” , а также pso 
диоцентры “Эф ир” , “ НГПЗ” , pso 
д и о ко м п а н и и  “ Европа ПлюсЬ 
“ Бум еранг” .

На сним ках : коллектив  сос 
трудников первого радиоузла б 
Нижневартовске, в нижнем рядр, 
справа -  И .Королик; в музее©: 
с ту д и и  р а д и о р е д а кц и о н н о п о . 
центра НГПЗ главный редактсп
А .К у з ь м и н а  и п р е д с е д а т е л е  
проф кома О .Гриценко; nepBbd; 
д иректор  радиоцентра “ Эфиры 
Ф .Богенчук.

Альбина КУЗЬМИНА 
главный редактсп: 

радиоредакционнопо 
центдт

Нижневартовского газ<с 
перерабатывающего заводй  

Фото из архива авторе
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Становление театра. К  70-ле

шшшш
” уже писал о любительских спектаклях в крае, театр?лизрща> 

юародных обрядах и играх русского населения, доведя их летопись д о  1904 года. 
Жонечно, они продолжались и дальш е, о чем свидетельствую т корреспонденций с  
ш е с т в губернскую газетуi\ -' ; г : У  :• \ . ":'У'У'УУ'У:'.';Г;

Спектакли устраивались преимущ ественно по 
.^праздникам или с. благотворительной целью, осо- 
хбенно на святках, масленице, пасхе. “Только что 
.•кончился угар Святочного беснования, - сооб- 
дЦДали в январе 1908 года из Березова в “Сибир- 
•,:сский листок” . -  Никогда еще святочный сезон не 
вг-проводился так буйно, весело в Березове: ско- 
4;морошествующ им экстазом  были охвачены по- 
^чти все слои населения всех возрастов, не по
дключая и части административно высланных, пре

и м у щ е с т в е н н о  интеллигентного состава. Людй^ 
^■насчитывающие за собой слишком три десятка 
"лет, с чисто юнош ескою бодростью прыгали по

Г лицам в тридцатиградусный мороз.
М аскарад в бродячей форме, из дома в дом, 

,$во время святок -  у нас обычное явление и прак
т и к у е т с я  издревле, преимущ ественно молодежью 
^среднего класса. Ф орм а и приемы ряжения тоже 
собычны и почти неизменны. Изображают: цыган,

татар, евреев, малороссов, парижан и индеицев 
обоего пола, изредка местных инородцев -  зы 
рян и остяков. С девяти часов вечера до четырех 
гчасов утра проносятся они по улицам городка с 

Ч гиканьем  и криком, партиями в десять и пятнад
ц а т ь  человек, зорко наблюдая, где висит зажжен
ный фонарь или открыт ставень освещенного окна 

h  знаки приема. Случается, 4то попадают впро
сак . Ввалившись к кому-либо в комнаты, они ПО 
принятому обычаю сразу пускаются в танцы под 

;пискпивые звуки гарм онии тоже бродячего му
зы канта , а в этот момент к ним подходит хозяин 
и решительно заявляет, что он масок принимать 
не думал и танцевать не позволяет, а потому: 
Т 1 р о ш у -д е  п о ко р н о  
^браться.”. Весьма не
приятная, конечно, ис- 
:тория, Может быть, це- 
|лую версту бежали для 
[того, чтобы показать  

^свое искусство в ко с 
тю м ировке  и танцах,: а 
‘тут вдруг -  “не позво
л я ю ” . М ороз на дворе 

..^совсем уж не для ин- 
?|дейских, парижских и 
;т.п. костю м ов, и они 

Чеще не у с п е л и  о б о 
г р е т ь с я , 'а  во-вторы х,

Сцена из спектакля  
“ Ж енитьба Бальзаминова”

совестно, знаете ли, хотя и под м аской” .
4 января 1908 года в Березове состоялся спе к

такль с назначением чистой выручки от него на 
летню ю  экскурсию  для учеников городского учи
лища. Хотя и с опозданием, но обязательный от
чет о приходе и расходе денежных средств был 
опубликован в печати. Приход составили: деньги 
за проданные билеты -  73 р. 55 .к., выручка чай
ного буфета -  29 р. 74 к., пожертвовано Г.Григо
рьевым, А.Ф риш маном, А.Цесес, Е.Поповым и др.
-  20 р. 30 к., итого -  123 р. 59 к. Расход: нижним 
чинам местной команды за разные услуги" -  7 р;, 
музыкантам -  5 р., П.Плеханову и чайной попечи
тельства о народной трезвости -  25 р. 25 к., за  
марки учреждения императрицы Марии -  4 р. 32 
к. (так назы ваемый благотворительны й сбор), 
мелкие расходы -  3 р. 99 к., итого -  45 р. 56 к. 
Передано инспектору городского училища 78 р. 
03/к, /  f  /

Цены на билеты были общедоступные: от 15 к. 
до 1 р. Учащиеся всех училищ и церковных школ 
города, а также все нижние чины местной коман
ды, всего более 150 человек, на генеральную ре
петицию и спектакль допускались бесплатно.

“Спектакль был в неблагоприятное для него 
время -  святочное, когда местные жители любят 
маскироваться и перекочевывать из дома в дом, 
отмеченные гостеприимным огоньком. Но это нис
колько не помешало спектаклю  иметь исклю чи
тельный успех: публики на нем, сообразуясь с чис
ленностью населения города, была масса. Сбор 
с него как в отношении валовой, так и чистой вы
ручки достиг небывалых до сего времени разме-

j/F j р 0В у сггех спе кта кл я  
объясняется сердечным 
отношением к его уст

р о й с т в у  всех участни
ков -  лю бителей д р а 
м а ти ч е ско го  и с к у с с т 
ва” . Им, а также всем 
посетивш им спектакль, 
сделавш им  пожертво-* 
ван:ия< в ы р а з и в ш и м  
чем -либо свое сод ей 
ствие , распорядитель  
Владимир Попов выра
зил через  га зе ту  и с 
кр е н н ю ю  б л а го д а р 
ность.

Й ' А *

If .*А

* Af 
t.

7Т"1 59

Ю
гра. 2’2000



г / r lfS  1 ^ 9  ̂ o^a ч^йноД. nbpipx
. Чительства о народной трезвости; в ^О д ьзу  и на 
расш ирение библиотеки при чайной были постав
лены трехактная комедия “ Скандал в благород
ном сем ействе” Н.Куликова (сюжет заимствован 
с немецкого) и одноактный фарс “ Верочкин се к
рет” И .Л исенкоЖ оны ча.

ла сеть культпросветучреждений. К сентябрю 192$( 
года в С ургутском ;^езде насчитывалось два Нг 

>^одиых д р м а 'и  один “театр” с ' самодеятельна! 
артистами. бо. многих селениях и в о л о с т я х ^ т о и  
обш ирного уезда организуются Народные дома 
даются спектакли. Из-за отсутствия.специальнУ 
помещ ений рни устраивались прямо в учре> 
нйях, где днем работали, а вечером давали спек

“Довольно жййая .и/бойкая ж р а 'в б ё х Ш б т ^  Дальность; расстояний, плохие'ОУгй'соое
лр>у\ произвела-^Р иятное  впечатление. Публика • щёния являлись причиной дефицита материалов
дружно наделядаИсполнителей аплодисментами необходимых для поЬ'та'йовок (грима, париков, пог 
после каждог о акта!. Нельзя не выразить русское
“ спа сиб о" лицам, доставивш им! людям час-двй 
эстетического  удовольствия в этом гиблом мед
вежьем углу” , - сообщ ал “один из зрителей” . А 
п о и м е н о ва н н ы м и  им лицам и  являлись  члены

т.д.). Все чаще спектакли приурс 
чивают к разного рода юбилеям и торжественный 
заседаниям: сначала официальная часть, потом 
‘‘художественная постановка” . Близилось врег 
профессионального театра, _ ',-1

...И вот, наконец, 24 ноября 1932 года поэт п 
журналист И.ЕлаНцёв писал в “ Остяко-Вогулъш

“ Круж ка  лю бителей .-драм атического  искусства
•г^ёургута”: уто; # отчете-С. Суханова о ' ^УРналист.и.ьлание^'^исал"истяко-вогульж

; огт- . к° й П р а в д е ” (“Ханты-Манчи ш о п ” ): “Ф акт с о в е »  
/ Ж п ш и л п я .  В Оптяко-Вогульпк ппирхялп TnRanniiiPOTWлата суф лёра, парикм аХ ерС переписчиков ролей; шился. В Остя ко-Вогул ьск приехало тОварищеот! 

репетиционные расходы, то есть все, 1̂ 'ак ^  н а - ! ^ Р тистов в ч е л ° век ' Национальный театр нача^
I стоящ ем театре..'Весь чистый сбор передан pyp-f , св°е  существование. Труппа организует при т е

гутском у казначею  попечительства о народной атРе актив из местных туземцев и будет обуча;§ 
трезвости. Размер с б о р а ' р у б л е й .  драматическому искусству. Во время л е тн е й  

6 декабря 1912 года- в Сургуте б н е с колько част е |  : 
(рчедедной  лю бительский ;ргтркп^1р1п^редствй/Сг ^ т и в а  она поедет по окру

которого поступили на приобретение грима и па- ^  для обслуживания постановками текущих каг 
г  ̂ —? 1 ; т р е Ш е н й я ,  р^рёдЕЬТх^адаЦ 'Партии rfptриков “дЛя 1сГекТйклей” . Его распоряди

телем был Tli/fHpOHQBi,
А 26 декабря, в первый день святок, любители 

^ • ^ л ж Л Л я т й ^ й ;с п е е т я м ь п б л ь з у  Вольн'Огот по- 
ж арярго ! общ ества г . ( ^ ^ у т ^ к о т о р о е ' 'выравило 

V7 блародарн ост-ьТего участникам;;^! Э. Л иты н е кой ,

а

вительства. Новый'театр будет создавать не тальк 
новоИЬ зрителя, но и нового артиста. Таковы ве>

Й И .Л ^ х ы н с к о м у , А .Б о гд а ш й н о й г irj; jy i ано 
Щ М .Кондаковой, А-П/анкиной, Н.Кушник'овойS ^ ■ y p r v - -

э лю б ител ьско го

?ову, 
;П Т а 

расову.
Развитию  л ю б ител ьско го  Театра во 

способствовало откры тие в Сургуте 13 
1913 года Народного дома.

■ / '  В годы первой мировой войны благотворит ль- 
• ность обрела новый адрес. О р га н и з^о р р м  i  яр * 

ральных представлений чаще всего выступал j ур

ельности театра по переделке человека и под> 
н|Гтию его культурного уровня. Начало сделани 

переди работа огромной важности” . т
Прсле столь обещающих заявлений корреспок 

дёмт должен был опуститься на грешную землю; 
продолжать в ’болёе минорном тоне.

“Здание театра/мягко выражаясь, соответствуй 
своему назначению не полностью. Ф ойе тесно/? 
раздевалки неимоверная давка. В зрительном зад 
Духота. На втором этаже, на двух прилавках, жаэ 
кое т ю д о ^ е  буфета. На одном продают печен»» 

1й?нно  ̂публика толпится у второго прилет! 
!>,'**:(Ц .>Ш ся.тки рук тяну гря к самовару:' “ воДы дай,™ 

хоть полстакана!” . Но воды нет. ни ивпли!. Д а те . 
нейш€?ё пребывание в душном зрительном за;в 
стйн о в ится#,но В)э'г н ос и м ы м , Н ё к о т а ^ гё', в'ыхо Дят
улицу .и, ёдят снег. Таковы урловия для зрител<п 
первой постановки пьёсы ,‘‘Улица радости” ( “Д ж п *

Гутский уездный ком итет по .о казай и ю  по 
раненым и больным войнам й их семьям. Оди 
первых спектаклей  состоялся В начале HOjp6pri 
1914 года и имел большой успех в Материальном 
и художественном отнош ении. В январе 191 £ года

J ! 7 У J ' J  f  , : tJ f ; t , . . f t - *  J' . f  J, f ,  "  » • ./ -  y  . I l ^ p D U I ' l  r iw v r u n y t M X i ' i  I IUV>WWH У I TP чу
любители драматичеекого искурства в пользу э то , стритЯ) н .Зао<и 18 ^ о я б Ш  За ф лисами топит
го комитета дали второе представление, показав железная прчь, но г р е е ^ н а  слишком скромно
пьесу М .Карнеев^ ^ К а к ^ н е г  на грлрву . T e i^ a ^ p S tf^T  ррвнш^^рл_ь1<б; чт )бы артисту пс

и на Одн / минуту согр
После революции вместо эпизодических лю- руки. Об элаИ Зи^естве наши артисты только м

бительских спектаклей, преследующ их благотвог Тяют рругйяя ппстйнпвкя п р о ш /^ 'п р и  керосий N
рительны^ у ^ и / ; ^ 9 й е р н у/1&ё^^М'ар.фова'^; Ьамоде-* -4bAfr.р'о^ёщении. Свет осв,ещаж участников спе п
ятельность народа. Спектакли ставились посто- 1 такля с боков. Свет от рампы (снизу) и с соф итп

,^ННО и повсеместно, давались бесплатно, втяги- (сверху) был очень сла!^, о /достоинствах грим#п
, вая в ряды исполнителей рабочих.и крестьян. На- ровки при так-ой атмосфере и при таком освешн

род вносил нрвйе в!э.Ти.‘:пр^д^т^в^е^иЙ .-Так, на-: Нии будить очень трудно, так же как о мимик
пример, в Сургуте в '1'92Ш^оДу'спектакли культур- Худржественнёе оформление примитивное. Ное^-'
но -просветительского  круж ка 'местной интелли^ нельзя поставить в вину художнику. Из-за слаб?'
генции оВычнб заканчивались '‘разухабйстойлгар-’ и fp  ревещенИя зрители плохо видели актера. И г м
м ош кой” 'ИнЬгда-приЯоДйййоЬ к пЛат- казался резче ж ,грубее, чем он был в действ!
ны м 1 представлениям. Сургутский уездный .k# mV|- ]' теЛьноСти. Трудйо суДить по первой постановке <
тет молодежр1,| не получая ;вы- сценических дарованиях актероб1|
нужден б.ыл 'ПРИбегат^ к  платн.ым,сп<?ктакляти. Рос- /,v ,

. и -j -- ч ч h ir iЧ г*-1. с-н '
• ................... - "  • -j ' " *Т . г ';Л
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'■ С м ы сл пьесы  “ У лица р а д о с т и ” -  п о ка за ть  
«гборьбу пролетариата  с капитализм ом  в за р у 
б е ж н ы х  странах. Действие происходит в Л ондо
н е , на улице Радости. Это название звучит на- 
ю меш кой. Перед зрителем развертываются одна 
зза другой картины безработицы. Представитель 
/соглаш ательской партии уговаривает рабочих не 
бастовать. За ним идут девушка Долли и еврей- 
ф абочий из России Ной Рубинчик. Разъединить 
©бастующих* Сделать их бессильными и заставить 
йпойти на уступки -  такова направленность ре 
зней Хилтона. Идти за ним -  значит, предать ин
те р е сы  рабочих. Выход -  организованная борь-
• э5а с капиталистам и под руководством  ко м м у
н и с то в . К коммунисту Норрису примыкают Дол- 
.|пи, лейборист Джонсон, Рубинчик, который узнал, 

гйто его сын в Советском  
££оюзе стал д и р е кто р о м  
.ф абрики . С тарик получил 
п а с п о р т  для п о е з д ки  в 

•СССР, но он не отказыва
ется и д ти  на м и т и н г  и 
погибает от пули полисмена.
■ Несмотря на недостат

к и ,  постановка произвела 
•сильное впечатление. А р
тисты  первого плана: Кас- . 
жальский (Норрис), Вольс
ка я  (Долли), Левандовский 
^Рубинчик) показали себя с 
Хорошей стороны. Особым 
Успехом у публики пользо
вался артист Лихачев (рабочий Степс). Выбор 

нрьесы для откры тия сезона  следует признать 
^ д а ч н ы м ” .

; ®
Еще один спектакль этой труппы получил от

ражение в печати в рецензии того же И.Еланцева
- “ Ш аланда” . Действие пьесы происходит на ры- 

: оацком судне перед началом первой мировой вой- 
Ч:Ы и заканчивается в дни Октябрьской револю

ц и и . Автор показывает нарастание револю цион
ной  сознательности рабочих, беспощ адно э ксп 
луатируемых Пороховым и судовладельцем Дол- 

^гополовым. \
; “Замысел режиссера Путевого -  показать без- 

..эадостную жизнь рабочих под ярмом эксплуата
торов -  удался. Р а б о ^и ц ы , которых на шаланде

■ Принуждали проституировать, сидят за починкой 
неводов в одинаково серых халатах. Тюрьма или 
..лаланда -  они одинаковы. Этот синоним-подчер
кнут режиссёром  удачно. Хорошо вышла сцена 
сгвадьбы и ее финал: рыбак Антон, чуть не убитый 
, 1ешим, появляется в самый разгар свадьбы. Он 
, :прашивает Афимью: подобру она идет замуж или 
не заставили силой. Афимья, любившая Антона, 
не решается сказать правду. Убитый горем, Антон 
входит. Сцена заканчивается обмороком Афимьи. 

. Сорошо выражена режиссером массовая заклю 
чительная сцена -  демонстрация рабочими'. Ок- 
ябрьской революции. Леший во время рыбалки

< Регулирует пйТной кол невоДа . Антон работает 
: йДрм с ним. Стоит Лешему опустить этот кол и 
Антона убьет. Об этом жених, узнавший, что Афи- 
лья любит Антона, намекает Лешему. У автора сго 

вор об убийстве дан туманно. Режиссер к, Зтой 
сцене подошел пассивно. В результате часть пуб
лики интриги не поняла, пока не увидела ране
ного Антона на свадьбе. Во время свадьбы глав
ным декоративны м  пятном была икона, справа 
виднелась шаланда. Внимание зрителя рассей-', 
валось. Он не знал,, где происходит действие: в 
комнате или около шаланды. По замыслу Путе
вого, во время свадьбы шаланда должна была из 
реального предмета перейти в аллегорию: отец 
Афимьи насильно выдает свою дочь за немило
го ради этой шаланды, ради богатства. Но этого 
не получилось.

Актер Лихачев роль Антона сыграл неплохо. 
Наибольший эф фект произвела игра без слов. 
Зрители запомнили эту сцену. Антон, мечтавший

ж е н и ться  на А ф им ье И 
получивший ее согласие, 
узнает, что она просвата
на за  Д о л го п о л о в а . 
В л асть  и м ущ и е  у н е го  
купили не только руки и 
спину -  купили невесту. 
Таков замысел автора и 
он был подчеркнут Лиха
чевым очень умело. Л е 
ший за деньги согласил
ся убить Антона и не убил 
лишь по случайности.

А ктер  Грачев создал  
яркий тип Лешего, отще- g  
пенца, мрачного от созна- ^  

ния своего одиночества, озлобленного на всех, р  
Из недостатков следует отметить утрированно 
хриплый голос. Калмык Чимид подан а к т е р о ^ н о  
М арты новы м  вы разительно. М арты нов в этой §  
роли скромен и скуп. Благодаря этому он дос- °  
тиг большой выразительности. Плохо, что публи
ка  истолковала Чимида комиком , чему спо соб 
ствовал ломаный русский язык.

Выразительно даны: судовладелец-мош енник 
Долгополов (Рябов), Порохов (Александров), без
вольный, забитый отец Афимьи Гурьян (Троиц
кий), старуха Лукьянова (Пыш енкова), Варвара 
(Л евандовская), татарка (Кякш то). Синельская 
роль Аф имьи провела бедновато. П риказчика  
Гмызина артист Марьин дал скверно. Это был 
балаганный кривляка, а не гроза работниц ш а
ланды, не знавший предела произволу. Но М арь
ин был любителем, поэтому все претензии сле
дует адресовать режиссеру.

Декорации в условиях нашей сцены сделаны 
хорошо. Но береговые камни торчали некстати. 
Едва ли кто догадывался, что они выражают бе
рег. Вид Астрахани смонтирован и подан худож
ником Ивановым хорошо. Пьеса страдает недо
статками. Брат Долгополова -  лишний: появился 
всего два раза -  во 2-м  и 4-м  актах. Образы 
пьесы не новы. Некоторые сцены растянуты. Но 
сюжетом пьесы социальный заказ выполнен, это 
автору удалось. В общем, постановка, несмотря 
на недостатки, дала зрителю  нужное впечатле
ние” .

Так начинался профессиональный театр в о к
руге.

Анатолий ИВАНОВ, 
кандидат искусствоведения.

Фото Л.Березницкого и из архива.
г.М осква.
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В глубь веков

М естны е власти стрем ились  помочь новымг 
жителям приспособиться, найти работу -  корм о
вое жалование было мизерным. Самым распрос
траненным занятием среди этой категории насе-€ 
ления была мелочная торговля. Однако участиег 
шведов в торге вызывало недовольство у мест-г 
ных жителей и властей. В 1720 году TypnHCKOMvi\ 
ко м ен д а нту  за пре щ а л ось  посы лать ш в е д с ки ж  
пленников в Б аш кирские  земли для торговли^ 
Потому что новоявленные купцы пытались сбыты 
товар без уплаты пошлин, выезжать без проезд-а 
ных документов, -  что чинило вред государствен-н 
ному интересу.

О тметим, что среди ш ведов были довольнск 
удачные торговцы. Генерал-адъютант Карла X III/ 
с осланный в Илимск, торговал с китайцами и кирз 
гизцами. Торговля для уроженца Курляндии была! 
практически  развлечением  в скучном  и д и ко м  
краю. Он пытался показать истинную цель и npn*j 
чину торговли -  обман. И в этом Каниферу везло)- 
“надувая” китайских, сибирских купцов.

В Т обольске  такж е находился известны й t 
шведской среде человек Д итмар -  бывший с е к 
ретарь Карла XII. Благодаря своим способностям/!, 
уроженец Лифляндии добился высокого положеэ 
ния и уважения среди сподвижников шведского *

. t f  % l i l V

еверная война 1700-1721 годов ввела в 
m f J  российскую  среду такое понятие, как во-
V    еннопленны е. К пленникам  р о с с и й с ко -
ш ведской В О Й Н Ы  можно относиться по-разному, 
но согласим ся, что большое число “ врагов” не 
могло не повлиять на развитие отдельных отрас
лей хозяйства некоторых регионов. Среди этого 
слоя были промыш ленники, инженеры, писатели
-  уроженцы практически всей Европы.

После пребывания в столице пленных рассы 
лали по территории всего государства. По рас
поряжению  Петра Первого разреш алось привле
кать этих людей к различным работам. Уже в М ос
кве были составлены ш ведские отряды под ко 
мандованием Баранчева, Вельминова, Зернова. 
В Российском  государственном  архиве древних 
актов сохранились  поим енны е полны е спи ски  
пленников с указанием званий, места рождения, 
возраста. Некоторые из них были заняты на стро
ительстве, земляных работах, в качестве прислу
ги и т.д.

О днако  условия плена, б л и зо сть  ш ведских  
войск способствовали неоднократным попыткам 
бегства. Чтобы предотвратить подобные действия 
пленных, последних отправили за Уральский Ка
мень. П рактически во все крупны х населенных 
пунктах Сибири поселились участники Северной 
войны: в Тобольске около 800, в Тюмени -  500 
человек. И нтересно , что ссы льны е 1711 года 
встретили здесь своих соотечественников.

короля. В Сибири Дитмар пользовался подцержк 
кой своих соотечественников и местных жителей? 
Сибирский губернатор М .Гагарин разрешил Д и т г  
мару путешествовать, посещать различные насек 
ленные пункты региона. Однако основным заня> 
тием Дитмара стало руководство строительствою 
столицы Сибири. К подобному занятию привлег 
кались многие пленники. Так, столярными и п л о тр  
ницкими работами занимались шведы Анре Бад* 
лей, Ф рид рих Гринк, Ф илипп Валькилф, П и те г 
Виссинг, Яган Бенке. По данным источников з: 
три года шведам выплатили 15 тысяч рублей, l.-'j 
качестве привилегии пленникам было разреш ена 
откры тие лю теранской церкви с приглаш ениеэ 
пастора.

Некоторые шведы занимались производством  
строительных материалов: порутчик Ренон Рапог.с 
откры л кирпичное  заведение в Тобольске . 3> 
1711-1712 гг. он поставил для городового строео: 
ния несколько тысяч штук кирпича. Уже в 1720 годе 
Р.Раполт купил дом в Богоявленском  приходами 
Другой пленник Яган Бенке считался специалист 
том каменного строения.

Пленные принимали участие в строительстЕТ 
Гостиного двора, рентереи в сибирской столицу 
и части крепостной стены. К.Голодников упомиу 
нает, что шведы занимались рытьем канала Л 
Тобола в Иртыш выше города на три версты.

И з-за  скудного кормового жалованья м н о п п  
пленники вынуждены были искать различные спсп 
собы своего содержания. По описанию  Беля, с 
встретил ш ведских офицеров, одетых как обы<с.
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овенно крестьяне в плохих, простых кафтанах, 
ногие из них вынуждены были наниматься в по- 

енщ ики к русским  мастерам. Д ругие промыш - 
яли неизвестными в крае ремеслами: изготов- 
ением игральных карт, вытачиванием различных 
зделий из дерева, кости. Безделушки были “из- 
ядного качества” , князь Гагарин даже препод- 
ес “несколько вещ иц” в подарок Петру Первому, 
вой знания и умения они охотно передавали 
естным жителям “за умеренную плату” .

Среди ш ведских пленных были талантливые 
;удожники, актеры, поэты, писатели, которые вос- 
ювали красоту, независимость Сибири в само- 
ельных “поэтических сборниках” , проводили кон- 
,ерты, танцы. После окончания плена в Ш веции 
ыл издан сборник “Дневники воинов Карла XII” 
отмистром Георгом Малисом.

М естные власти, состоятельные жители реги- 
на нанимали ссыльных для выполнения различ- 
ых “необычных” работ. Ротмистр Гилл вышивал 

■(золотом и серебром изделия, ротмистер Радце- 
•'йерг слыл отличным красильщ иком ткани. Корнет 
{Эннес, по заказу Гагарина, изготовил шелковые 
">4эбои с золотыми и серебрянными цветами и рай
с к и м и  птицами. М астер и его подручные Маллин, 
пйГорн, Барри значительно улучшили свое матери- 

льное положение, могли приглашать на воскрес
ные обеды по двенадцать своих соотечественни-

5.

Наибольший интерес для российских властей 
редставляли “ нужные специалисты ” , знаю щ ие 

оружейное, металлургическое дело. Местная ад
м инистрация предлагала им стабильную работу и 

оход. В 1721 году В.Татищев обратился к Я.Б- 
эюсу с просьбой о привлечении шведских специ

алистов на строительстве нового металлургичес
ко го  завода на реке Исеть. Поиски для российс
кого чиновника оказались успеш ны ми: в плену 
находился известный промыш ленник М енстрем, 

инженер Шульц. Именно эти люди разрабатыва
л и  проекты заводов и осуществляли их строитель- 

ф тв о . В 1723 году в бывш их владениях купцов 
Строгановых был построен с помощью пленных 

емедеплавильный завод. Во главе шведской об 
щины находился капитан армии Карла XII Бер- 

' мен.
В 1723 году Российская коллегия вновь обра

тилась к б ы вш ем у у ч а с тн и ку  р у с с ко -  
иведской войны инженеру-капитану Ф ер-

tepy с предложением о разработке ме- 
еплавильной руды в Колывановской о к
руге, так как здеш няя руда содержала 
■гболыиой процент серебра” . Подбор кад- 
■;оэов для нового производства поручили 

; эывшему пленнику аудитору Рейзера, ко 
торый привез специалистов со своей ро- 

^Цины -  Саксонии. Среди первых рудоко- 
кто в , по воспом инаниям  И .Голенищ ева- 

(Сутузова, был швед Петр Демес (Дамес).
Сибирь для пленников была огромным 

юлем разнообразной деятельности, при
м енением  своих способностей и знаний.

"лава пе р во й  с и б и р с ко й  э кс п е д и ц и и  
Л Д.М ессерш мидт “откры л” среди военноп

ленных будущ их исследователей  края.

Ш веды способствовали распространению  прав
дивых, достоверных сведений о Сибири и всего 
Р оссийского  государства. В среде тобольской  
колонии особым уважением пользовался Ф илипп- 
Иоганн (в русском  варианте Иван Ф илиппович 
Табберт). Капитан шведской армии, попавш ий в 
плен под Полтавой, в 1711 году бежал из Свияж- 
ска. После этого события Табберт был отправлен 
в Сибирь, по дороге в ссылку он познакомился с 
фоном Врехом. Оба пленника поддерживали друг 
друга, помогали и в своих благородных занятиях: 
фон Врех открыл школу, Табберт исследовал край.

Свои впечатления, наблюдения, услышанные 
сведения о прошлых событиях Иван Филиппович 
тщательно записывал в дневники. Предложение 
М ессерш мидта о сотрудничестве для пленника 
было чудом или подарком судьбы. Табберту было 
разреш ено посещать различные уголки сибирс
кого края, встречаться и беседовать с русскоязыч
ным и коренным населением. В поездках он тщ а
тельно все записывал, делал зарисовки, черте
жи, схемы. Результатом длительных трудов было 
несколько карт Сибири, судьба которых неожи
данна. Одна подарена Петру Первому в 1722 году, 
вторая изъята сибирским  губернатором, третья 
“ исчезла” .

Табберт вновь взялся за их составление, по
ступая более осторожно. Он посетил многие на
селенные пункты, был в Таре, Кузнецке, Енисей
ске, Нарыме, Абакане, Красноярске, Том ске  и 
других городах Сибири. Результатом была карта 
Сибири более достоверная, чем первые опыты. 
Немалую помощь капитану оказали чертежи С.Ре- 
мезова. В 1722 году Ф .Табберт возвращался на 
Родину. Его багаж состоял из рисунков, планов, 
чертежей, “чудова письма” , записей впечатлений 
и т.п. В течение продолжительного времени быв
ший пленник провел в библиотеках, архивах, хра
нилищах в поисках книг по Сибири. В 1724 году 
он обратился с просьбой к российскому импера
тору, чтобы разреш или посвятить книгу Петру 
Первому “ без всякой противности и паче к славе 
и пользе Российской...” . В 1730 году было издано 
исследование “О севере и востоке Европы и Азии” . 
По мнению исследователя, Сибирь представляла 
собой обширный регион с уже сложивш ейся ин
ф раструктурой, своим типом жителя, огромными
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Од нако некоторы е особенности  росси й ско й  
ж изни для иностранца оказались непонятными. В 
частности, он утверждал, что Сибирь была отда
на в откуп М .Гагарину, в действительности М .Га
гарин был первым сибирским  губернатором. Вме
сте с тем действительно князь злоупотреблял сво
им положением. В ответ на сочинение бывшего 
пленника В.Татищев в 1732 году выпустил “ При
мечания к сочинению ...” . Среди современников, 
соотечественников Табберт известен был как ис 
следователь Р оссийского  государства. За свои 
работы Табберт получил титул графа Страленбер- 
га, среди современников известен как Табберт, 
Табор, Тауберт.

Большую помощ ь ш ведским пленникам в Си
бири оказал упомянутый Д .М ессерш мидт. Он об 
ратился к местной администрации с просьбой вы
делить  ем у способны х 
помощ ников. Ш вед Ген
рих Буш работал геоде
зи с то м . И м енно е го  в 
1714 году Гагарин п о 
сл а л  на К а м ч а тк у . В 
Якутске Буш получил от
ряд в “двенадцать пер
с о н ” и судно. Была со 
ставлена карта Камчат
ки, описание дальнево
сточных земель и пр о 
ж иваю щ их здесь наро
дов. Г.Буш вернулся на 
м атерик только в 1717 
году. В России бывший 
ш ведский капрал и гол
ландский матрос пробыл до 1736 года.

На Камчатке побывал в 1716 году ш ведский 
лейтенант Мулин с целью описать границы этой 
земли. По воспоминаниям местных жителей М у
лин переправился на Камчатку пешком и доста
вил с собой “для пропитания” быка. Таких ж ивот
ных коряки не видели и прозвали его “ русским  
оленем ” .

Ш ведские пленники принимали активное уча
стие и в экспедиции Бухгольца. Так, по указу Петра 
Первого Бухгольцу рекомендовалось “взять в То
больске у губернатора войска, тако ж  и из ш ве
дов, которые искусны в инженерствах и в артил
лерии. Уйти до Ямышева озера и имеить зим о- 
вую квартиру” . Иоганн Густав Ренат отправился к 
зимовью  из Тобольска. Но в калмыцкой земле ка 
раван был захвачен в плен и переправлен в Степь. 
Так серж ант ш ведской  арм ии стал необычным 
пленником на долгие годы. Предания первой по
ловины XVIII века сохранили сведения об удиви
тельном европейце. И.Ренат стал уважаемым, и з 
вестным в Степи человеком. Его называли глав
нокомандую щ им калмыцких войск, ф ельдмарш а
лом, калмыцким генералом и т.п.

Свои знания инженера, военного, “ цивилизо
ванного человека” он передавал новым соотече
ственникам : учил калмыков плавить медь, отли
вать пуш ки, готовить бомбы. В войне с китайцами 
во главе калмыцких войск Ренат “захватил огром -

et

ные богатства” . В 1730 году в Степи была о т -т  
крыта первая типограф ия на европейский лад.|д 
Через три года калмыцкий генерал вернулся нар 
родину через Сибирь. В Ш веции И.Ренат посту 
пил на службу -  лейтенантом арсенала. В 1744 
году издатель Ларе Салвиус выпустил книгу “Из-е 
вестия о приключениях калмыцкого генерала” , в| 
основу которой легли подлинные события пер-q  
вой половины  уд ивительного  восемнадцатого)"! 
века.

Подписание в 1722 году Ништадского мирногоН 
д о го во р а  м еж ду Р о сси й ски м  госуд а р ств о м  и) 
шведским королевством позволило бывшим во-о 
еннопленным вернуться на родину. Однако рос-о: 
сийские власти были заинтересованы в продол-г. 
жении деятельности пленников. Ко многим шве-е- 
дам обратились представители местных админи-м, 
страций о заключении контрактов. Свое пребьф -

вание в Сибири вернув-е, 
шиеся на родину шве-е- 
ды описали в художе-е; 
ственных произведени-N' 
ях, поэтических с б о р н и ч 
ках, научных статьях, m o -oi\ 
нограф иях. П оэтому 
Западной Европе Мулин-ш 
Табберт, Буш, Мюллервг 
известны как ученые, г  
не у ч а с т н и ки  армииы! 
Карла XII.

Д ля  д р у го й  менее 
обеспеченной части воэа 
е н н о п л е н н ы х  С ибирьф  
стала новой родиноййо 
Здесь они создали сеэо 

мьи, открыли свое дело. Получили специальностытс 
Да и стоимость жизни в Зауральском крае былапс 
намного дешевле, чем в Европе. К тому же росэо 
сийские  власти стрем ились облегчить у с л о в и е  
ж изни  иностранцев. Последние могли исповеэа 
довать свое католичество, открывать свои цер^я, 
ковные учреждения. Никто, по указу Петра Пер^ь 
вого, не мог неволить “поменять религию ” . В 170ЮТ 
году при помощ и В.Татищева шведам разрешиЦш 
ли брать в жены православных жительниц Сибирир 

Кроме того, были выделены населенные пужу 
кты для ком пактного размещ ения иностранцев^- 
Например, в списках Тобольской губернии упоэп 
минается деревня Серюкова (Севрюкова) на бе^б 
регу Еловки. Мало кто помнит, что среди первыьа- 
жителей деревни были выходцы из Западной Евй 
ропы. М ногие шведы остались жить на уральс^г 
ких заводах: Невьянском, Уктусском , А лапаевск 
ком. Во многих городах Сибири остались места|тг 
связанные с участниками Северной войны: клада: 
бища в Тобольске и Томске, здания в Омске, Та»Т 
больске и других городах.

Ольга з а д о р о ж н а ;
кандидат исторических наук 

старший преподавател| 
Сургутского госуниверситетг 

На снимках: Тобольск, стены Кремл* 
Ш ведский спуск, в строительстве котор!

принимали участие пленные шведьи  
Фото Альфреда ТУЛЬЧИНСКОГО” !
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История края

Об авторе . Л е о н и д  .(Рудольфович Ш ульц  
(1878 -  после 1926) ^ з е м л е м е р ,  этнограф . 
Родился в Германии в сепмье агронома. О бра
зование  получил в гим назиях нем ецких го р о 
дов К енигсберга  и Торна и зем лем еро-такса - 
торской  ш коле г.Горки  М огилевской  губернии. 
Работал в З апад ной С ибири на зем л еустрой 
стве -  в частности, как зем лем ер и страховой 
агент обслуживал участок Тобольского  уезда 
по ниж нем у течению  Иртыш а (ориентировоч
но в 1908-1911 гг.).

Краеведческой и м узейной работой начал 
заним аться в 1907 году, а в следую щ ем стал 
действительны м  членом Т обольского  губерн 
ско го  музея. Сотрудничал с отделом этно гра 
фии. В 1907-1910 годах соверш ил несколько 
поезд ок по местам обитания остяков, вогулов 
и татар. “С иб ирский  л и с то к” в 1908 г. (№  109) 
сообщ ал:

“ На днях посетил музей страховой агент Д е- 
мьянского участка Л .Р.Ш ульц, привезш ий в дар 
м узею  целый ряд очень интересны х предм е
тов, которы х до сих пор не имелось в музее, - 
главным образом  ткани из крапивы , вы делы
ваемые остяками. М ежду прочим , им подаре
но м узею  м еталлическое  ож ерелье с п р е д 
метами язы ческого  культа, причем на не кото 
рых из блях есть изображ ение христианско го  
креста. Г.Ш ульц намерен пробыть некоторое 
время в юртах Канды нских М ало-Кондинской  
волости -  центре крапивного  производства; он

намерен там достать все приборы , образцы  из- я 
делий в разны х стадиях производства, снять i 
ф отограф ии во время работ и т.п ., словом, вы- ь 
яснить вполне способы  производства” .

В 1911 году Л .Ш ульц  устраивал отдел эт- т 
нограф ии для Западно-С ибирской  выставки вз | 
О мске, он был составлен из изделий остяков 
Тобольской губернии.

В 20-е годы Л .Р .Ш ульц заведовал Т ю м е н с --| 
ким окружным архивом, музеем и руководил об- 
щ еством  изучения Т ю м е н ско го  края. З и м о й \|| 
1924 года по поручению  плановой ком иссиим ! 
Уральского облисполком а он произвел эко н о - q 
мическое обследование П рикондинского  края, и  
С вердловский краевед Л .Хандросс писал, что вэ« 
этой экспедиции  “общ еством  изучения Тю мен- и 
ско го  края были произведены  этнограф ичес- J  
кие исследования, обследованы  остатки архи- i\f 
b o b  бывш его инородческого  управления, выяс-с2 

нены изм енения, происш едш ие в о тн о ш е н и и ^  
м ест сбы та продуктов края и в н а п р а в л е н и и ^  
торговых путей, бюджеты типичных хозяйств; co- qj 
браны сведения относительно м естонахожде- 
ния и границ заповедников для охраны бобра ш * 
соб оля ...” .

Л .Ш ульц -  автор работ “ Выш ивка южных ос-о^ 
тяков нитками по тка н и ” , “ С алы мские остяки ” . i\ 
“О черк Кондинского  района” , “О необходимое-:;^ 
ти краеведческой работы на Тобольском  С е в е -^  
р е ” , опубликованны х в тобольских, тю м енских i/.i Ji 
свердловских изданиях.

Валерий БЕЛОБОРОДО Е О
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адачей организованной Тобольским Губер
та неким музеем в текущем году экскурсии 

было собирание возможно полного матери
ала для описания реки Салыма, левого при- 

ттока Оби, природы и обитателей данной местнос
т и .  Кроме того, приходилось иметь в виду удовлет
вор ени е  требований учреждений, субсидировавших 
«экскурсию. А именно: ботанического музея Импе- 
сраторской Академии наук, Императорского геогра
ф ического  общества и музея императора Алексан
д р а  III.

В состав экскурсии вошли: член музея Л.Р.Шульц, 
'.хтудент-естественник Б.Н.Городков, художник Г.И. 
ГЛебедев. Кроме того, при экскурсии состояли про
в о д н и к  и 3 человека постоянных рабочих. Распре
д елял ись  между ними работы так, что Л.Р.Шульц, 
^жроме общего руководства экскурсией, производил 
^геодезические работы (приблизительно 400 верст 
инструментальной съемки, профиля и проч.), этног
раф ические  сборы и записи, а также описание реки, 

торой экскурсант Б.Н.Городков собрал гербарий 
алымской флоры (718 листов), взял 12 почвенных 

о б р а зц о в  прибором Ризположенского, 8 пропилов 
типичных деревьев, делал промеры глубин реки и 

грзера  Кинтусовского и вел записи для ботанико- 
еографического описания пройденного пути. Г.И. 
‘ ебедев сделал около 200 фотографических сним- 
ов и некоторые эскизы. Все экскурсанты делали 

оры зоологического материала, насколько это яв- 
лось возможным. В частности, сборы по энтомо- 

огии, и заполняли статистическим материалом за- 
анее заготовленные по известной форме карточ- 

1ч ки.
21 июня после довольно продолжительных сбо- 

с ров участники экскурсии тронулись в путь на паро- 
оде “Иван Игнатов” * и прибыли 23-го в деревню 
енькову. Там их ждал уже законтрактованный рань- 
е паровой катер “Сибиряк” и каюк, которые, как 

потом оказалось, оба заставляли желать многого...
3 каюком на буксир рано утром 24-го отвалили и 
пошли сперва Неулевой протокой, Обью до Глаз
о в а  песка и наконец протокой Большой Салым, или 

.йЙЗалымская Обь, до первого ночлега, делая не боль- 
з[ие  4-х верст в час. Пройденный путь, даже при 
^нынешнем небольшом разливе реки, вел по лаби

ринту из затопленных соров, проток и прямиц, где 
асто, кроме тала и воды, ничего не было видно.

По Большому Салыму попадались изредка стро- 
ния рыболовных песков, отчасти уже населенные, 
ак как место ночевки было уже недалеко от впа- 
ения Салыма в Большой Салым, то мы, пройдя рано 
имо юрт Летне-Сивохребских, к полудню пришли

< юр.Сивохребским, где нас, по старому остяцкому 
бычаю, встретили ружейной пальбой. Кстати, надо 
аметить, что название “ Большой Салым” , данное 
а карте, приложенной к “Северу Тобольской гу

б е р н и и ” А.А.Дунин-Горкавича, и реке, впадающей
о з одноименную протоку, к ней никем из местных 
гг|кителей не применяется. Обские остяки зовут реку 

Содом” , местные “ lera” или “Энт-iera” , т.е. река, 
олыиая река; русские же зовут Салымом, без при- 
агательного. Из десяти домохозяев юр.Сивохреб- 
ких ныне только двое выезжают ежегодно в лет- 
ие юрты. Остальные довольствуются зимними; 
аньше же все имели по два жилища. Дома в зим- 
их юртах в общем немногим хуже строений при- 
ртышских крестьян средней зажиточности. Ори- 
инальны на старых домах и амбарах коньки, вы

долбленные из цельного елового или кедрового 
бревна с корнем, при чем из последнего вырезана 
в ю р.Сивохребских конская голова, в других же 
юртах то тетерев, то лебедь. Мало, впрочем, раз
личные на вид между собой. Другой интересный вид 
построек -  овечьи хлеба из косо поставленных жер
дей и кольев, покрытых землею; это, повидимому -  
единственный остаток древней общей урало-алтай
ской архитектуры, если не считать амбаров на нож
ках, каковые одинаково свойственны татарам, зы 
рянам, вогулам и остякам. Хлебные печи на дворе 
без дымохода, с обратным пламенем. Ничем не от
личаются от таких же татарских. В зимних юртах, в 
домах чувалы почти везде заменены русскими пе
чами, кирпич для которых остяки делают сами. Ин
тересны запасы дров, поставленные не около до
мов, не в виде поленницы, но в роде остова чума из 
жердей и сутунков. Тут же можно видеть старые и 
запасные дупла из обрубков дерева; их вешают око
ло воды на ветлах и других деревьях с целью про
мысла, так как некоторые породы уток кладутся на 
высоте, охотно пользуясь упомянутыми дуплами.

Обогатившись сведениями и некоторыми этног
рафическими покупками, мы двинулись дальше, 
захватив лоцмана, так как предстояло пройти по 
Салымскому сору, который хотя и был затоплен 
водой, но не настолько глубоко, чтобы позволить 
идти через яр напрямик. Сор -  шириною до 6 верст, 
а длина его стоит в зависимости от высоты разли
ва; в большую воду он, сливаясь с Лемпинским со
ром, образует громадное водное пространство. 
Переночевав у мыса Каскыр-ван-тинг, мы пришли 
26-го в юр.Летне-Лемпинским. Все юрты состоят 
из нескольких амбаров и навесов, в которых, по
ставив полога, и живут все лето. Две печи и вма
занный котел, тоже отдельно стоящий, дают воз
можность печь и варить; последнее. Впрочем, де
лают чаще в котелках, повешенных на треногу из 
связанных ремнем жердей.

Здесь около юрт и выше встретили мы много 
каюков, в которых остяки из вышележащих юрт от
правлялись на рыбный промысел. Каюки довольно 
недурной работы, обычно крытые берестою и все с 
мачтой, как для подъема простого паруса, так и, 
главным образом, для прикрепления бечевы; на 
вершинах мачт встречаются иногда затейливые ук
рашения и флюгера. Недалеко от юрт -  протока 
Торгит-посеть; ее преграждают запором, около ко
торого, главным образом, и неводят. Следующие 
юрты, в другое время малолюдные, во время на
шего проезда были совсем пусты. Всю свою се
мью, собак и овец, если последние есть, остяки 
берут с собой на каюки, лошадей отпускают на все 
лето, а коров выше Лемпинских юрт нет ни одной. 
Не останавливаясь, прошли мы юрты Рымовы, Вар- 
ламкины, Старомирские и Супины; из них только 
Старомирская видна с реки.

Характер Салыма после юр.Лемпинских резко 
меняется: река значительно уже и течет в трубе. 
Выше Рымовых становится заметно течение, до это
го места задержанное напором воды из Оби. Во 
время нашего проезда в низовьях вода еще при
бывала, здесь уже убыла свыше, чем на 2 аршина. 
Заливные луга с группами тальников и редкими бе
резами постепенно сменились лесом, оставляющим 
для тальника и осоки только узкую полосу около 
самой реки. Характерной особенностью среднего 
течения Салыма является правильно чередующие
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ся на каждом повороте пески, - обычно чисто белого 
цвета, - придающие своеобразную красоту ланд
шафту.

Постепенно нарастая, пески образуют ряды парал
лельных грив, покрытых, в зависимости от своей вы
соты, тальником, лиственным или хвойным лесом: это 
и есть первая терраса Салыма. Вторая терраса мес
тами подходит в виде яров разной высоты к реке и 
сплошь покрыта лесом. Река, совершенно еще не ус
тановившаяся, нагромождая осадки, делает самые 
неожиданные повороты, сплошь и рядом удлиняя свой 
путь; вероятно, по той же причине она, не смотря на 
доминирующее направление по меридиану, подмыва
ет вопреки закону Бэра одинаково оба берега.

Еще близ юр.Сулиных нам встретился остяк юр,- 
Милясовых; он с нами дошел до юрт и принял на 
хранение половину наших запасов. Через 2 дня, не 
дойдя немного до юр.Аламиных, мы отпустили па
ровой катер. Так как, во-первых, он шел очень мед
ленно, не оправдывая суточной стоимости. А во- 
вторых, в реке до сих пор чистой, стали встречать
ся переборы с лесом и отдельные карчи. Идя бече
вой, мы, как оказалось, потеряли очень немного в 
скорости,

Еще около юрт Лемпиных заметен был дым от 
лесного пожара. Здесь же он сделался настолько 
густым, что мешал фотографии. Вскоре прошли и 
мимо места пожара. Берега здесь вообще выше, а 
не доходя до места бывших юрт Тимиковых встре
чаются два так называемые чугаса высотой до 20 
сажень. Первый из них perit- vos-rap -  обиталище 
земляных духов и, вероятно, их остяки желают уми
лостивить стрельбою, когда проезжают мимо чуга
са первый раз после женитьбы или рождения ре
бенка -  обычай, до сих пор свято соблюдаемый. С 
другим чугасом связано предание о лисице, хитро
стью  за с та в и в ш е й  лося  свал иться  под  яр и 
разбиться.

Юрты Тимиковские вымерли сравнительно недав
но; еще стоят два полуразрушенных амбара после
днего жителя их. Отсюда ведет пешая тропа к юр.- 
Кинтусовским на реке Вандрас. Тропою до юрт -  
верст 9, кругом же по Салыму и Вандрасу, против воды, 
дня полтора ходу; поэтому экскурсанты, отправив каюк 
вперед, пошли под вечер тропой, с расчетом придти 
к ночи в Кинтусовские юрты. Сперва хорошо замет
ная тропинка скоро теряется в рямовом болоте на 
лыве. Вследствие этого экскурсантам, после бесплод
ных поисков дороги, пришлось выходить на Вандрас 
по компасу, а затем по речке спуститься навстречу ка
юку, так как речка оказалась настолько мелкой, что 
подъем каюка по ней был невозможен. Здесь мы име
ли случай убедиться в незначительности сухой при
брежной полосы Вандраса в этой части его. Посе
щение юр.Кинтусовых было отложено до обратного 
пути.

4 июля вечером остановились у начала Салыма, 
который получает свое название начиная с места 
слияния Торсана и Малого Салыма (Ай-содома). 
Несмотря на то, что берега как Торсана, так и Са
лыма, здесь достигают высоты 4 сажень над малым 
горизонтом, их в большую воду топить, так что тог
да образуется громадное водное пространство, 
пределы которого трудно установить.

Уже с первого плеса Торсана берега меняются, 
начинаются заливные луга, напоминающие несколь
ко низовья Салыма. Кстати будет сказать, что рас
стояния на Салыме измеряются летом “плесами” и

песками. Два песка, расположенных на разных бере- - 
гах, составляют плёсо; если же они на одном берегу, \ 
то считаются за один песок. Зимою дорога измеря
ется остяцкими верстами “атен” -  старинной мерой, jr 
которая сохранилась только здесь и в верховьях Де- 
мьянки; равняется она приблизительно 5 русским 
верстам. В употреблении еще мера на “тит” , т.е. руч-ч 
ные (или так наз. у русских “маховые” ) сажени, в от-г  
личие от которых трехаршинную сажень называют^ 
“хоп-тит” , т.е. царская сажень.

Торсан -  крайне извилистая река, неширокая — 
от 10-15 сажень, и течет почти все время средио 
заливных лугов, изредка прерываемых островкам т 
хвойного леса, часто горелого. Несмотря на свою» 
незначительность, Торсан богат рыбой, особенно) 
щукой, которую мы добывали мимоходом “дорож-> 
ками” ; это -  обычный у остяков способ достать себе)' 
варево в дороге. Вечером 6-го мы подошли к ис-с 
току малого Соровского сора, который оказалсжс 
настолько мелким, что пришлось оставить каюк hi 
отправиться в юр.Соровские на найденной тут же); 
осиновке. Юрты расположены на ю го-западно 
конце большого сора, соединенного с малым пе 
решейком, верстах в 3-х от истока Торсана; вокру 
юрт -  сосновый бор, по которому идет тропа в 10' 
сажень к пристани. Судя по отзывам остяков, обык
новенно, как по Торсану, так и по сору, возможн 
пройти с осадкою около 1?-2 аршин во всякое вре 
года; нынешний же год -  небывалое мелководь 
Впрочем, остякам чаще приходится страдать от из 
лишка воды. Так, в 1908 и 1909 годах все лето и 
осень луга были затоплены так, что негде было ста 
вить сено, и пришлось зарезать большую часть 
скота. ~

От юр.Соровых, как крайнего пункта экскурсии, на 
чата была съемка пройденного пути.

Соровские остяки производят хорошее впечат
ление. В жилищах у них относительно чисто, во все»: 
трех обитаемых домах -  чистая половина с русскою : 
печкой и передняя с чувалом. Здесь пришлось ви
деть как пляску женщин, так и ряд мужских плясокк) 
пантомим, исполняемых в честь медведя. Употреэд 
бительные здесь музыкальные инструменты -  “леэг. 
бедь” и “тарнобой” ; последний, по-видимому, бо1б 
лее древнего происхождения, судя по его более 
примитивному устройству, а также и по тому, чтстн 
для аккомпанемента к несомненно очень старинм  
ным медвежьим песням берется всегда он. CKopcqc 
мы познакомились с остяками настолько, что o h ih c  

показали нам местных богов -  “тонхов” . Их -  двз8,[ 
оба изображают всадников на небольших пластинни 
ках белой бронзы и, очевидно, являются давно сдеэд 
ланными археологическими находками: остяки счил 
тают, что они упали с неба. Как большинство бох 
жеств южных остяков, они являются не фетишамиг 
но считаются имеющими божественную силу изобЭс 
ражениями древних героев. Почти каждое месттс 
древнего до-остяцкого селения имеет своего тонне 
ха, в то время, как память о мировых божествах ото 
личается живучестью наравне с культом медведяд 
Соровские “Вальтавен-хур” и “ Вод-ике” почитаютс 
ся только ближайшими остяками, другие же, каз> 
Кинтусовский 1уминг-тув-ике, известны на большой 
расстояние. Недалеко от юрт, в лесу около речмь 
лежит большой камень около ? аршин высоты; этге
-  “ кав-ике” , каменный старик, - по преданию, осю 
тяк, превращенный в камень за то, что он увидев 
своего тестя, купающегося в речке.
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Сделав ряд снимков, записей и этнографических 
'^приобретений, в числе коих был хороший ткацкий ста- 
ж о к  для крапивного холста, -  мы 11-го двинулись в 
.собратный путь. Впереди шел каюк с двумя экскур
с а н та м и . А Л.Р.Шульц с двумя рабочими, из которых 
;содин был остяк, с двумя лодками-осиновками оста
в а л и с ь  назади для съемки. Принятый способ съем- 
кки оказался удобным по дешевизне и производитель- 
-жости. Один рабочий оставался с рейкой и лодкой 
•жа указанном месте. Пока другой довозил съемщика 
здо места стоянки инструмента; в то время, как съем- 
1_щик устанавливал инструмент и брал расстояние по 
^дальнему и румб до первой рейки, второй успевал 
ссотъехать до места установки второй рейки, а во вре- 
имя отсчета по ней и записи первый рабочий подъез- 

ал к съемщику и т .д.
13-го вечером пришли в юрты Кинтусовы, оста

в и в  каюк на устье Вандраса поднявшись в обласах. 
Ж )рты расположены на его более чем пятисажен- 
т-ную высоту, иногда топить водою, хотя и не весь. 
-Еще со времени поездки покойного д-ра Янко было 
гизвестно, что около озера 1еминг-тув, верстах в трех 
:от юрт, находятся остатки городища Ar-jax-vos, или 

ак русские его зовут “Чудского городка” . Туда мы 
а другой день и отправились. По пути зашли к боль-

i шому тонху 1еминг-тув-ике. В глухом лесу низень- 
ий амбар с небольшою квадратною дверью, на ко- 
ячках которой вырезаны лица стражей тонха. В по- 
утьме виднеется сам тонх с лицом из белой жес- 

rjtTH, в большой войлочной шляпе-гречневике; рядом 
:с ним и перед ним другие тонхи поменьше. Самые 

Шалые из них изображают жен его; рты у всех обиль
но смазаны кровью и жиром. Так и вспоминается 
Григорий Новицкий и его “Краткое описание о на

р о д е  остяцком” ; только вместо червленного сукна и

мерно-бурых лисиц нынешнему тонху приходится до
вольствоваться белками и ситцем.
! Через каждые 7 лет деревянные фигуры тонхов 
>заменяются новыми, которых вытесывают из кед- 
jpoB особой священной рощи на восточном берегу 
:озера 1еминг-тув. Те изображения, которые заме- 
лнены новыми, складывают недалеко от амбара, ли
цом вниз в общую кучу. Из них нам были подарены 
зге, которые мы привезли сюда в музей; но для по- 
/пучения такого подарка нам пришлось предвари
тельно сделать приличное главному тонху прино
шение. Чтобы не рассердить его, водку и брагу по
ставили на короткое время перед тонхами на спе
циально для этого имеющуюся скамью, а затем, по
клонившись, выпили то и другое; брагой, кроме того,

обрызгали амбар и березы вокруг него. Деньги, ко
торые мы положили на тарелку, где уже лежали 
другие, почти исключительно медные, тоже пойдут 
на покупку водки.

Жертвы бывают двух родов “рог” и “jir ” ; первые 
состоят из водки, браги, ситца и могут быть прино
симы каждым; вторые состоят из животных, кото
рых для полной жертвы полагается 7; их приносят 
только хозяева тонха, в данном случае члены двух 
семейств Борисовых. Они считают себя и почита
ются другими за потомков тонха. Такие потомки 
богатырей-богов называются “ v a r  p u x  j a x ” , и инте
ресно, что до сих пор между ними и самоедами и 
казымцами (носящими здесь общее название j u r a  
jax) существует преемственная вражда; последние, 
встречаясь с остяками, всегда будто бы справля
ются о том, нет ли среди них v a x - p u x - j a x ’OB, чтобы 
им отомстить за подвиги их божественных предков, 
некогда истреблявших самоедов. Что в Кинтусовс- 
ких юртах семьи Борисовых коренные, подтверж
дение этому можно найти при внимательном ос
мотре юрт: их дома расположены как раз в том ме
сте, до которого вода в самые большие разливы не 
доходит, чего нельзя сказать про другие дома, а 
это -  характерная и общая всем до-остяцким по
селениям черта. Своеообразной жертвой является 
еще следующая: игрушечные луки и веретена при
вешены к потолку амбара; луки приносятся в слу
чае рождения мальчика, веретена -  девочки.

Жестяное лицо и шляпа (раньше их было 7) пе
реходят от старого тонха к новому, а также и дру
гие атрибуты, которые очень интересны. Это, во- 
первых, железный меч с раздвоенной рукояткой. 
Своей формой он напоминает древне-скандинавс- 
кие мечи; во-вторых, -  боевой топор, формы близ
кой к цельту; далее, - малый, но очень массивный 
нож, служивший, по преданию, для скальпирования 
врагов и, наконец, бердыш очень похожий на име
ющийся здесь в музее татарский; ему приписывают 
особое свойство: когда рыба плохо подымается из 
Оби в Салым, его привязывают к корме одного из 
каюков, и стоит каюку вернуться в Салым, чтобы 
рыба пошла вслед за ним.

На другой день нам пришлось познакомиться с 
другим тонхом, у которого опять другие хозяева. 
Помещается он почти в таком же амбаре, как боль
шой тонх, но имеет своих ассистентов, вместо бра
тьев и жен, “ p u b e ”  и “ a i - p u b e ” . Знаток культа угор- 
цев Н.Л.Гондатти переводит “ p u b e ” -  “идол” , “бо
жок” , но на Салыме первое название исключитель
но присвоено медведю. А второе -  змее. И тут нам 
удалось получить выслуживших срок тонха, змею и 
медведя.

Недалеко от большого тонха кедровая роща. На 
берегу озера 1еминг-тув; в ней мы увидели трех 
тонхов Чагырского сора. Озеро -  около юр.Цингин- 
ских, откуда за 60 верст приезжают сюда, чтобы 
тесать изображения из священных кедров. Здесь 
лежат головой к озеру, как бы охраняя его, изобра
жения налима, мамонта и юра, т.е. какого-то водя
ного чудища. Как роща, так и берега озера до го
родка Ar-jax-vos священны, и женщинам ходить туда 
запрещено под опасением болезни и несчастий, 
посылаемых тонхом.

Озеро 1еминг-тув почти круглое. Имеет около 4- 
х верст в окружности и очень глубокое; промер в 
самую малую воду дал 12S сажень глубины, поэто
му оно никогда не “горит” . Кроме всякой другой рыбы,
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в нем водится сырок, несколько более темной окрас
ки, чем обской; добывают его неводами. Налима здесь 
не ловят, хотя он и есть; считают его священным.

На восточном берегу, довольно высоком, располо
жено городище Ar-jax-vos. С трех сторон оно окруже
но ясно различимым рвом и валом, несколько хуже 
сохранившимся; с четвертой стороны оно сильно 
подмыто валами озера. Здесь на приплеске находят 
черепки посуды, кости, металлические вещи и т.п., осо
бенно в годы больших вод. На городище видны сле
ды раскопок д-ра Янко и русских рыбаков, промыш
лявших на озере. Не имея возможности делать пра
вильных раскопок, мы все же сделали рекогносциров
ку по старым, при чем были найдены некоторые инте
ресные вещицы. В числе других, если не ошибаюсь, 
впервые были найдены цельные гончарные сосуды 
до-остяцкого происхождения; есть и металлические 
вещи и оружие, первые часто тождественны с обски
ми находками.

Место между озером и юртами из всех видан
ных нами наиболее пригодно для опытов хлебопа
шества. Гарь с не очень густым березовым лесом 
лет около 40-50, никогда не затопляемая, была бы 
пригодна для расчистки. Раньше тут успешно за
нимались огородничеством. Но со смертью русской 
женщины, начавшей его, оно заброшено. Лесные 
пожары, начавшиеся еще в юр.Соровых, сильно тре
вожили остяков, а здесь они подошли настолько 
близко, что жители стали обдумывать, как бы спас
ти хоть имущество; на счастье их два дня подряд 
полили сильные дожди, несколько удержавш ие
ОГОНЬ.

16 июля был иней, по словам остяков, в 6 часов 
утра; мы его уже не видели. После самых сердеч
ных проводов с нескончаемой пальбой, мы 21-го 
двинулись вниз по Вандрасу целой флотилией об- 
ласов, так как нас до устья еще провожали остяки и 
помогали в доставке вещей; я сзади делал связки 
съемки 1еминг-тув с Салымской. Вандрас все вре
мя течет в высоких с обеих сторон берегах, покры
тых снизу осокой, а наверху лесом. Попадаются 
небольшие кедровники.

22-го мы подошли к яру, верстах в 4-х от быв
ших юрт Тимиковских; здесь недалеко от реки сре
ди рямового болота -  лесной остров, кончающийся 
довольно вы соким  мысом; на нем -  городищ е 
Nurom -vos.

По преданию, тут жил Кинтусовский тонх с 2-мя 
братьями. Городище довольно хорошо сохранилось. 
С юго-западной стороны прокопан довольно глу
бокий ров, отделяющий мыс от остального остро
ва; укреплением других сторон служат откосы мыса, 
увенчанные валом ясно заметным. Обычные спут
ники бывшего остяцкого и до-остяцкого жилья Urtica 
dioica и Lamium album попадаются здесь, как и на 
Ar-jax-vos. Два предложения через все городище 
траншеи обнаружили только уголь и следы костей.

За валом, на юго-запад от городища, на бере
зах развешаны куски ситца, и стоит примитивно 
сделанный столик; это -  jir-karre, место жертвоп
ринош ений Кинтусовских и Аламинских остяков. 
Между прочим здешние остяки режут жертвенному 
животному шею; в этом, по-видимому, сказывает
ся татарское влияние, потому что, по старому об
ряду, его надо удушить и умертвить, проколов сер
дце острым колом; так до сих пор и поступают юган- 
ские остяки. При почти ежедневном дожде дошли мы 
29 июля до реки Харымской, недалеко от места быв

ших юрт того же имени. Здесь довольно ощутитель- г 
но дал себя знать недостаток запаса, так как первая f 
половина пути затянулась, а добыть, кроме смороди- - 
ны, неимоверно изобильной и крупной, ничего не при- - 
ходилось. Выручила встреча с остяком из Нарымс- - 
кого края, вернее, с остяком-самоедом, так как он не в 
понимал ни сургутских , ни васюганских остяков. У него с 
мы разжились хлебом, для печения которого он оста- - 
новился у печи, устроенной в лесу на берегу реки. |i- 
Видно, что охота на Салыме, несмотря на сильное в 
уменьшение числа зверей, все еще является приман- - 
кой и для охотников. Насколько, впрочем, такой охот- - 
ник-зверовод подвижен, видно хотя из того, что он с э 
отцом, древним уже стариком, охотился от Енисея доз 
Верхотурского уезда, заходя на Васюгань, Уй, Туртас, ,с 
Конду и другие реки, при чем я случайно имел воз
можность контролировать его рассказ о своих похо
дах.

31-го вечером добрались благополучно до юр.-- 
Милясовых и своих запасов. После двух дней оста--;. 
новки, употребленных на фотографические с н и м к и у  
остяков Милясовских юрт и других, возвращающихся? 
с рыбного промысла на Оби, на покупку вещей ид 
просушку инвентаря и коллекций, мы двинулись вз 
путь, чтобы в первый же день снова попасть под 
дождь.

4 августа мы пришли в юр.Сулины, небольшие, 
но красиво расположенные. Здесь у одного остякг 
пришлось видеть редкое сочетание -  остяцкий лс 
бедь и граммофон рядом. Мало задерживаясь 
юр.Старомирских и Вардамкиных, мы пришли 6-го 1 
в юр.Рымовы; они лежат на старице, бывшей еще ; 
на памяти нынешнего поколения Салымом. Дома г ■ 
здесь поражали своей чистотой: во всех чисто скоб
ленные полы, стены и лавки; неприятен только заГ  
пах сушившейся на воздухе рыбы и проквашенных .. 
рыбьих внутренностей для получения жира.

Также на старице расположены юр.З.-Лемпиньфг 
куда мы пришли 7 августа. Там мы застали почтиш 
все население дома, так как начинали косить. Ко-р. 
сят, как и везде по Салыму, почти исключительное 
горбушками, - косы-литовки имеются у немногихja i 
и ими пользуются только там, где трава не особен-й- 
но густа и не жестка. Под горбушей трава не ло-о 
жится валами, но разбрасывается по всему про-с 
странству покоса; этим ускоряется просушка, дляг 
той же цели сено складывают не копнами, а узкойс 
стеной около нарочно вбитых на покосе кольевае 
Осоку сгребают вилами, мелкую траву граблями-Mtv 
Даже те хозяева, у которых нет вовсе скота, - а - 
таких много, - ставят сколько-нибудь сена для я м -мр 
щиков, которые зимою приезжают сюда за рыбойчо 
им отдают сено даром, или, вернее, за угощением 
водкой.

В Лемпиных удалось видеть медвежью пляску е у 
берестяных масках, которые здесь надеваются нгн 
голову, а не перед лицом, как, напр., на Конде. Одл, 
новременно была записана часть медвежьей песо;- 
ни, к сожалению, не полная, так как до предварите, 
тельного вдохновения водкой трудно заставить петгп 
остяков, а одновременно с этим быстро утрачиваем 
ется способность к отчетливой членораздельною 
речи. Говорят в Лемпиных, как и в других юртах д(д 
Милясовых включительно, на салымском наречии-jr- 
которое несколько отличается от верхне-салымсо; 
кого; последнее ближе к верхне-демьянском у^' 
Юганских и обских остяков салымские понимают, нон 
с некоторым трудом. В этих же юртах удалось пополлс
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мить коллекцию игрушек остяцких детей. Они так же 
$«е затейливы, как и быт взрослых остяков. Мальчики 
гпграют коньками и каюками, переходя позже к само
вольным удочкам, лукам и стрелам, подготовляясь, та- 
ю м  образом, к деятельности рыболова и охотника. У 
щевочек свои куклы, мальки, кузовки для сбора ягод и 
:рр. Некоторые игрушки интересны, как пережитки ста
нины: таков, например, род волчка с тетивой, напоми
нающей первобытный снаряд для добывания огня. 
«Куклы напоминают своим видом домашних богов ос
ляков.

Ю -го двинулись в путь по Салымскому сору, пре
вратившемуся к этому времени в громадный луг, сре- 
гци которого извилисто течет река. У мыса 1им-вау- 
,1кинг встретили часть малосалымских остяков около 
:8воих летних юрт; до зимних -  около пяти дней ходу в 
лодке, и нам поэтому пришлось отказаться от посе- 

ения их вследствие недостатка времени и запасов, 
же 11-го мы были в юртах Сивохребских, торопясь 
опасть вовремя к отходу парохода на Обь. В юртах 
ыла закончена съемка реки. Полтора дня были упот- 
еблены на приведение в порядок вещей, на покупки, 
отографические снимки и статистику. Интересны 
т и  две пляски: одна jottem -jekte изображает на- 

юрку и починку невода. По-русски так и зовут ее “на- 
орщ ик” ; другая -  пантомима. Д ля нее исполнитель 

евращает свои две ноги в куклы с руками из па- 
к. Затем его приносят на носилках на место пляски, 
е он под музыку лебедя заставляет плясать ноги- 
кпы; отсюда и его название kur jokte, т.е.пляска 

;фог. А.И.Каннисто описывает точно такую же пляску у 
у югулов, но только там она названа пляской детей дья- 

!ла.
После небольшой задержки около Летне-Сивох- 

бских юрт мы поздно ночью пришли к песку “Дол-

юе плесо” на Большом Сапыме, а на другой день выш- 
|и на Обь около Глазкова песка, где остановились для

■ эотографических снимков рыбной ловли. До приста- 
|и Зеньковой добрались мы уже в темноте и на утро 

■принялись за разгрузку каюка, внушавшего не один 
|аз опасения за целость материалов экскурсии. Еще
1 передний путь, идя с бичевой, мы пробили дно о 
ррчу, к счастью, недалеко от берега, так что отдела
юсь небольшой подмочкой запаса и задержкой для 
'ючинки части днища, оказавшейся насквозь гнилой.

Здесь экскурсия собственно и закончилась, но так

как этнографические сборы вещей, относящихся до 
одежды и украшений, оказались беднее, чем предпо
лагали, а они нужны были, между прочим, для музея 
императора Александра III, то и решил их пополнить 
на Иртыше, - тем более, что приходилось отделиться 
от товарищей по экскурсии и остаться для расчета с 
владельцем катера и каюка, промышляющих в юр.- 
Нялиных. По пути из Зеньковой в юр.Нялина я оста
новился в деревне Торопковой, чтобы иметь возмож
ность приобрести археологические находки с мо
гильника Leng-ponk, упоминаемого С.К.Паткановым. 
Действительно, удалось приобрести некоторые вещи, 
но Leng-ponk оказался почти совершенно смытым 
протокой Оби, - участь, которую он разделяет с це
лым рядом могильников и городищ неподалеку от 
него; я успел записать их 6. Раскопки здесь более, 
чем своевременны, так как все, что не пропадает в воде, 
растаскивается ребятами и взрослыми, ломается и 
теряется. Покончив расчеты на Оби, я отправился в 
юр.Цингалинские на Иртыше в надежде найти там 
вышивки и бисерные работы. Покупок пришлось сде
лать сравнительно немного, зато удалось установить 
названия некоторых узоров, раньше неизвестных.

Тут же пришлось мне присутствовать при гадании. 
Остячка, предварительно поставив свечи у икон, кото
рые имеются обязательно в каждом доме, положила 
на стол каравай хлеба и сделала на нем 7 надрезов, 
приговаривая и упоминая Astanai -  местного духа, по
кровителя юрт, - и других героев остяцких былин. 
Затем она съела мелкими кусочками три сушеных му
хомора, запивая каждый кусок глотком воды; минуты 
через 3-4 с ней началась икота, переходящая в ряд 
выкликов и что-то вроде песни. Следует сказать, что 
самое остячку, хлеб на столе и всех присутствующих 
окуривали предварительно горящей еловой корой; 

делал это старик-остяк, играющий в юртах этих 
роль жреца или священника. Он же переводил 
мне то, что говорила старуха, или, по мнению ос
тяков, дух мухомора. Длилось это все около полу
часа, в течение которого икота и пение станови
лись все тише и тише, и кончилось тем, что ста
руха, видимо, сильно утомленная, выпила водку, 
поклонившись опять в сторону икон; то же сде
лали все присутствующие остяки, попросили сде
лать это и меня. Когда же я предварительно на
лил в довольно сомнительной чистоты стакан и, 
пополоскав, вылил на землю через окно, остяки 
это поняли по-своему, и начали благодарить, что 
я вспомнил про “migime” , т.е. земляную старуху, 
которую они забыли угостить.

Осмотрев городище Tapar-vos со священны
ми березами, у которых, кроме остяков, и татары 
кладут приношения, я отправился вниз по Ирты
шу, где только в юртах Чагинских нашел еще кое- 
какие вещи, годные для приобретения, - и то, по- 

видимому, последние на Иртыше. Очень немного ос
тяцкой старины остается в других юртах, и думается, 
что нам необходимо позаботиться о приобретении 
этих остатков для русских музеев, в особенности для 
Тобольского, не дожидаясь момента, когда такие ос
татки исчезнут бесследно навсегда.

Л еонид  Ш УЛЬЦ, этнограф . 
Ф о то  Анатолия ПАШ УКА, 

И горя ДЕМЕНТЬЕВА.
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Малая родина

кадем ик Д .Л ихачев в 
одном из своих выступ
лений говорил: “ Чув- 

рз ство па тр и о ти зм а , го р д о сти , 
Он любви к своему краю -  это пре-
5 красное чувство, которого нельзя 
^  стыдиться. Как мать любит свое

го ребенка независимо от того, 
красив он или нет, здоров или 
болен, так и человек должен лю
бить свою Родину, богатую или 
бедную, потому что она -  его Ро
дина” .

Для наших детей Родина -  
Советский район. И не только те 
поселки, что раскинулись у же
лезной дороги, но и таинствен
ные, манящие, таежные реки, чи
стые и тихие беломошные боры, 
звери, рыбы, птицы, обитающие 
в них.

Человек впервые появился в 
наших местах в VIII-VI тысячеле
тии до нашей эры. Это доказы
вают раскопки, проведенные ар
хеологами. На речках Эсс, Ейтья, 
Большая Умытья, на озерах Аран- 
тур, Рангетур, Пантур были сто
янки древнего человека. В сред
ние века здесь же были городки 
народа манси. Детям, которые 
приходят к нам в музей, сотруд
ники рассказывают о богатой ис
тории нашего края, но, к сожа
лению, сами в тех заветных мес
тах не бывали. И вот представи
лась счастливая возможность:
В.Борноволоков -  начальник охо- 
тинспекции, предложил показать

места обитания людей в древнос
ти и средневековье. В состав “ар
хеологической” экспедиции вошли 
сотрудники музея, инспектора охо- 
тинспекции, наши дети. Ранним 
утром погожего, осеннего дня, на
груженные провиантом и теплыми 
вещами, взволнованные предстоя
щим путешествием, мы погрузи
лись в машину.

Дорога была прекрасная, глад
кая “лента” асфальта, яркие осен
ние пейзажи, приподнятое настро
ение путешественников. Но после 
сорока километров пути асфальт 
закончился, началась проселочная 
дорога, которая, как известно, 
вызывает не самые лучшие эмо
ции. Наши юные путешественни
ки стали проситься подышать воз
духом. Но впереди нас ждали еще 
больш ие трудности . Огромная 
лужа преградила наш путь. Мощ
ный “Урал” госохотинспекции, как 
бронетранспортер, стал по гру
жаться в воду, раздались “ох” и 
“ ах” не только от детей, но и 
взрослые начали серьезно опа
саться за благополучный исход 
форсирования этой водной пре
грады. Когда проехали, раздался 
дружный вздох облегчения. Вто
рая лужа большого страха уже не 
вызвала, мы были уверены, что 
водитель у нас -  бывалый чело
век, и лужа для него не препят
ствие.

Между тем приближалась цель 
нашего путешествия -  охотничий

кордон “Шешушум” . А наши дети 
увидев в окно куропаток, громк 
закричали: “Смотрите, голуби!” ! 
Естественно, куропаток они видеэ, 
ли впервые, а голуби -  как-то по 
нятнее. Владимиру Альбертович 
Борноволокову пришлось расска 
зать о глухарях и куропатках, по 
яснив при этом их отличие от го 
лубей.

Преодолев 150 км пути за тр| 
с половиной часа, мы добралис 
до заветного кордона “ Шешушум’ту 
Здесь нас уже ждали. На плитг: 
кипела уха из свежей щуки, жарен 
ная рыба вызывала аппетит своик 
ми золотистыми корочками, и гоп 
лодная экспедиция с жадностьм 
набросилась на обед. Расправииг: 
шись с рыбными блюдами, пошл 
оглядывать окрестности. Погод! 
выдалась отличная, озеро Язево 
рябило на солнышке и приглаш 
ло прокатиться по своим волнам* 
Название озера говорит само з: 
себя. В его водах жители этих ме' 
добывали язя и щуку, ловили рыб'; 
охотничали, жили в ладу с собо: 
и природой. По мнению истори 
ков именно наша территория, Со 
ветского и Кондинского районою. 
была заселена очень плотно. Н'Ч 
а пока взрослые вспоминали исм 
торию края, дети отправились кг> 
таться на лодке по озеру. Их Kptq- 
ки, удивленные возгласы разноса 
лись далеко по окрестностям.

По узенькой тропинке, от озж  
ра через болото, мы отправились
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з лес. Поскольку главной целью 
шыли поселения древних, а не гри- 
|35ы да ягоды, стали представлять, 

j каких местах могли жить люди. 
;ЫНа холме, недалеко от кордона, 
ш астут не только хвойные, но в 
мЗолыиом количестве лиственные 
щеревья, и сразу подумалось -  там 
1жкили люди. Как известно, после 
:вырубки хвойных пород образует- 
ися подрост из лиственных, а раз 
пэто бросилось в глаза, значит, 
:вдесь хозяйничал человек.

Впечатления первого дня до
полнили два очаровательных мед
веж онка  Маша и Миша, живущие 
ф а кордоне. Получив в подарок 
лсонфету, они сначала разворачи- 
азали фантик и только после этого 
гклали ее в пасть. А какая грация у 
т т и х  зверей! Сытые и довольные 
н)ни нисколько не походили на 
фиедведей из зоопарка. Съедают в 
эцень по шесть ведер комбикорма, 
Лц'уляют в окрестностях кордона, 
опотому и шерсть гладкая, чистая. 
д(расивые медвежата! Но в любых 
iсословиях зверь остается зверем и 
ф лизко подходить к клетке стро- 
-с:о-настрого запрещено.

Смеркалось, на небе высыпа
л и  звезды, а мы разожгли костер, 

'взрослы е и дети уютно располо
ж ились у живого огня. Ночь, звез- 
is 1Ы, бескрайняя тайга и на многие 
километры горстка людей в ночи. 

 ̂ вокруг все свое, 
л ю д ное  -  это наша 
лРодина! Спать улег
лись под утро, а про-
I гнувшись и переку
пив, отпра ви ли сь  

сцальше знакомиться 
; заповедными мес- 

■ :ами. На машине до
ехали до реки Боль
шая Умытья, погру
зил и сь  в ш лю пку, 
п ереправились  на 
другой берег и по
лили туда, где когда- 
со был колхоз имени 
Чапаева. Вдоль бе
рега брели не спе- 

а, любовались кед
ами, осенними бе- 
егами реки, искали 
азбросанные бел

ками шишки.

|А вот и бывший 
олхоз. От его жителей остались 
(олько разработанные участки 
,5емли. Да еще кладбище, на ко
торое уже никто не приходит по

вянуть усопших. Недалеко от по
селения проходит искусственный 
оов, сейчас никто не может дать 
/лгвет -  для какой цели он был вы- 
(опан. Подумав, решили, что он 
появился, возможно, в средние 
ека и ограждал деревню от не- 
ружественных соседей. Обнару- 
или и археологические памятни

ки: монетка 1862 года и кованый 
лемех свидетельствовали о хозяй
ственной деятельности на этом 
месте. Немного постояли, помол
чали -  река протекала здесь и 
двести, и четыреста лет назад и 
деревья росли, и люди влюбля
лись, женились, рожали себе по
добных... Куда все ушло? Видимо 
в шестидесятые годы, когда про
исходило укрупнение колхозов, 
хозяйство перевезли в другое ме
сто, и деревня оказалась забро
шена. Но точный ответ могут дать 
материалы Кондинского архива, 
т.к. это была в те годы их терри
тория.

О Шаман-горе мы были наслы
шаны уже давно. И вот она леген
дарная предстала перед нами. 
Название свидетельствует о ее 
культовом значении. Скорее все
го, это искусственно насыпанный 
холм, в ранние века здесь жили 
древние, а в средневековье ман
си устроили здесь свое святили
ще. Наш экскурсовод В.Борново- 
локов говорит: “Во времена про
мыш ленного освоения края на 
вершине холма была вертолетная 
площадка. Когда ее строили, упа
ла лиственница, в ней обнаружи
ли клад -  монеты, украшения” . Мы 
тоже на одной из осин нашли 
кольца. Такие медные, штампо
ванные кольца привозили в Си

бирь русские купцы в огромном ко
личестве. Каждый попытался поко
вырять землю, вдруг и мы найдем 
археологический памятник про
шлого. Но здесь нужно работать 
специалистам-археологам. А в на
шей, бурно разыгравшейся фанта
зии, вставали картины жертвопри
ношений, как шаман убивает моло
дого белого оленя, пьет теплую 
кровь и бормочет заклинания, при
зывая духов.

Далее наш путь на древнее го

родище. Всего в нашем районе их 
тринадцать. От этого уникального 
памятника буквально захватывает 
дух! Мы видим ров, защищающий 
городище, когда-то на нем был 
частокол. Углубления в земле -  
землянки, дети насчитали их семь. 
Высокое место, продуваемое вет
рами, позволяло вовремя увидеть 
опасность, а протекающая рядом 
река давала пропитание. За про
шедшие столетия река изменила 
свое русло и с горы мы увидели 
только болото. В душе возникает 
чувство глубокого уважения к на
шим далеким предкам. Не обиже
ны они были умом и смекалкой, за 
счет этого и выжили в суровых се
верных условиях.

И последнее заветное место, 
где нам удалось побывать -  Ма
рьина изба. В семидесятые годы 
здесь жила Марья-химарка, рабо
тала одна, видно какие-то пре
вратности судьбы заставили уйти 
далеко в тайгу. И не знала Марья, 
что до нее на этом месте, столе
тия назад, жили люди, это опять 
же определяется по вы сокому 
валу. Но участники экспедиции 
были в восторге от того, что каж
дый, кто хотел, обнаружил оскол
ки керамики с орнаментом, харак
терным для всей Обь-Иртышской 
общности. Жившие здесь народы 
умели изготовлять глиняную посу

ду без гончарного 
круга, но в XVI веке 
утратили свое ма
стерство, т.к. пе
реселенцы  из 
России привозили 
посуду более вы
сокого  качества, 
вот и вытеснили 
гончарное произ
водство.

Время, о тп у 
щенное для путе
шествия, к сожа
лению, истекало. 
Пора возвращать
ся домой, но уез
жать не хотелось 
никому. Мы свои
ми глазами, рука
ми, чувствами со
п р и ко сн ул и сь  с 
тем, что имеет от
ношение к исто 

рии, истории своего края, своей 
малой Родины. Вот после такого 
путешествия мы можем сказать: 
“Да, я люблю свою Родину, свой 
край, потому что знаю его прошлое 
и мечтаю о светлом будущем для 
него” .

Наталья ШАБАЛИНА, 
д ир ектор  м узея.

На сним ках: кордон “Шешу- 
шум” ; медвежата Миша и Маша.

Ф ото  Владимира  
БОРНОВОЛОКОВА.
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55  лет Великой Победы

В год подготовки к 55-летнему юбилею Победы группа 
детей войны, уроженцев Ханты-Мансийского округа, по
бывала на месте боев, где сложили головы их отцы. Мой 
отец, Владимир Яковлевич, уходил из Сургутского рай
она, отец Людмилы Пачгановой Ефим Васильевич -  из 
Сургута, отец Валентины Горячевой Иван Митрофано
вич -  из Кондинского района. А остались они навечно в 
Нелидовском и Ржевском районах Тверской области.

То время, когда пришла в дом похоронка, я не по
м ню , ведь было мне 
в с е го  тр и  н е п о л н ы х  
года. Оно отложилось 
по рассказам бабушки 
да мамы, как темным 
п л а т ко м  н а кр ы в ш е е  
вдову и мать. В этот 
тогда глухой и необжи
тый край весть пришла 
по “веревочке” (на пе
рекладных от деревни 
до д е р е в н и ). И не в 
один наш дом, из трид
цати пасольских д в о 
ров лишь два встрети
ли солдат. В остальные 
приш ли похоронки. И 
забились в плаче м о
лодые жены -  вдовы и 
в одночасье поседев
шие матери.

В 1942 году, когда 
погиб мой папа, маме 
было всего 23 года, да 
нас двое детей. До сих 
пор помню, как ревни
во следила я за мамой, 
если та собиралась на 
вечерки. Ходили молодые вдовы и незамужние девки с 
балалайкой, песнями, частушками, а я сидела на столе у 
окна и выла во всю мочь. Бабушка, не очень-то любив
шая меня (ждали мальчика, а родилась девочка), покри
кивала: “ Перестань, не задавится ваша мать, так явит
ся” . И она являлась, пока не пришел с фронта Митька 
Кошелев.

Потом он переселился к нам насовсем, а я брала по
лено, чтобы ударить, выгнать его. Они смеялись, укла
дывая меня в серединку, а мое сердце почти останавли
валось в слепой ярости на чужого дядю, подогреваемое 
бабкиными словами. Но, глупая, я разве могла понять 
взрослых! Первое, что сделал дядя Митя (так мы реш и
ли его называть), заколотил дверь на половину стари
ков, которые взяли к себе старшую мою сестру Тоню.

Первая моя послевоенная сестра Валя звала дядю 
Митю папой, и это слово для меня было необычным. М о
жет быть, я и хотела бы его так называть, но вспоминала 
бабушкино: один у вас был отец, другого не надо.

Мои сверстники также росли без отцов, и это счита
лось нормой. У нас-то еще хоть отчим был, в других же 
семьях мужчин не было. Так и выросли мы вшестером -  
двое звали дядей, четверо папой. Родной отец, вроде, 
как и не существовал, правда напоминало о нем пенси
онное удостоверение, по которому платили нам 72 руб
ля.

Но с годами все как-то настойчивее стал проступать 
образ отца, знакомого мне лишь по фотографиям да ма
миным рассказам. Она хоть и замужем жила, но Д м ит
рий Антонович в загс идти наотрез отказался. И получи
лось, что при нем живом, она получила кое-какие льго
ты, как вдова погибшего: жили тогда они уже врозь. А 
главное, в шестьдесят лет она получила прекрасную бла
гоустроенную  квартиру. И все время ей радовалась, 
вспоминая каким хорошим был ее первый муж Володя, и 
что хорошие, видимо, Богу тоже нужны.

В такие вот минуты мы нет-нет да и мечтали съез

дить туда, где сложил свою голову папа. Увы... дела, з а - |  
боты все отодвигали исполнение этой цели. А потом ич 
вовсе она казалась недостижимой из-за непредсказуе-|г 
мости финансовых операций в стране. Но все же к 5 0 -f( 
летию Победы я решила съездить в д.Карпово Нелидов--! 
ского района Тверской области. Обратилась в мэрию сэ 
просьбой профинансировать поездку, заявление подпи--г 
сали с условием: съездишь -  отчитаешься, оплатим. 

Решила все же вначале написать в Нелидовский рай--|
в о е н ко м а т , с о о б щ и ть  оэ 
своем приезде. Но... оттуЛ  
да пришел ответ, что Кон- h 
дряков Владимир Яковле-* 
вич в списках погибших неэ 
значится. Для меня тех лет,т 
это было как гром среди!* 
ясного неба, наивная, я же): 
войну учила по учебникам^' 
а они, корректно го в о р я ^  
кое-что умалчивали.

В ответе была просьба>с 
прислать копию похоронки,г\ 
я отправила, сообщив еще»/ 
о некоторых сургутянах, чтог 
значились в книге памяти,N 
как погибшие там же. И по-с 
чти на пять лет отодвинула;г 
исполнение своего жела-Е 
ния.

В прошлом году мы ре-& 
шили объединиться в об-с 
щественную организацию!- 
“Дети войны ” . О бъединив 
лись еще и вот почему: ча-Е. 
сто говорят, мол, не забу-у 
дем павших. А как же мойс 
папа, думала я, кто о немр 

помнит? А коль сама я и организовала это общество, тот 
решила, что непременно съезжу в Тверскую область. В 
этом нас поддержали и комитет ветеранов войны, и го-о ■ 
родской совет ветеранов, и мэр города Александр Си-n . 
доров. Профинансировали поездку мэрия и фирма “ Ко-о 
галымавиа” .

С нами в путь отправился еще и четвертый -  руковоо 
дитель поискового отряда “Журавушка” Виктор Рябчи-м 
ков. До Москвы летели на самолете. Люди уже немолоо 
дые, тем не менее, дорога показалась необременительиг 
ной. Даже тогда, когда на автобусе, УАЗике, “ Волге” мЛл 
“отмахали” 700 км. От Твери до Нелидово -  300 км, нсн 
там нас уже ждали. Милейшая Татьяна Кузьминична K y f 
рышева, секретарь городского совета ветеранов на обЭ 
щественных началах, и мэр города Владимир Комиссаз^ 
ров позаботились о бытовых вопросах, транспорте.

Съездили на мемориалы Нелидово и Карпово. ВысГ 
сыпали землю, привезенную из Сургута, с ф о т о гр а ф и д г  
ровались. Потом разошлись в разные стороны безлесэе 
ного поля, “ поговорили” с душами своих отцов-солдате: 
Зашли в дом местной жительницы. Она со слов старозо 
жилов рассказала, что наши отцы шли на верную смертью 
утопая по пояс в снегу, раздетые, очень слабо воору'с 
женные, а немцы засели в домах и стреляли по живь^с 
мишеням. После боя все поле было усеяно трупами.

Бойня была и в Белом, где нынче поставлен меморил 
ал воинам-сибирякам и создан фонд его поддержки. ТуТ 
тоже полегло двенадцать с половиной тысяч солдат (ктт> 
их считал?). И этому фонду, который в Твери, наш городе■ 
и округ перечислили 20 тысяч рублей.

Сбылась наша давняя мечта, мы побывали на могил 
лах наших отцов.

Галина КОНД РЯКОВАЦ 
ж у р н а л и с т

На снимке: мемориал Славы в Нелидово Тверской I 
области, 

г.Сургут
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Познаем мир

ыставка декоративно-прикладного ис 
кусства  м астеров  город а  Когалы м а 
впервые была представлена в Испании. 
Рассказывает участница выставки Оль- 

а Д митриевна Бубновене -  главный специалист 
;культурно-методического центра:

- С нами поехала группа цыган “Старая Моск- 
;а” , а Когалым был представлен ансамблем “ Ме- 
елица” (руководитель Ирина Князева), которые

давали концерты во время фиесты в Испании. Наша 
кспозиция была небольшой: хантыйские украше

ния из бисера, резьба по дереву, лоскутная плас- 
ика. Были также экспонаты городского краевед

ческого  музея: хантыйские сумки для рукоделия 
бисер, мех), бисерная лента для зимней шубы.

Первая выставка состоялась в Арнедо, в фойе 
еатра имени Сервантеса. Здание построено в 1880 
оду, затем его реставрировали и теперь называ- 
эт театром XXI века. И это действительно так. Это 
просто сказка, мечта, настолько он красив.

Нас поразили испанцы: их внимание, бережное 
тношение к увиденному, доброжелательное рас
положение. Повсюду они проявляли огромный ин- 
ерес к нашей культуре. По фотографиям пере- 
одчики рассказывали о Севере, о нашем крае, его 
расоте, животных, природе. Внимание мужчин 
ривлекпи изделия Александра Логвиненко. Они с 
нтересом расспрашивали, из какой породы де- 
ева выполнены работы. В Испании нет того раз- 
ообразия древесины, которая есть в России. Даже 

я изготовления мебели древесину закупают. 
Оживление было около моих лоскутных работ. 

Испанки тоже увлекаются лоскутом, но, как они 
сами говорят, изделия их маленькие, для дома. Ус
тановился хороший контакт с устроителями выс
тавки, они выразили желание к дальнейшему со
трудничеству.

- Что вы, как автор, почерпнули для себя из этой 
|поездки?

- Знакомство с новыми творческими людьми, с 
такими, как артисты ансамбля “Старая Москва” , с 
художником-испанцем  Романо. Для меня были

О: важны его суждения, его взгляд на мои работы. Я 
в свою очередь познакомилась с его картинами, 

подготовленными им к персональной выставке. По
р а з и л о  отношение испанцев к искусству, полна 

впечатлений от разговоров с испанками, которые 
i занимаются лоскутом.

Ольга Дмитриевна, появились ли испанские 
гемы в ваших мыслях, в работе на будущее?

- Мне хотелось увидеть испанскую деревню, с 
е устоями, бытом. Но больше мы видели цивили

зованные, европейские города. Но зато явствен
нее, дороже стала для меня наша русская культу- 
оа, место и время, в котором я живу сейчас. Поез- 
цка вдохновила на новую работу “ Полдень” , в ко- 
орой в цвете, в материале я хочу передать одно

/13 времен года на Севере (сочная клюква на бе
лом снегу в сиянии солнца).

Какая культурная программа была организо
вана для делегации?

- Незабываемой была поездка к Атлантическому

океану, в музей судов известных мореплавателей. На 
этом же берегу интересно вписан в ландшафт зоо
парк. Такое ощущение, что животные живут в есте
ственных условиях. Белый медведь плавал в океанс
ких водах. Была экскурсия на чипсовую фабрику, где 
мы посмотрели весь технологический процесс изго
товления чипсов. В городе Лагронье существует ко
митет по контролю за выращиванием винограда и 
изготовлению вин. Были в музее этого комитета, а 
затем спустились в бодегу (хранилище вина). Чтобы 
понять масштабы, приведу такую цифру: вино хра
нится в бочках (270 литров каждая), а хранилище вме
щает более четырехсот тысяч бочек.

Много было экскурсий по городу. Испанцы живут 
в совершенно других условиях. Я была удивлена 
жизнью пожилых людей. В Испании это обеспечен
ные люди, которые могут позволить себе все. В ос
новном на концертах, выставках, в барах, кафе -  пуб
лика достаточно взрослая.

Поездкой я очень довольна. Мы показали через 
прикладное искусство слияние двух культур -  хан
тыйской и русской. Выставка выглядела экзотичес
кой, необычной для испанцев. Даже сами устроите
ли выставки были удивлены таким вниманием со 
стороны испанцев.

Наталья В Ы БОРНОВА, 
ж урна л и ст.

На с н и м ке : изделия прикладного искусства 
города Когалыма в Испании.

Ф о то  О льги БУБНОВЕНЕ.
г. Когалым
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Отец Виталий, дьякон храма» 

Покрова Пресвятой Богородицы:) 
города Мегиона, прежде чем от-й 
ветить на мои вопросы касатель-< 
но его прежней, мирской жизни,г- 
попросил рассказать о себе: кто» 
я, какого роду-племени и для чегог 
мне понадобились сведения о> 
нем.

Я, как на духу, хоть и конспект 
тивно, но без прикрас поведал о 
всех основных перипетиях своей: 
жизни и сообщил о причине, при 
ведшей меня к нему. “А причин 
эта такова, - сказал я ему. -  Дляг 
книги “Мегионцы -  это мы” я ре-е 
шил написать очерк о вашем cbiHeh
-  тоже священнослужителе, oтцe^ 
Ростиславе. А поскольку я в этиж 
очерках пытаюсь заглянуть в ро-с 
дословную своих героев как мож* 
но дальше, восстанавливая как бью 
связь времен, то всегда, поелику* 
есть возможность, расспрашивают 
представителей старшего поколе-э 
ния” .

Мой ответ отца Виталия удовас 
летворил. И даже больше.

“Вот вы уже и сами многое расо. 
сказали обо мне, поведав о ceoefe 
жизни, - сказал он. -  Мы с вами - 
одногодки. И родились на Алтае...
И отцы наши погибли на фронте t; 
43-м ... А родовые корни -  дан, 
нужно помнить. Помнить И ЧТИТГ ) 
имена предков” .

“Ведь имя человека, - продола 
жил он, - это не просто звук илш 
очертания букв, это -  нечто болыг 
шее. Имя человека при наречение 
сливается с ним, скрепляется не|-1 
рушимыми связями. Оно -  вечнн г 
с ним, с его сущностью, иначе -  г  
его душой. И в этой жизни прехо): 
дящей, и в жизни вечной. И когда, 
молишься за человека, о здравим 
или о упокоении в поминальные 
дни, молитвы помогают ему, кони 
кретному человеку или душе его-. 
Ибо, Бог знает всех поименно, 
помнит поименно о каждом и дв^, 
лах его” .

“ К сожалению, приходим мы 
пониманию этого иногда очен . 
поздно. Вот и я, - отец Витали 
вздохнул сокрушенно, - сподвигм 
нулся расспросить мать свок 
Анну Федоровну, о всех родныл 
кого она помнила, незадолго до е> 
кончины. И слава Богу! Многих онк 
назвала: и предков, и ныне живЛ> 
щих. Многие из них были людьми 
духовными, жертвовавшими все:? 
для блага других. Таким был, , 
примеру, сродный дядя Лев, пег 
гибший на фронте: без жалостх 
мог отдать последний грош, удф 
лить время свое и потратить сили

I-

с в о и  в о  благо нуждающемуся. ..
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Не хлебом единым живы мы

аеему в вечной жизни пусть воздас
т с я . . . ”

И.
Д ед Георгий запомнился ма

стери Виталия Анне Ф едоровне 
»гедым, как лунь, стариком. Про
исходил он из крепостных крес
тьян, жил в Тульской губернии. 
'.Крепостное право хотя и было от
м енено , но проявляло себя в бар- 

ко-крестьянской психологии и, 
соответственно , в отнош ениях 
господ и подневольных не один 

есяток лет. Особенно в глубин- 
е России. Вот и дед Георгий же- 
ился по воле барина на красн
ой дворовой девушке. Бабушка 

по  матери также подневольно 
ыла выдана замуж; была она пе- 
енно хороша, но работала в бар
кой усадьбе прачкой. Одна из ее 
очерей была соблазнена бари- 
ом, не вынесла позора и утопи

лась.
Мать его, Анна Федоровна, ро

дилась в 1904 году в селе Крапи- 
зино в Тульской губернии, не 
очень далеко от Ясной Поляны. 
Эна определенно помнит, что они, 

я|дети, когда ее звали еще Нюркой, 
<одили к “ графьям” на 

!1|элки и другие знатные 
праздники, и их ода

ривали  пряниками и 
подарками. Возмож
но, ей довелось ви
деть и Льва Николае
вича Толстого.

В начале тридца
ты х голодных годов 

намного крестьянских 
семейств из тульско- 
'0  Крапивино пере- 
Зралось на Алтай в 
:ело  Ж уравлиху.
Кизнь там тоже ока- 

.азалась не сахарной, и, 
гзсак только получили 
они весточку, что на 
йтчей земле чуть по
легчало, вернулись в родные края. 
.Одни из вернувшихся принялись, 
.пустили снова корни в родную 
землю, а другие -  потянулись в 
Журавлиху -  на вновь обретенную 
яодину.
| Анна Федоровна вернулась в 
Журавлиху с сыном от первого 
ррака.

В селе жил вдовцом Иван Иг- 
атьевич Петров; с ним жили две 
очери и незамужняя сестра.

В деревне все на виду, и об- 
дественное мнение многое зна
чит. И оно полагало, исходя из 
житейской целесообразности, что 
&ва вдовца должны притулиться 
друг к другу, чтобы дети не были 
Сиротами, имели тятьку и мамку, 

-----------------------------------------------------

хоть и не родных, но -  родителей!
Анна Федоровна не больно хо

тела сходиться с Иваном Игнать
евичем: хмуроват он был обличь
ем да и нрав, сказывали, имел не 
из легких. Да куда деваться: со
сватали! Вот и родился в 37-м 
году у них в Журавлихе сынок Ви
талий перевязью семейною: род
ной брат отцовским дочкам и ма
теринскому сыночку. Через два 
года родилась сестреночка, да не
долго пожила -  ангелочком свет
лым улетела ее душа на небо. А у 
маленького Виталия на всю жизнь, 
проблеском, запечатлелось: хму
рый отец на руках несет малень
кий гробик с сестренкой.

Вскоре началась Отечествен
ная война, отца мобилизовали, он 
ушел на фронт и погиб под Ста
линградом.

В Журавлихе всю войну прожи
ла Анна Федоровна с детьми, Ива
ном, Екатериной, Натальей, Вита
лием и золовкой Евгенией. Село 
было расположено на равнине, 
вдали виднелись Алтайские горы, 
в ясный день хорошо была видна 
гора Белуха: сверкающая, в голу
боватых светотенях. По краю села

текла речка, впадавшая в старицу 
Чарыша. Земли было вдоволь. Са
жали картошку, овощи, держали 
корову, кур... Но шла война, и был 
лозунг: “ Все для фронта!” . Поэто
му в колхозе на трудодни ничего 
не получали. Да и с личного под
ворья, после уплаты налогов, мало 
что оставалось, хоть и держалось 
оно, в основном, трудом детей. А 
как дети стали подрастать, тес
новато стало в прежней хате, и се
мья разделилась: Анна Федоров
на с сыновьями перебралась в 
купленную избенку, дочери со 
своей тетей остались в родитель
ском доме.

В самом конце войны Ивана 
призвали в армию , однако на
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фронт он уже не попал. Но послу
жить ему довелось сверх сыти: 
шесть с половиной лет! Младший 
брат в это время поступил в шко
лу, учился, справлял работу по 
дому и огороду.

В 51-м году Иван демобили
зовался, чтобы в колхозе не за
кабалиться самому, он перебрал
ся для начала в другой совхоз и 
вывез туда мать и брата-подрос- 
тка. Здесь, в Апейском зерносов
хозе, он женился. С братом буду
щей жены он летом пас овец, у них 
с Д м итрием  оказалась  общая 
страсть: охота и рыбалка. К этому 
добавилось родство.

Послевоенные годы были ха
рактерны подвижками населения: 
кто возвращался из эвакуации, кто 
ехал в поисках лучшей доли по 
вербовке... Правда, это все был 
люд городской. Но и колхозники, 
правдами-неправдами раздобыв
ши справки, везли в город на про
дажу катыш масла, кружок моло
ка, клубок шерсти или вязельки, 
чтобы купить на вырученные день
ги ситчику, полушалочек, сапож
ки резиновые блескучие, конфет, 
пряничков, карандашей, перышек, 

тетрадок да учебников 
для д етей-ш кольни- 
ков. Деревенская мо
лодежь вербовалась 
куда угодно -  лишь бы 
вырваться из колхоз
ного  узищ а, хоть и 
разры валось  потом 
сердце от тоски  по 
родным местам.

Первым снялся 
Д м итрий: устроился 
на лесосплавной базе 
Дроф а. С облазняет 
Ивана:“ Ехать до стан
ции Хор, семьдесят 
километров от Хаба
ровска. Охота! Рыбал
к а !. .” Так расписал, 
что Иван реш ился: 

едем! Он уже был как бы главою 
семьи. Распродали все: корову, 
прочую живность, из скарба -  все 
габаритное да тяжелое, и -  на 
базу Дрофа. Это было глухоман
ное место, хоть и красоты неопи
суемой.

На этой базе Виталий доучил
ся в шестом классе, окончил седь
мой. Старший брат заставлял его 
идти в восьмой класс, но он не за
хотел быть нахлебником и посту
пил в Магаданский горный техни
кум на геологоразведочный фа
культет. Брат был недоволен его 
выбором: бродячая работа, цы
ганский образ жизни... Тут еще 
одноклассник встретился, пред
ложил: “Айда вместе, в Хабаровск,
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в ремеслуху, на слесаря-ремонтни
ка выучимся!” . Доводы брата вку
пе с предложением одноклассни
ка подействовали: не стал Вита
лий Петров геологоразведчиком.

Отучился он в ремесленном учи
лище и в 55-м году попал в лесо
устроительную экспедицию в Ни- 
колаевск-на-Амуре. На следующий 
год призвали в армию, в Благове
щенск; после карантина всю зиму 
валили лес в Комсомольск-на-Аму- 
ре. Затем направили их в Новомос
ковск Днепропетровской области 
на доукомплектование дивизии, по
несшей потери в Венгрии во вре
мя известных событий. Иван тем 
временем из Дрофы переехал в Ка
захстан, а оттуда -  в Архипо-Оси- 
повку Краснодарского края, на юга. 
Получил также четыре сотки зем
ли. Построил двухкомнатную вре
мянку на участке и стал жить на 
б ерегу  сам ого  синего  в мире 
моря...

В эти благоприятные края и 
приехал в 59-м году Виталий пос
ле дембеля.

Но не прикипела душа Виталия 
Ивановича к самому синему морю
-  в 62-м году уехал он на берега 
Волги, где когда-то сложил голо
ву его отец, и стал работать по 
специальности  на знам енитом  
Сталинградском тракторном заво
де, жил в заводской общаге.

К книгам, к чтению, с детства 
было пристрастие. Пустому вре
мяпрепровождению он также не 
был приучен. Поэтому само самой 
получилось, что поступил в вечер
нюю школу и в положенное время 
получил аттестат зрелости. В уче
бу втянулся, так же, впрочем, как 
и в работу, и поступил в Волгог
радский политехнический инсти
тут на вечернее отделение. Окон
чил институт в 70-м году и остал
ся работать на родном заводе.

Не только работал и учился Ви
талий Иванович -  жил полнокров
но. В 65-м году женился на Ли
лии Михайловне Киселевой. В 68- 
м году родился сын, названный 
при крещении Ростиславом. И все 
пошло у Петровых, как у многих 
“простых советских людей” : полу
чил со временем благоустроенную 
квартиру, дачный участок; на за
воде совершенствовал производ
ственный процесс и свою квали
фикацию, повышал качество про
дукции, снижал себестоимость ее, 
увеличивал производительность 
труда; дома обустраивал жилье и 
земельный участок. Воспитывал 
сына, ездил с семьей в отпуск, к 
старшему брату Ивану сам Бог ве
лел заезжать: в курортных местах

живет! Не забывал и о духовной 
пище: о книгах, кино, выставках, 
концертах, посещал музеи, бывал 
и в театрах...

И все бы ничего, да с некото
рых пор сильнее стала ощущать
ся какая-то дискомфортность ду
шевная, близкая к чувству безыс
ходности, когда заблудишься или 
зайдешь в тупик.

В о зн икал и  преж де , верно, 
мысли о суетности и бренности 
жизни, но они как-то заслонялись 
размеренным ходом ее, спокой
ной обстановкой. Много беспо
койных вопросов породила начав
шаяся афганская эпопея, а затем 
суетная бестолковая перестрой
ка, когда многие действия влас
тей предержащ их нельзя было 
объяснить с позиции здравого 
смысла.

“Навалилась на меня кручина... 
Вроде я подъем все время брал -  
впереди маячила вершина, оказа
лось -  пройден перевал. И уже ка
чусь я вниз под гору... И вершины 
нету впереди... Что ты скажешь, 
проводник, который мне про вос
хождение твердил?” ... Стихи мои, 
автора этих строк, как раз к этому 
случаю.

А был ли он, проводник-то, не 
только у Петровых, а и у всего на
шего народа? Не было его, был -  
призрак! Истинного-то проводни
ка изгнали в несколько приемов 
из России, изгнали Веру! И ока
зались мы без нее в душевном 
смятении -  словно однокрылые 
существа.

III.
“ Я ведь всю жизнь, как вы, тех

нарем. Религии близко не касал
ся. Вам даже легче было бы прий
ти к Богу -  вы все-таки в детстве 
Святое Писание в руках держали, 
в церковь мать вас изредка води
ла. А я в четырнадцать лет был 
крещен, на Алтае нас мать с бра
том сводила в церковь аж за двад
цать пять верст! Из книг, раскры
вающих христианское вероучение, 
за долгие-долгие годы ничего- 
шоньки ведь не попадало на гла
за. А мой разум, как и ваш, впро
чем, и в школе, и в институте за
бивали м арксистско -ленинской  
философией... Д а и в повседнев
ной жизни все было на этом по
строено -  на безбожии...”

У Виталия Ивановича неброс
кая седина, борода аккуратная, 
лицо чуть вытянутое. Взгляд тем- 
но-синих глаз доброжелателен, но 
не умилен: изредка, когда, чув
ствуется, разговор не по душе, 
вспыхивают в нем острые сапфи

ровые искорки. Впрочем, это было) 
в конце разговора, когда я задал, jr 
может быть, не совсем тактичный} 
вопрос об отношении его к экст-п 
расенсам. А так, разговор у нас), 
шел неспешным заинтересован-* 
ным диалогом с лирическими от-р 
ступлениями. Несколько раз емугг 
приходилось выходить из КОМНЭ-ЙЕ 
ты по неотложным делам службы, с 
Темная ряса была ему к лицу: мо-1с 
лодила и делала его стройную фи-|и 
гуру еще более подтянутой и де-{е 
ловой.

“За что если и благодарить пе-е 
рестройку, так это -  за появление»' 
свободы выбора! Права, вообще-в 
то говоря, предоставленного Гос-0 
подом человеку со дня творения,j?i 
но экспроприированного у негог 
правившим режимом. Появилась© 
у меня возможность искать отве^Э! 
ты на мучившие меня вопросы и в г- 
Святом Писании, и в откровенияф| 
пророков, в сочинениях святите-е 
лей и богословов. И открылось|о 
предо мной необозримое морер 
пресветлой мудрости. И как жал-р.- 
ко стало времени, потраченного в 
свое время на прохождение вся-R" 
ких “ измов” с их схоластикой i|  i 
д о гм а ти зм о м , граничащ их ccjc, 
сплошной фальсификацией исто-о: 
рии или невежеством. Без Божедо 
ственного Промысла история нф 
могла начаться и длиться, но  ̂
закончиться без него тоже не мо-рг* 
жет” .

“Пример сына, Ростислава, реэс 
шившего стать священником, блазп 
готворно подействовал на мое жеЬ> 
лание начать новую жизнь и несомое 
ненно помог: появилась и нужнаЕг 
литература, и домашний духовным 
наставник... А сейчас и вовсе вмеэгу 
сте -  слово Божие несем прихожаЬк 
нам, приобщаем желающих к верэр; 
укрепляем ее у верующих. При назн 
шем храме Покрова Пресвятоют 
Богородицы идут занятия в восю 
кресной школе для детей и взрос о 
лых, открыта библиотека с прею 
красным фондом православной л и т  
тературы, начала православия peiq 
гулярно публикуем в городскоэ» 
газете “ М егионские новости” . р  
Приходите в храм, в школу, в бибам̂  
лиотеку, не бросайте свою душу нн у 
произвол судьбы. Ведь поистинен!' 
человек жив не хлебом единым. IL 
счастлив человек и в этой жизни-^ 
и в жизни вечной только в том слуас 
чае, если достигнет гармонии дуи 
и тела...”

В иктор  КОЗЛОЕ 
С ним ки Анатолия ПАШ УК/фг

78



Итак, давайте знаком иться : хореограф ичес
кий коллектив “ Колокольчик” Д о м а  культу ры и 
техники  “ Неф тяни к ” ОАО “ В арьеганнеф тегаз” , 
город  Радужный.

Год создания: 1998-й. Количество участни
ков: 132 человека. Возраст: от 7 до  16 лет. Ру
ководитель коллектива: Светлана А лексеевна 
Джурмий, образование средне-специапьное, за 
кончила Курганское культпросветучилищ е в 1981 
году.

В 1993 году в городе Тю мени на областном  
ф естивале хореограф ических коллективов “ К о 
локольчик” занял второе место. В 1994 году кол
лектив “ Колокольчика ” и его руководитель на

граж дены  Д иплом ом  лауреата Гум анитарной 
прем ии города Радужного.

За одиннадцать лет работы “ Колокольчик” 
воплотил в ж изнь  м нож ество самых ра зн о о б 
разных программ и представлений, оживил м но
ж ество сценических о б разов. Сегодня каждая 
из этих работ вспом инается ребятам как яркий 
кусочек ж изни  на сцене, как м аленький за га 
дочный сказочный мир. Это и новогодние пред 
ставления: “Сладкий сон” , “ Новогодние приклю 
чения Д еда М ороза ” , “ К олоб ок” , “ Приклю чения

На сцене как дома

Ю М



Матроскина и Шарика” , “Космические спасате
ли Чу и До ” . А кроме того участие в программах:

I
“Мини-мисс”, “Парад близнецов”, “Бенефис” , “Рус
ский стиль” , “Идите в баню” , “Праздник танца” , 
“Шляпный бал” , “Путешествие в страну игралию” 
и многих других. А еще в программе коллектива 
хореографическая сказка “Муха-цокотуха” , хоре
ографическая композиция “Родники” .

Всего в репертуаре “Колокольчика” более ста 
постановок. За эти годы у коллектива было два 
выпуска. Выпускники ансамбля учатся в г.Санкт- 
Петербурге, в Гуманитарном университете, а Ака
демии искусств.

Т. КУКУШКИНА. 
Ф ото А.ПАШУКА.
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